
Самый большой 
в Северном полушарии 
Байкальский нейтринный 
телескоп Baikal-GVD 
начал работу

ТОЛЬКО В «РГ» Ректор РАНХиГС Владимир Мау — 
о том, что необходимо экономике и высшему образованию

Ведутся дипломные работы
Мария Агранович,
Алексей Дуэль

Р
оссийская экономика вос-
становится, как только бу-
дут отменены ограничения, 

связанные с пандемией, уверен 
известный экономист, ректор 
Российской академии народного 
хозяйства и госслужбы при пре-
зиденте России Владимир Мау. О 
том, что может этому предшест-
вовать и почему российским ву-
зам нужно готовиться к сильной 
конкуренции, он рассказал в ин-
тервью «Российской газете».

Владимир Александрович, что 
ждать людям от наступив-
шего года: зарплаты, заня-
тость, ковидные ограничения?

ВЛАДИМИР МАУ: Начнем с того, что 
сегодняшний кризис — по приро-
де своей неэкономический. Это 
природный катаклизм, но имею-

щий серьезные экономические 
последствия. Природный ката-
клизм точнее сравнивать с вой-
ной: есть противник, есть воен-
ные (медики), есть разведка в 
лице ученых, которые пытаются 
проникнуть в генштаб против-
ника и понять его замыслы. Эко-
номика перестраивается на «во-
енные рельсы»: появляются но-
вые технологии, выпускается 
новая продукция, меняется ло-
гистика. По итогам минувшего 
года можно сказать, что мы ста-
ли лучше понимать, что проис-
ходит; появились вакцины, кото-
рые уже показывают свою эф-
фективность.

Ковидные ограничения в той 
или иной мере будут сохранять-
ся: пандемия пока не закончи-
лась. Кроме того, могут появить-
ся новые риски: мы ви-
дим это по сегодняш-
ней ситуации в Европе.
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Австралийский доллар 56,9982
Азербайджанский манат 43,2655
Армянский драм** 13,9418
Белорусский рубль 28,3509
Болгарский лев 44,8795
Бразильский реал 13,2777

Венгерский форинт** 24,0023
Вон Республики Корея*** 64,7084
Гонконгский доллар* 94,6940
Датская крона 11,8023
Доллар США 73,5081
Евро 87,7981

Индийская рупия* 10,1049
Казахстанский тенге** 17,5378
Канадский доллар 58,5116
Киргизский сом** 86,6565
Китайский юань 11,3015
Молдавский лей* 41,4714

Новый туркменский манат 21,0324
Норвежская крона* 86,8767
Польский злотый 19,1328
Румынский лей 17,9731
СДР  105,2349
Сингапурский доллар 54,6326

Таджикский сомони* 64,5091
Турецкая лира* 97,1584
Узбекский сум**** 69,9174
Украинская гривна* 26,5066
Фунт стерлингов  102,4997
Чешская крона* 33,4797

Шведская крона* 86,5188
Швейцарский франк 79,0750
Южноафриканский рэнд* 49,0872
Японская иена** 67,3552

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.03.21

Налоговая служба 
получает 
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к банковским данным 
россиян
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Массовые акции протеста 
потрясли Англию 
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молодой англичанки 
от рук полицейского

Чемпион мира 
Артур Бетербиев перед 
долгожданным боем 
дал эксклюзивное 
интервью «РГ»
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ЗАЩИТА Фармкомпании 
дерутся за поставки 
на миллиарды долларов

Война вакцин

Ирина Невинная

На Западе готовятся запустить масштабную информа-
ционную кампанию против российской вакцины от ко-
ронавируса «Спутник V», чтобы дискредитировать ра-
боту российских ученых, затруднить регистрацию 
препарата  в ВОЗ  и его вывод  на мировой рынок. Такие 
сообщения со ссылкой на анонимный «высокопостав-
ленный источник в Кремле» одновременно размести-
ли все крупнейшие информагентства — ТАСС, РИА Но-
вости и «Интерфакс». 

Очевидно,  обостряется борьба за рынок сбыта вак-
цин, который, по разным источникам, оценивается в 
сумму 200—300 млрд долларов ежегодно.

В сообщении утверждалось, что, по данным россий-
ских спецслужб, информационной атаке планируют 
подвергнуть прежде всего европейские страны, кото-
рые уже зарегистрировали нашу вакцину, не дожида-
ясь решения регулятора ЕС — Европейского агентства 
по лекарственным средствам (ЕМА). На сегодняшний 
день это входящие в ЕС Венгрия и Словакия, а также 
Сербия, Черногория, Сан-Марино и Северная Македо-
ния. Чтобы скомпрометировать российский препарат, 
утверждал источник, планируется инсценировать мас-
совые смерти якобы в результате прививки «Спутни-
ком V». Задача — «подорвать доверие мирового сооб-
щества к нашим научным разработкам и вос-
препятствовать их сертификации ВОЗ», — на-
писали информагентства. 

ТРАНСПОРТ Росавиация 
не нашла признаков 
банкротства 
у авиакомпаний

Пассажиров 
просят 
не беспокоиться

Евгений Гайва

Финансовое состояние российских авиакомпаний 
ухудшилось, но банкротиться никто не собирается, за-
явил руководитель Росавиации Александр Нерадько. 
Это значит, что пассажирам, по крайней мере, можно 
не беспокоиться о резком росте цен на авиабилеты. 
Хотя как-то компенсировать накопленные убытки пе-
ревозчикам придется.

По итогам 2020 года российские компании пере-
везли 69,2 млн пассажиров, общий пассажиропоток 
снизился на 46% по сравнению с показателями 2019 
года, рассказал Нерадько на итоговой коллегии ведом-
ства. 

В итоге убытки авиакомпаний только за девять ме-
сяцев прошлого года превысили 102 млрд рублей, а это 
в три раза больше, чем было в благополучном 2019 
году. Кстати, и тот год, даже несмотря на рекордный 
рост пассажиропотока, перевозчики закончи-
ли с убытками. Словом, финансовое бремя в 
отрасли растет.
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ПОЛИЦИЯ В Москве 
из банковских ячеек украли 
460 миллионов рублей

Сейфы 
открываются

Михаил Фалалеев

Необъяснимые пока кражи происходят в столичных 
банках из индивидуальных сейфов. Начались они в на-
чале февраля. Денег и ювелирных изделий уже похити-
ли на 460 миллионов рублей.

Буквально накануне СМИ со ссылкой на москов-
скую полицию сообщили, что сразу в двух банках не-
известно кем и каким способом было похищено 2,5 
миллиона рублей. По фактам краж возбуждены уго-
ловные дела. В полиции сообщили, что 1 миллион был 
украден из банка на улице Пришвина, еще полтора — из 
банка на Волоколамском шоссе. Из банка на улице 
Пришвина деньги исчезли в период с 6 августа прош-
лого года по 11 марта 2021 г.  А из депозитарного поме-
щения банка на Волоколамском шоссе деньги похити-
ли примерно 1 марта. Но, как позже выяснилось, похи-
щенная сумма оказалась намного солиднее. И жертва-
ми краж оказались не два, а четыре московских бан-
ковских офиса. 

При этом собеседники корреспондента «РГ» в пра-
воохранительных органах затрудняются точно, до ко-
пейки, указать размеры украденного. Впрочем, поли-
цию здесь особо винить не стоит. По мнению экспер-
тов, такие кражи стали возможны во многом 
по причине особенностей банковских правил, 
установленных законодательством.  
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ВЫСШАЯ ШКОЛА

Об инвестициях в диплом
Лишь треть студентов считают, что высшее образование обязательно 
для того, чтобы стать хорошим специалистом. Тревожный знак?
Мау | Абсолютно нормальный. Формально университетский диплом, мо-

жет быть, и не нужен, если человек готов постоянно учиться, повышать 

квалификацию. Сейчас в вузы поступают примерно половина выпускни-

ков школы. Другое дело, что государство должно расширять доступ к 

высшему образованию, относиться к нему как к общественному благу. И 

финансировать не потому, что это даст какой-то экономический рост 

(хотя, конечно, даст), но просто потому, что образованные люди — это хо-

рошо для общества. И это уже делается: ежегодно растут контрольные 

цифры приема в вузы на бюджетные места.

Вы часто говорите, что вузовское образование из услуги превратилось 
в инвестицию в будущее. Это надолго?
Мау | Надеюсь, навсегда. Сегодня студенты и слушатели требуют знаний, 

а не просто отсиживаются в ожидании диплома. Все чаще из двух похо-

жих программ предпочитают более сложную. То есть время и деньги, по-

траченные на образование, рассматривают как инвестицию, от которой 

должна быть отдача. На таком фоне российским вузам придется выдер-

живать сильную конкуренцию. Причем не только с университе-

тами. На рынок образования приходят разные компании, пред-

лагающие повысить квалификацию, обновить знания.
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ТОПЛИВО Минэнерго объяснило, 
почему бензин снова дорожает 

Мороз подогрел цену

Сергей Тихонов

С 
начала года в розни-
це бензин подоро-
жал на 2,1%. При 
этом за три послед-
них месяца его стои-
мость на бирже вы-
росла более чем на 
20%, а с начала года 
почти на 12,5%.

В пресс-службе минэнерго 
отметили, что рост цен в марте 
связан с общим изменением ин-
декса потребительских цен 
(ИПЦ) с начала года, колебания-
ми оптовых цен из-за сезонного 
увеличения потребления, а так-
же частично возросшим на фоне 
заморозков спросом на основ-
ные виды топлива. 

В ведомстве уточнили, что 
правительство уже направило 
нефтяным компаниям рекомен-
дации по увеличению загрузки 
нефтеперерабатывающих заво-
дов (НПЗ) сырьем и производст-
ва моторного топлива для пол-
ного удовлетворения растущего 
спроса внутреннего рынка и на-

ращивания запасов к маю 2021 
года. В том числе этому поспо-
собствует договоренность о на-
ращивании добычи Россией в 
рамках соглашения ОПЕК+.

Нефтегазовые компании 
держат поставки топлива на ры-
нок на высоком уровне. Свой 
положительный эффект дал сов-
местный приказ минэнерго и 
ФАС по увеличению минималь-
ной величины продаваемого на 
бирже бензина до уровня 11% и 
дизельного топлива до 7,5%. 
При этом экономическая эф-
фективность нефтепереработки 
и реализации топлива на АЗС 
будут также поддержаны реше-

нием правительства по коррек-
тировке параметров демпфер-
ного механизма.

Демпфирующий механизм 
работает в обе стороны. На до-
плату нефтяным компаниям, 
поставляющим топливо на вну-
тренний рынок, в случае высо-
ких мировых цен, компенсируя 
их потери в результате отказа от 
экспорта. И наоборот, на изъя-
тие части доходов компаний, 
когда поставки на внутренний 
рынок оказываются выгодней .

Разница в стоимости тонны 
бензина АИ-92 в России и ее эк-
спортной цены (экспортная 
альтернатива/нетбэк) с декаб-

ря увеличилась в 6 раз, с 1,5 
тыс. рублей до 9 тыс. рублей. 
Сейчас в России тонна марки 
АИ-92 стоит чуть меньше 55 
тыс. рублей, а ее экспортная 
цена находится в районе 63,5 
тыс. рублей. Главная причина — 
рост цен на нефть. Демпфер от-
ставал от новых реалий и ком-
пенсировал лишь часть этой 
разницы. 

«Оптовые цены на АИ-92 
оказались уже настолько высо-
ки, что и нефтебазы, которые 
закупают бензин у НПЗ, и АЗС, 
которые закупают продукт у не-
фтебаз, генерируют убытки», — 
говорит генеральный директор 
ИГ «Петромаркет» Иван Хому-
тов. К 5 марта чистая маржа 
торговли АИ-92 на нефтебазах 
находилась на уровне минус 
250 руб. за тонну, а на АЗС — ми-
нус 1,3 руб. за литр. Убытков бы 
не было, если бы не рекомендуе-
мое государством сдерживание 
роста цен на бензин на АЗС. Уве-
личение размера демпфера даст 
НПЗ экономический стимул 
снизить оптовые цены.

«В начале марта розничный 
рынок находился под влиянием 
в первую очередь оптовых и ми-
ровых цен», — согласен незави-
симый аналитик Виктор Костю-
ков.  

Но делать вывод о ситуации 
на основе первой недели рано.. 
Уже сейчас ясно, что биржевые 
цены пойдут вниз, считает Кос-
тюков. 

В среднем россияне заправ-
ляются каждые 11 дней на 25 ли-
тров, платя за одну заправку 
около 1150 рублей. Увеличение 
стоимости на 2% не критично, 
но рост цен на топливо может 
привести к удорожанию других 
товаров. Например, в себестои-
мости сельхозпродукции в зави-
симости от ее вида доля топлива 
составляет — от 3% до 30%. Ме-
нее всего в птицеводстве и более 
всего в производстве зерновых. 
То есть рост цен на бензин может 
подстегнуть подорожание хле-
ба, муки, макарон.  

Одной из причин роста цен 
на топливо в рознице стал рост 
спроса на него из-за заморозков.

А К Ц Е Н Т

Сейчас в России тонна марки АИ-92 
стоит чуть меньше 55 тыс. рублей, 
а ее экспортная цена находится 
в районе 63,5 тыс. рублей
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ПРОГНОЗ 

Что будет 
с рублем 
и нефтью  
на этой неделе

В ВАЛЮТЕ 
ВСЕ МЕНЬШЕ 
ТВЕРДОСТИ
Роман Маркелов

К инвесторам приходит пони-
мание недооцененности рос-
сийской валюты, а нефтяной 
рынок продолжает перевари-
вать результаты встречи 
ОПЕК+, следует из коммента-
риев опрошенных «Российской 
газетой» аналитиков. Они рас-
сказали о том, как эти факторы 
повлияют на динамику курса 
рубля и цен на нефть в ближай-
шие несколько дней. 

Рубль
Владимир Евстифеев, начальник 
аналитического управления бан-
ка «Зенит»:

— Понимание недооцененно-
сти рубля приходит по мере ро-
ста рублевой стоимости барре-
ля нефти значительно выше 
уровня в пять тысяч рублей. 
Поддерживающая риторика 
финансовых властей России не 
сильно способствует укрепле-
нию рубля, который по итогам 
недели находится несколько 
дальше от лидеров роста. Сан-
кционная повестка остается 
определяющей, особенно когда 
в ней присутствуют вероятно-
сти ограничений на локальный 
долг.

В целом ситуация для рубля 
складывается позитивно, гео-
политическая премия не может 
расти до бесконечности и 
должна будет встретиться с 
фундаментальными фактора-
ми (нефть, счет текущих опера-
ций) и спекулятивными (скоро 
стартует налоговый период 
марта). Таким образом, при 
поддержке цен на нефть и уме-
ренного давления от внешнепо-
литического фактора рубль 
должен остаться в диапазоне 
73—74 рублей по курсу долла-
ра.

Нефть
Андрей Кадулин, начальник ана-
литического управления банка 
«Санкт-Петербург»:

— На неделе нефтяной рынок 
переваривал итоги заседания 
ОПЕК+, по результатам которо-
го неожиданно было принято 
решение оставить добычу на 
текущих уровнях, при этом Са-
удовская Аравия продлила до-
бровольное сокращение добы-
чи на 1 млн баррелей в сутки на 
неопределенный срок. Решение 
ОПЕК+ крайне положительно 
повлияло на рынок краткос-
рочно и, несмотря на коррек-
цию после бурного роста, про-
должает поддерживать цены. 
Но в моменте негатив был выз-
ван статистикой по запасам не-
фти в США, которые после ре-
кордного роста на 21 млн бар-
релей на позапрошлой неделе 
прибавили еще 13,8 млн барре-
лей и достигли максимума с де-
кабря прошлого года. Рост запа-
сов нефти и сокращение запа-
сов нефтепродуктов вызваны 
отстающим восстановлением 
работы обрабатывающих пред-
приятий.

На предстоящей неделе не-
фтяной рынок обратит внима-
ние на статистику по запасам и 
ежемесячный отчет от Между-
народного энергетического 
агентства (МЭА). Ранее ОПЕК в 
своем аналогичном отчете 
улучшил прогноз спроса на 
нефть. На сегодняшний день ор-
ганизация ожидает рост спроса 
на 5,89 млн баррелей в сутки, 
предыдущий прогноз составлял 
5,79 млн баррелей в сутки. При 
этом отмечается, что во втором 
квартале года начнется рост 
экономической активности, 
который приведет к высокому 
спросу на нефть во второй по-
ловине года. ОПЕК+ также по-
казала статистику исполнения 
договоренностей — картель за 
февраль выполнил соглашение 
на 124% после январских 
108%. Такие значения связаны 
с добровольным сокращением 
добычи со стороны Саудовской 
Аравии, которое продлится и в 
следующем месяце.

В остальном нефть в бли-
жайшие дни будет двигаться 
вместе с другими рисковыми 
активами, волатильность кото-
рых может немного снизиться в 
преддверии заседания ФРС 
США. При этом мы не видим по-
тенциала для роста нефти выше 
70—71 доллара за баррель по 
марке Brent, цены стабилизи-
руются в диапазоне 65—70 дол-
ларов за баррель.  

Пока ситуация 
для рубля 
складывается, 
скорее, позитивно

Владимир Путин обсудил с постоянными членами Совбеза РФ ситуацию на Ближнем Востоке. «Россия традиционно уделяет большое внимание этому региону мира», — отметил прези-
дент. У Москвы там и интересов много, и друзей, партнеров. «Это перспективный для развития наших внешнеэкономических связей регион, традиционно дружественный для нас», — 
оценил Путин и предложил обсудить сегодняшнее положение дел и перспективы.

КОНТРОЛЬ Налоговая служба получит расширенный доступ
к банковской тайне

Оставят 
на хорошем счету

ИНИЦИАТИВА Кандидатов 
в чиновники начнут 
оценивать по-новому

Базовые 
задания

Ольга Игнатова

Стать чиновником станет проще. Но только для тех 
кандидатов, кто реально хочет попасть на госслужбу, а 
не мечтает, что их туда устроят по протекции. 
 С 1 апреля по 1 августа нынешнего года минтруд пред-
лагает провести эксперимент по оценке знаний канди-
датов в чиновники на основании обобщенных заданий. 
Для этого будет создана единая электронная база зна-
ний для кандидатов на госслужбу, говорится в  проекте 
постановления, разработанного ведомством. 

В базу включат различные задания в зависимости 
от должностных обязанностей, областей и видов служ-
бы, а также актуализируют уже имеющиеся задания, 
уточняется  в пояснительной записке к документу. Се-
годня каждый федеральный орган власти, равно как и 
региональный, раз-
мещают вакансии 
на специальном 
портале. Там указы-
ваются должность и 
требования к ней.

Во время кон-
курса претенденты 
должны пройти те-
сты, которые оце-
нивают их уровень 
знания Конститу-
ции, закона о гос-
службе, и ряд дру-
гих.

По итогам конкурса претенденты допускаются до 
собеседования с членами специальной комиссии. Ко-
миссия окончательно делает вывод — достоин или не 
достоин кандидат стать государственным или муници-
пальным чиновником. «Если кто-то оказался более 
успешен, то претендент, набравший достаточное коли-
чество баллов, может быть рекомендован в  кадровый 
резерв», — рассказал «Российской газете» проректор 
Финансового университета при правительстве РФ 
Александр Сафонов. Он также подчеркивает, что кон-
курс проводится не по всем должностям. Например, 
нет конкурсов на должности заместителей министров 
и директоров департаментов.

При поступлении на службу  прошедшие отбор кан-
дидаты  должны представить декларацию о доходах, 
имуществе и информацию об отсутствии  судимости, 
наличии или отсутствии конфликта интересов, доку-
менты об образовании, справку о состоянии здоровья, 
а также трудовую книжку.

Как подчеркивает директор Института социально-
экономических исследований Алексей Зубец, сейчас 
предлагается сделать процесс оценки знаний кандида-
тов в госслужащие более автоматизированным.  «По-
галаю, что главная цель новой системы — борьба с кор-
рупцией при приеме на госслужбу. Ведь сейчас комис-
сия бывает зачастую слишком снисходительной к кан-
дидатам. Кроме того, это поможет отсеивать уж совсем 
одиозные кадры: сделает государственный аппарат бо-
лее прозрачным, квалифицированным и управляе-
мым», — добавляет Зубец.  

ГОСУСЛУГИ Обращения 
граждан соберут 
на одной платформе

Подайте 

жалобную книгу

Ирина Алпатова

Обратиться с жалобой или запросом в органы власти 
можно будет через единую платформу обратной связи 
(ПОС), которая до конца 2021 года заработает по всей 
России. Об этом рассказал вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко на совещании с руководителями цифро-
вой трансформации. На платформе россияне смогут 
оставлять обращения к органам власти, отслеживать 
их статус и оценивать качество полученных ответов.

Платформа создана по поручению президента Рос-
сии Владимира Путина в рамках нацпрограммы «Циф-
ровая экономика». В пилотном режиме она была запу-
щена в 2019 году. В ее тестировании приняли участие 
минцифры и 9 субъектов РФ. В ПОС создано 16,5 тыс. 
личных кабинетов органов власти, получено более 340 
тыс. сообщений, проведено 400 голосований и 1,5 ты-
сячи опросов граждан, обсуждено 470 проектов нор-
мативных актов. В 2020 году на портале госуслуг поя-
вились сервисы для обратной связи по COVID-19 и сер-
вис минпросвеще-
ния для обратной 
связи от родителей 
учащихся младших 
классов по органи-
зации горячего пи-
тания в школах. Ра-
бота с обратной 
связью по вопросам 
коронавируса нахо-
дится на особом 
контроле прави-
тельства РФ, под-
черкнули в мин-
цифры.

ПОС уже работает в 73 регионах, рассказали в мин-
цифры. В 2020 году больше всего сообщений поступи-
ло по вопросам, связанным с качеством автомобиль-
ных дорог, многоквартирных домов, дворов и террито-
рий общего пользования, а также социального обслу-
живания и медицины.

До конца 2021 года платформа будет внедрена во 
всех субъектах страны, региональных и муниципаль-
ных и некоторых федеральных органах власти. В реги-
онах, где ПОС еще не внедрена, работы по ее настройке 
уже выполняются. По выбору субъекта Российской Фе-
дерации платформа обратной связи может быть интег-
рирована с региональными информационными систе-
мами, созданными в целях обработки сообщений и об-
ращений граждан,пояснили в пресс-службе министер-
ства.

Получение оперативной, качественной обратной 
связи от населения — один из приоритетов работы, от-
метил Чернышенко. «Функционал ПОС позволяет ре-
шить эту задачу. И руководители цифровой трансфор-
мации должны осуществлять клиентский сервис рабо-
ты платформы, в том числе отслеживая качество отра-
ботки обращений граждан, формируя матрицу систем-
ных проблем для дальнейшего принятия органами 
власти своевременных и грамотных управленческих 
решений», — подчеркнул он.  

Михаил Загайнов, 
Роман Маркелов 

Ф
едеральная налого-
вая служба (ФНС) с 
17 марта получит 
расширенный до-
ступ к банковской 
тайне.

По новым пра-
вилам, ФНС смо-
жет запрашивать у 

кредитных учреждений копии 
ряда документов: паспортов 
клиентов, доверенностей на рас-
поряжение денежными средст-
вами, договора на открытие сче-
та и заявления на его закрытие, а 
также карточек с образцами 
подписей и оттиска печатей. От-
вет на запрос банки должны бу-
дут предоставить в течение трех 
дней со дня получения запроса.

Это также касается инфор-
мации о бенефициарных вла-
дельцах, представителях клиен-
та, выгодоприобретателях или 
об отдельных операциях за 
определенный период. Раньше 
налоговики могли получать 

данные о счетах и вкладах кли-
ентов банков только в рамках 
проверок.

В ФНС заявили, что измене-
ния не направлены против до-
бросовестных налогоплатель-
щиков. В службе рассчитывают, 
что они позволят повысить эф-
фективность риск-ориентиро-
ванного подхода при проведе-
нии контроля.

В налоговой службе особен-
но отметили, что закон не пред-
усматривает непосредственно-
го получения доступа к выпи-
скам по операциям на счетах, 
вкладах физлиц. Режим получе-
ния таких сведений останется 

прежним: только с согласия ру-
ководителя вышестоящего на-
логового органа или руководи-
теля ФНС во время проверок.

«В соответствии со статьей 
102 НК РФ все получаемые на-
логовыми органами сведения о 
налогоплательщиках составля-
ют налоговую тайну, имеют спе-
циальный режим хранения и до-
ступа», — рассказали «Россий-
ской газете» в ФНС.

Новые правила призваны 
повысить контроль за денеж-
ными потоками граждан и пред-
приятий. Это касается не толь-
ко доходов, но и расходов, что 
позволит сделать выводы об 
объеме возможных недеклари-
руемых доходов. «Усиление 

контроля связано с задачей, по-
ставленной государством по 
усилению прозрачности безна-
личных платежей, налоговых 
поступлений и упрощению про-
цедуры администрирования 
налогов и привлечения к ответ-
ственности за нарушения, — 
считает Вадим Ткаченко, осно-
ватель и СЕО консалтинговой 
группы vvCube. — В целом это 
задача пополнения бюджета за 
счет налоговых поступлений от 
физических лиц и юридических 
лиц, в основном малого и сред-
него бизнеса».  

А К Ц Е Н Т

Новые правила должны повысить 
контроль за денежными потоками 
граждан и предприятий. Это касается 
не только доходов, но и расходов

ПОДДЕРЖКА При назначении выплаты на детей от 3 до 7 лет учтут имущество семьи 

Помощь по востребованию 
Елена Манукиян

К
ритерии нуждаемости се-
мей при назначении им вы-
плат на детей от 3 до 7 лет 

планируют оценивать комплек-
сно, рассказали в минтруде. Об-
новленные правила предоставле-
ния выплаты сейчас разрабаты-
ваются.

В ведомстве пояснили, что по-
мимо среднедушевого дохода те-
перь будет учитываться движи-
мое и недвижимое имущество.
Так, например, семья, претенду-
ющая на выплату, может обла-
дать одной квартирой или домом 
любой площади. Но если квартир 
несколько, то их площадь не 
должна превышать 24 квадрат-
ных метров на каждого члена се-
мьи. Если домов несколько, то к 
малообеспеченным будут отно-
ситься те, у кого на каждого чле-
на семьи приходится менее 40 
квадратных метров жилой пло-
щади. Семья также может иметь 
дачу, земельный участок площа-
дью не более 0,25 Га, одну маши-
ну или две в случае, если она мно-
годетная. Однако автомобиль не 
должен принадлежать люксово-
му бренду. 

«Государство должно помо-
гать, но помогать не вслепую, а 
именно тем, кто объективно дол-
жен получать больше», — говорит 
председатель Совета матерей Та-
тьяна Буцкая. По ее словам, пер-
вый год показал, каким должен 
быть механизм, чтобы выплаты 
были и адресными, и справедли-
выми.

В минтруде уточнили, что 
претендовать на пособие сможет 
та семья, у которой есть одна 
квартира, дом, дача, гараж, ма-

шина и трактор одновременно. 
«Учтена в том числе территори-
альная специфика регионов, по-
тому что где-то и моторная лодка 
— необходимое средство пере-
движения», — подчеркнули в ве-
домстве.

По-прежнему основным кри-
терием для назначения выплаты 
остается среднедушевой доход 
семьи, который должен быть 
ниже прожиточного минимума, 
установленного в регионе. А вот 
размер пособия с этого года мо-
жет составлять 50, 75 или 100 
процентов от регионального 
прожиточного минимума, зави-
сит он от степени нуждаемости 
семьи. Так 50% регионального 
прожиточного минимума при-

нимается за базовый размер по-
собия. Если среднедушевой до-
ход семьи не достигнет регио-
нального прожиточного мини-
мума на душу населения, то вы-
плату увеличат до 75% регио-
нального прожиточного мини-
мума, а при необходимости и до 
100%. Впервые студентов в воз-
расте до 23 лет будут учитывать 
в составе семьи при оценке ее 
нуждаемости для назначения 
выплаты на их младших братьев 
и сестер. В 2020 году при расчете 
среднедушевого дохода семьи 
совершеннолетние дети не рас-
сматривались. Однако подход 
решили поменять, поскольку, 
если ребенок учится очно, он 
продолжает находиться на со-

держании у родителей, говорит-
ся в сообщении пресс-службы 
минтруда.

Обратиться за выплатой на 
детей от 3 до 7 лет россияне смо-
гут до конца года. Деньги придут 
за весь период, независимо от 
того, в каком месяце за ними 
обратилась семья. В ведомстве 
пояснили, что пособие назнача-
ется на один год и выплачивается 
на детей с трехлетнего возраста 
до достижения ими восьми лет. 
То есть заявление на него нужно 
подавать ежегодно. Это можно 
сделать через портал госуслуг 
или лично в МФЦ до 31 декабря, 
все причитающиеся выплаты за 

предыдущие месяцы человек все 
равно получит. 

При этом семьям, которые 
обратятся за пособием после 1 
апреля 2021 года впервые, оно 
будет назначено на 12-месячный 
период уже с учетом новых тре-
бований. Семьи, которым по со-
стоянию на 1 апреля 2021 года 
ежемесячная выплата ранее уже 
была назначена на 12 месяцев, 
могут обратиться за ее назначе-
нием в любое время после исте-
чения этого периода. Органы со-
цзащиты проверят доход и иму-
щество, после чего назначат вы-
плату в новом размере. Кроме 
того, семья получит доплату за 
первые 3 месяца 2021 года. Если 
семья получала выплату в январе 
— марте, а в апреле срок получе-
ния пособия уже истек в связи с 
достижением ребенком возраста 
8 лет, у нее сохраняется право до 
конца года обратиться за расче-
том доплаты к ранее полученно-
му пособию с учетом новых пра-
вил определения размера вы-
плат.

На усилении адресности вы-
плат настаивала Счетная палата. 
Это вопрос не только социаль-
ной справедливости, но и эконо-
мики — у бедных и богатых прин-
ципиально разная структура по-
требления. Первые покупают в 
основном отечественную про-
дукцию (и соцвыплаты тран-
сформируются в поддержку рос-
сийских производителей), вто-
рые — импортную.  

Получить пособие сможет семья, 
у которой есть и квартира, и дом.

— Читайте также: 
Правила выплаты 
пособия по безработице 
предложили изменить 
rg.ru/art/2036898

Для оценки зна-
ний кандидатов 
на госслужбу 
будет создана еди-
ная электронная 
база заданий

Россияне смогут 
оставить обраще-
ние, отследить его 
статус и оценить 
качество ответа 
органа власти
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Между тем

На портале госуслуг появился механизм автомати-

ческого предоставления справки 2-НДФЛ в банки 

при оформлении кредитов. Справка предоставляет-

ся через цифровой профиль пользователя портала, 

рассказали в минцифре. Получить такую информа-

цию можно только с согласия клиента, которое хра-

нится в едином реестре цифровых согласий, на-

помнил замглавы минцифры Дмитрий Огуряев.

Для автоматической выгрузки справки 2-НДФЛ 

пользователю нужно дать согласие на предостав-

ление сведений из цифрового профиля на сайте 

одного из 19 банков — участников проекта. После 

направления справки в банк в личный кабинет 

пользователя на госуслугах появится информация, 

когда и кому гражданин дал согласие на предостав-

ление данных.

Подготовила Ирина Алпатова
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РЕСУРСЫ Почему Польша 
сократила закупки 
российской нефти 

Игра 
на понижение 

Сергей Тихонов

Решение польской нефтеперерабатывающей компа-
нии Orlen отказаться от нефти из России и заключить 
договор о ее импорте из США вызвало множество спе-
куляций. От разговоров о политической подоплеке, до 
заявлений, что именно так Европа проводит свою ли-
нию диверсификации поставок энергоресурсов. 

Бизнес Orlen давно вышел за пределы одной страны 
и работает в Чехии, Германии, Словакии и странах 
Прибалтики, где владеет нефтеперерабатывающими 
заводами (НПЗ). 

На НПЗ Orlen нефть поставлялась по трубопроводу 
«Дружба», то есть прямо до ворот заводов, что делало 
ее значительно дешевле сырья из других стран. Но гря-
нул коронакризис, который обвалил не только нефтя-
ные цены, но и стоимость фрахта танкеров для мор-
ских перевозок «черного золота». В результате, нефть 
сейчас оказалось 
прибыльней по-
ставлять морем. 
Контракт  «Росне-
фти» с Orlen истек в 
январе 2021 года, и 
российская сторона 
предложила новые 
условия, соответст-
вующие современ-
ным реалиям.

Может быть, в Orlen считали, что Россия пойдет на 
уступки, чтобы сохранить экспорт, но в условиях сдел-
ки ОПЕК+, то есть сокращенной добычи и искусствен-
ного дефицита на рынке, наши компании могут выби-
рать наиболее выгодные направления экспорта. 

Польская компания в этот список не попала, но и 
уступать тоже не захотела. Недостающие объемы сы-
рья решили брать в США и увеличив закупки на Ближ-
нем Востоке. Объемы экспорта из США будут неболь-
шими — около 1 млн тонн в год. Для сравнения, россий-
ские поставки превышали 6 млн тонн в год. 

Директор группы корпоративных рейтингов АКРА 
Василий Танурков отметил, что НПЗ Orlen оптимизи-
рованы под сернистую нефть Urals, поэтому с перехо-
дом на американский сорт WTI могут возникнуть 
сложности. Смешав американскую легкую и ближне-
восточную тяжелую нефть, можно получить сырье, 
близкое по характеристикам к Urals. Проблема в том, 
что все это увеличивает затраты и снижает рентабель-
ность конечной продукции, которая сейчас в нефтепе-
реработке невысока во всем мире. Поэтому велика ве-
роятность, что Orlen продолжит покупать российскую 
нефть, но по разовым контрактам, а в итоге стороны 
вернутся за стол переговоров.  

Пассажиров 
просят 
не беспокоиться

Зарабатывают перевозчики на международ-
ных авиарейсах. Но сейчас регулярное авиа-
сообщение восстановлено всего с 24 странами 

и то не в полном объеме. А внутренние рейсы едва по-
зволяют покрывать расходы на их выполнение. 

Тем не менее, несмотря на убытки, отрасль все рав-
но продолжает работать достаточно устойчиво, заявил 
Нерадько. «Не видим пока кого-то, кто хотел бы сейчас 
обанкротить какую-либо авиакомпанию или аэро-
порт», — сказал он.  

Лизинговой компании, предоставившей самолет 
авиаперевозчику, просто нет смысла его банкротить. 
Самолет потом все равно никто не возьмет, ведь объе-
мы перевозок еще не восстановились.  

Также вряд ли кто-то сам объявит себя банкротом, 
хотя финансово-экономическая ситуация у отдельных 
авиакомпаний незначительно ухудшилась, а креди-
торская задолженность выросла. Банкротство и уход с 
рынка кого-то из пе-
ревозчиков означал 
бы заметное сокра-
щение предложе-
ния. Значит, цены 
на авиаперевозку 
сразу бы выросли.  

Поддержку авиа-
торам оказало госу-
дарство. В 2020 году 
авиакомпаниям на 
субсидии было вы-
делено 20,95 млрд 
рублей, деньги по-
лучили 46 перевоз-
чиков. Еще 10,6 млрд рублей пошло на выплаты аэро-
портам, поддержкой воспользовались 108 воздушных 
гаваней по всей стране.

Эти средства предприятия отрасли направили пре-
имущественно на выплату заработной платы сотруд-
никам. Как результат, квалифицированный персонал в 
основном удалось сохранить. На 1 января 2020 года в 
российских авиакомпаниях работали 14 800 пилотов, 
но и через год их было 14 600 человек. 

Эффект господдержки ощутили также пассажиры, 
особенно в регионах. По маршрутам, минуя Москву, 
были перевезены 18,2 млн человек, хотя изначально 
планировали перевезти 9 млн. Доля межрегиональных 
регулярных авиарейсов в обход Москвы от общего ко-
личества внутренних регулярных маршрутов также 
превысила плановые показатели: 45,5% против 
42%.  

НАДЗОР Генпрокурор Игорь Краснов потребовал усилить надзор за охраной рек, 
озер и воздуха от загрязнений

Водная тревога
Иван Егоров

П
о указанию главы над-
зорного ведомства про-
куроры усилили надзор 

за исполнением законодатель-
ства об охране вод и атмосфер-
ного воздуха.

Это связано в том числе и с 
результатами прокурорских 
проверок, которые прошли по 
всей стране. Выводы неутеши-
тельные. Как сообщили корре-
спонденту «РГ» в пресс-службе 
Генпрокуратуры, качество воды 
во многих российских реках и 
озерах продолжает оставаться 
неблагоприятным. Виной в том 
числе сбросы промышленных и 
бытовых стоков. Кроме того, во 
многих регионах власти на ме-
стах часто забывают о том, что в 
населенных пунктах должно 
быть организовано централизо-

ванное водоотведение. Не уде-
ляют должного внимания стро-
ительству и реконструкции ка-
нализации и очистных сооруже-
ний. Повсеместно прокуроры 
обращались в суды с заявления-
ми, в которых требовали орга-
низовать надлежащее отведе-
ние канализации и ливневок в 
городах и селах и обеспечить 
очистку стоков. 

Так, например, в Саратов-
ской области суд удовлетворил 
иск прокуратуры о введении в 
эксплуатацию очистных соору-
жений в поселке Красный Тек-
стильщик. В результате в Вол-
гоградское водохранилище пре-
кратили попадать стоки, сильно 
загрязненные нефтепродукта-
ми, железом и нитрит-ионами. В 
Приморском крае по требова-
нию прокуратуры в бюджете на 
2021 год было заложено 29 млн 

рублей на завершение строи-
тельства насосной станции во  
Владивостоке. В Республике Та-
тарстан, Волгоградской, Воло-
годской, Ивановской, Костром-
ской, Рязанской и Ульяновской 
областях прекращено негатив-
ное воздействие на окружаю-
щую среду 34 источников вы-
бросов. В Рязанской области 
остановили работу комплексов 
хранения мазута, которая со-

провождалась загрязняющими 
выбросами. В Иркутской обла-
сти по иску природоохранного 
прокурора суд обязал ЦБК обо-
рудовать установками по очист-
ке газов 5 источников загрязня-
ющих выбросов в атмосферу. 
Стоимость этих установок — 
430 млн рублей.  В Ульяновской 
области по искам прокуроров 
два предприятия установили 
пылегазоочистное оборудова-

ние и средства контроля за вы-
бросами загрязняющих ве-
ществ в атмосферный воздух. 

В Кемеровской области угле-
добывающее предприятие пре-
высило разрешенную концен-
трацию марганца и нитритов в 
сбрасываемых в реку Кийзак 
стоках, в связи с чем юрлицо 
привлечено к ответственности. 
Всего прокуроры в прошлом 
году выявили около 35 тысяч на-
рушений, которые касались за-
грязнений воды и воздуха. Для 
их устранения было внесено по-
чти 10 тысяч представлений, в 
суды направлено 2 тысячи исков 
и заявлений о незаконности 
правовых актов, внесено более 
800 протестов. К администра-
тивной и дисциплинарной от-
ветственности привлечены 12,5 
тысячи человек, возбуждено 37 
уголовных дел.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин направит 3,5 миллиарда рублей 
ряду регионов Сибири

Деньги к месту
Владимир Кузьмин

П
очти неделю пре-
мьер-министр Ми-
хаил Мишустин 
ездил по отдель-
ным регионам Си-
бири, сталкиваясь 
там с локальными, 
но требующими 
немедленного ре-

шения проблемами. После воз-
вращения в Москву в кабинете 
министров подготовили и одо-
брили необходимое финанси-
рование. Суммарно — почти 3,5 
миллиарда рублей.

Более 2,1 миллиарда рублей 
получит Кемеровская область 
на реализацию программы со-
циально-экономического раз-
вития региона до 2024 года. Со-
гласование документа растяну-
лось на несколько лет. Премьер 
буквально заставил министер-
ства и ведомства решить все 
споры за пару дней и, находясь 
в Кузбассе, подписал его. В бли-
жайшие четыре года на разви-
тие региона федеральный бюд-
жет направит 51 миллиард ру-
блей.

Пока же один миллиард бу-
дет направлен на обеспечение 

жильем детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения ро-
дителей, 542 миллиона — для 
развития спортивно-туристи-
ческого комплекса «Шерегеш», 
278 миллионов — под строи-
тельство магистральных водо-
проводов и еще 300 миллионов 
рублей, чтобы достроить ком-

плекс Междуреченской город-
ской больницы.

Отдельной строкой Кемеров-
ская область получит из резер-
вного фонда правительства бо-
лее 200 миллионов рублей для 
погашения задолженности по 
заработной плате работникам 
шахты «Алексиевская». «Бро-

сать людей нельзя», — заключил 
Михаил Мишустин в Кемерове, 
выслушав доклад губернатора 
региона о ситуации на предпри-
ятии.

Другие субъекты Федера-
ции, которые посещал пре-
мьер-министр, тоже получат 
обещанные средства. Респу-
блика Алтай использует 254 
миллиона рублей, чтобы завер-
шить строительство очистных 
сооружений и систем водо-
снабжения в нескольких селах 
в районе Телецкого озера. 
«Сроки строительства уже 
сдвигались. Рассчитываем, что 
в этот раз все работы будут 
идти по графику», — заявил гла-
ва правительства на заседании 
при рассмотрении проектов 
решений.

Для Тывы кабмин одобрил 
почти 300 миллионов рублей, 
чтобы достроить в Кызыле 
школу на 825 мест и два дет-
ских сада по 280 мест. Более 
350 миллионов рублей напра-
вят для Республиканской боль-
ницы № 1, которая сможет по-
гасить задолженность за уже 
поставленное оборудование и 
оснастить новым терапевтиче-
ский корпус.

Результатом визита в Ново-
сибирск, где Михаил Мишус-
тин пообщался с учеными, ста-
нет выделение 200 миллионов 
рублей на финансирование 
подготовки к использованию в 
медицине методов бор-нейтро-
нозахватной терапии рака.

Профильным министерст-
вам и ведомствам дано время 
до 16 марта, чтобы положить 
премьеру на подпись проекты 
распоряжений о направлении 
средств в регионы.  

Результатом визита Михаила Мишустина в Институт ядерной физики в Новосибирске станет выделение 200 миллионов рублей на развитие бор-нейтроно-
захватной терапии рака.

А К Ц Е Н Т

«Бросать людей нельзя», — подчеркнул 
Михаил Мишустин в Кемерове

Между тем

Михаил Мишустин смягчил тре-

бования к резидентам террито-

рий опережающего развития 

(ТОР) в моногородах. Решение 

затрагивает компании, которые 

получили или получат этот статус 

с 1 апреля 2019 года по 31 декаб-

ря 2021 года. Им продлят срок 

выполнения требований по объе-

му инвестиций и количеству со-

зданных рабочих мест. По преж-

ним правилам об исполнении 

обязательств надо было отчиты-

ваться через год после регистра-

ции в ТОР. Теперь это разрешает-

ся делать спустя два года. 

В правительстве рассчитывают, 

что принятое решение поможет 

предпринимателям быстрее 

преодолеть экономические по-

следствия пандемии.

— Куда можно будет уехать по «единому» билету 
весной и летом 
rg.ru/art/2054416
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КОНТРОЛЬ ЦБ 
РФ вытесняет 
ставки 
в нелегальных 
казино 
из банковской 
системы

БАНК РОССИИ 
РАБОТАЕТ 
С АЗАРТОМ
Игорь Зубков

Банк России стал выводить с 
рынка кредитные организации, 
которые нарушают запрет на 
проведение платежей в адрес 
нелегальных букмекерских 
контор и онлайн-казино. Эти 
операции затрагивают интере-
сы граждан, которые теряют 
деньги, переводя их сомнитель-
ным структурам, подчеркива-
ют в ЦБ. 

В пятницу Банк России ото-
звал лицензии у московского 
банка «Современные стандар-
ты бизнеса» и казанской небан-
ковской кредитной организа-
ции «Сетевая расчетная пала-
та». Обе организации, по дан-
ным ЦБ, специализировались 
на расчетах между физлицами и 
нелегальными онлайн-казино и 
букмекерскими конторами.

В декабре ЦБ также за один 
день лишил лицензий два мел-
ких банка («Онего» и «Фин-
Тех»), основным бизнесом ко-
торых, по его информации, 
было обслуживание нелегаль-
ных азартных игр в интернете. 
«Мы видим, что некоторые бан-
ки пытаются заработать боль-
ше, чем могут в рамках своей 
обычной бизнес-модели, в том 
числе за счет проведения таких 
незаконных операций, как ока-
зание услуг онлайн-казино, — 
сообщили «РГ» в ЦБ. — В прош-
лом году Банк России отзывал 
лицензии у банков, для которых 
это стало основным бизнесом, 
подобные операции находятся в 
фокусе надзорного внимания 
Банка России и сейчас».

Трансграничные платежи в 
пользу офшорных онлайн-кази-
но и букмекерских контор не-
прозрачны, и, как отмечает ЦБ, 
кредитные организации, кото-
рые участвуют в подобных схе-
мах, как правило, одновременно 
нарушают требования антиот-
мывочного законодательства.  

ФИНАНСЫ 

Минфин 
назвал 
основной 
критерий 
эффективности
госкомпаний

СВЕЖИЕ
ПОСТУПЛЕНИЯ
Роман Маркелов

Показатель эффективности ра-
боты госкомпаний — это вопрос 
дивидендной политики. Коли-
чество госкомпаний, которые 
платят в дивиденды более 50% 
от прибыли, к 2024 году должно 
увеличиться. Об этом заявил 
министр финансов Антон Силу-
анов, выступая на коллегии Ро-
симущества.

«Мы ставим задачу, чтобы 
все компании четко понимали, 
что политика государства за-
ключается в том, что если госу-
дарство владеет активом, то 
этот актив должен либо рабо-
тать на государство, приносить 
доход, либо этот актив резер-
вный. Какой резон, что называ-
ется, в этом активе и какой эф-
фект государство получает от 
использования этого актива?» 
— сказал Силуанов. 

Таким образом, вопрос ди-
видендной политики является 
показателем эффективности 
работы компании с госучасти-
ем, подчеркнул министр фи-
нансов. По словам Силуанова, в 
прошлом году доход российско-
го бюджета от дивидендов го-
скомпаний составил 421 млрд 
рублей, и эта цифра оказалась 
«выше ожиданий». «Росимуще-
ство и минфин занимают еди-
ную позицию при формирова-
нии дивидендной политики: за 
обеспечение направления на 
выплату дивидендов не менее 
50% прибыли по МСФО», — до-
бавил в своем выступлении на 
коллегии глава Росимущества 
Вадим Яковенко.

В 2020 году в бюджет вместе 
с дивидендами поступило более 
462 млрд рублей, уточнили в 
Росимуществе. Поступления 
доходов от сдачи в аренду феде-
рального имущества и продажи 
земельных участков здесь в со-
вокупности составили 14 млрд 
рублей.  

Государственная поддержка позволила авиакомпаниям 
сохранить устойчивость.

Сделка ОПЕК+ 
дает российским 
компаниям 
широкий выбор

В 2020 году компа-
ниям было выде-
лено 20,95 млрд 
рублей. Субсидии 
получили 
46 перевозчиков

А К Ц Е Н Т

В прошлом году прокуроры выявили 
по всей стране около 35 тысяч 
нарушений закона, которые касались 
загрязнений воды и воздуха
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На развитие набирающего популярность горнолыжного курорта «Шерегеш» в Кузбассе в 2021 году выделят 542 миллиона рублей.
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Сейфы 
открываются

БИЗНЕС Градообразующие предприятия страны 
как залог прочности государства

Кормилец Кубани 

Что известно на сегод-
няшний день? По всем 
эпизодам заявленные 

суммы ущерба значительно уве-
личены. Обокраденные банков-
ские клиенты сообщают о мно-
гих миллионах потерь. Выясни-
лось, что все кражи произошли 
по одной схеме. Ни одна из бан-
ковских ячеек не была повре-
ждена — их спокойно открыли 
ключом и взяли содержимое.

Следователи и сотрудники 
собственной безопасности 
банков сейчас выясняют, как 
такое могло произойти. Одна 
из версий  — ворам помогали 
служащие этих банков, кото-
рые могли указать на наиболее 
интересные ячейки, сделать 
слепки ключей и обеспечить 
доступ в хранилища. Поэтому 
сейчас проверяют не только 
действующих работников этих 
банков, но и уволившихся. Для 
следователей особенно интере-
сны люди с материальными 
проблемами. Есть вариант, что 
воры — кто-то из близких по-
страдавших клиентов, которые 
могли иметь доступ к сейфам.

Что любопытно, следовате-
ли считают, что ко всем огра-
блениям причастна одна и та 
же преступная группа, прибыв-
шая с территории Украины. 
Это не обязательно граждане 
Украины, но границу они пере-
секали со стороны этого госу-
дарства.

Полковник милиции в от-
ставке Виталий Грачев, много 
лет занимавшийся такими пре-
ступлениями, рассказал корре-
спонденту «РГ» о нюансах рас-

следований подобных уголов-
ных дел. По его словам, многое 
упирается в Закон «О банках и 
банковской деятельности». 
Оказывается, банки не предо-
ставляют услуги по хранению в 
индивидуальных ячейках денег 
и каких-либо других ценно-
стей. Они просто сдают в арен-
ду некие помещения, скажем, 

металлические сейфы опреде-
ленных размеров — по ширине, 
высоте, толщине и т. д.  А что 
внутри — он не знает и, соответ-
ственно, за содержимое не от-
вечает. Храни что хочешь. Глав-
ное, чтобы с самим сейфом все 
было в порядке.

Да, можно заключить с бан-
ком договор на хранение чего-
то конкретного по описи — тех 
же денег. Этим часто пользуют-
ся продавцы и покупатели не-
движимости и прочего имуще-
ства. До окончания срока сдел-
ки конкретная сумма лежит в 
ячейке. Это обусловлено в до-
говоре и всегда свято соблюда-
ется — что прописано в наклад-
ной, то всегда возвращается 
клиенту.

А вот если не прописано? 

Вот тут банк не несет никакой 
ответственности и суд, как пра-
вило, становится на сторону 
банка. Клиент об этом знает и 
сознательно идет на риск. До-
пустим, человеку надо что-то 
спрятать — в жизни всякое бы-
вает. Прячут деньги, драгоцен-
ности, произведения искусст-
ва, ценные бумаги, архивные 

документы. Прячут на разные 
сроки — на время месячного от-
пуска или на долгие годы. Вот 
тут, кстати, и кроется подвох — 
клиент вернулся через не-
сколько лет, а содержимого 
ячейки нет. И доказать ничего 
не сможет: ценность содержи-
мого — это только его слова.

И это действительно так. В 
зале, где установлены ячейки, 
не должно быть видеокамер. 
Значит, никто не знает не толь-
ко, кто туда вошел, но и что там 
происходит. Клиент в это поме-
щение должен входить один, 
чтобы банковский служащий 
не видел, что он кладет в сейф.

Находиться в помещении 
клиент может не более 15 ми-
нут. Как правило, клиент нахо-
дится там 5—6 минут. Знающий 
и умелый вор сможет за это 
время совершить многое. 

 В случае неприятных экс-
цессов банк старается уладить 
проблему с клиентом, что на-
зывается, «по-тихому», чтобы 
избежать ущерба для репута-
ции. Другое дело, когда следст-
вие доказывает, что в краже за-
мешаны банковские служащие. 
Тогда суд становится на сторо-
ну потерпевшего. 

Но полковник считает, пре-
ступников можно найти. Надо 
внимательно работать с доку-
ментами, ведь все договора на 
аренду банковских ячеек за-
ключаются с реальными физи-
ческими лицами.  И если при 
заключении договора подсуну-
ли поддельные документы, ска-
жем,  паспорт,  значит  тот 
клерк, который общался с кли-
ентом,  -  один из соучастников 
преступления. Ниточка тянет-
ся от него. 

Бывает и так, что кражу ин-
сценирует сам клиент банка. 
Например, на нем висит боль-
шой долг, который он не в силах 
вернуть. Он арендует банков-
скую ячейку, а затем заявляет, 
что она вскрыта и ограблена. И 
объясняет кредиторам – мол, 
хотел вернуть долг из отложен-
ных в банке ценностей, но – 
сами видите, что произошло.  

Екатерина Некрасова 

В 
Краснодарском крае 
трудовые коллективы 
«Концерна «Покров-
ский», в которых ра-
ботают более 10 ты-
сяч человек, провели 
массовые митинги в 
поддержку президен-
та страны и экономи-

ческого курса правительства. 
Оказание давления на нашу 

страну и пренебрежение норма-
ми международного права — не-
допустимо и контрпродуктив-
но. Об этом говорили на собра-
ниях в трудовых коллективах 
«Концерна «Покровский», ко-
торые прошли на сахарном ком-
бинате «Курганинский», Тима-
шевском и Каневском сахарных 
заводах, агрофирмах «Должан-
ская», «Новощербиновская» и 
«Бейсуг», а также других пред-
приятиях этой группы компа-
ний.

«Концерн «Покровский» 
объединяет более 35 предприя-
тий Южного федерального 
округа, которые ведут произ-
водственную деятельность в Ро-
стовской области, Краснодар-
ском и Ставропольском краях. В 
коллективах «Покровского» 
трудятся более 10 тысяч чело-
век, и 8 тысяч из них заняты в 
сельском хозяйстве в Красно-
дарском крае. Масштабы работ 
— значительные, аграрии еже-
годно обрабатывают порядка 
240 тысяч гектаров в 15 райо-
нах Краснодарского края.

«За короткий срок «Концерн 
«Покровский» создал более 10 
тысяч рабочих мест, — расска-
зывает председатель совета ди-
ректоров «Концерна «Покров-
ский» Андрей Коровайко. — Мы 
возобновили работу Тимашев-
ского и Курганинского сахар-
ных заводов, которые длитель-
ное время простаивали, вложи-
ли в них крупные инвестиции, 
на предприятия вернулись 
люди. Модернизировали Канев-
ской сахарный завод. Теперь это 
успешные и конкурентоспособ-
ные производства, которыми 
гордится Краснодарский край. 
Сделать это было непросто, 
надо было еще вернуть сырье-
вую базу, а это за один день не 
делается. Но фермеры нам пове-
рили, поддержали нас и крае-
вые власти, мы смогли быстро 
перестроить и свой аграрный 
сектор на выращивание сахар-
ной свеклы, которая пошла на 
переработку на наши сахарные 
заводы».

«Если в самом начале мы пе-
рерабатывали в сезон 470 ты-
сяч тонн сахарной свеклы, — 
рассказывает Михаил Пак, ди-
ректор по развитию «Концерна 
«Покровский», — то на сегод-
няшний день, после модерниза-
ции заводов, в сезон перераба-
тываем более 2 миллионов тонн 
сахарной свеклы и вырабатыва-
ем 305 тысяч тонн сахара. Соб-
ственный аграрный бизнес по-
зволяет эффективно развивать 
нам животноводство, молочное 
направление и мясопереработ-
ку. Молочное стадо насчитыва-
ет у нас 10,6 тысячи фуражных 
голов КРС, производство моло-
ка составляет 105 тысяч тонн в 
год. 

Молочные фермы полностью 
механизированы, это фактиче-
ски крупные современные тех-
нологические центры. А наш 
мясокомбинат «Каневской» 
входит в ТОП-3 лидеров по пе-
реработке свинины в Красно-
дарском крае. Объем производ-
ства и реализации за 2020 год 
составил порядка 265 тысяч го-
лов свиней и более 3900 голов 
крупного рогатого скота. Благо-
даря современному производ-
ству комбинат обеспечивает 
свининой и говядиной не только 
собственное колбасное произ-
водство, но и выступает ключе-
вым поставщиком мяса в Юж-
ном федеральном округе».

«Используемое в переработ-
ке сырье выращивается на соб-
ственных фермах, что обеспе-
чивает 100-процентный ветери-
нарно-санитарный контроль на 
всех стадиях производства про-
дукции, — рассказывает Иван 
Черненко, управляющий ООО 
МПК «Каневской». — «Канев-
ской» выпускает все виды кол-
басных изделий, в том числе 

сложные с технологической 
точки зрения сырокопченые, 
варено-копченые и деликатесы, 
общим годовым объемом более 
5,3 миллиона килограммов». 

Ассортимент мясокомбина-
та включает в себя более 200 на-
именований колбасных изде-
лий, полуфабрикатов и мясных 
деликатесов. 

«Мы не заменяем натураль-
ные ингредиенты. Наша миссия 
— кормить земляков натураль-
ными колбасами, мясом и дер-
жать марку честного кубанско-
го производителя, — поясняет 
Иван Черненко. — А еще нам не-
безразлично все то, что проис-
ходит сейчас в нашей стране. 
Наши работники единогласно 
решили выходить на общие со-
брания в поддержку президента 
страны Владимира Путина и 
экономического курса России».

«Наши предприятия являют-
ся градообразующими в Кра-
снодарском крае, — рассказыва-
ет Андрей Коровайко. — Только 
налогов мы платим более 4,5 
миллиарда рублей в год, посто-
янно увеличиваем инвестиции 
в производство, делая при этом 
упор на социальную защищен-
ность наших работников и чле-
нов их семей, много внимания 

уделяем благоустройству посе-
лений, где живут наши сотруд-
ники и находятся наши пред-
приятия. Ежегодно на реализа-
цию соцпроектов и благотвори-
тельность мы направляем более 
100 миллионов рублей. Причем 
для концерна это не только до-
брая корпоративная традиция, 
не дань моде, а философия на-
шего бизнеса, если хотите, это 
наш внутренний стержень. Мы 
дорожим своим коллективом, 
делаем все возможное для его 
развития, понимаем, что все 
наши усилия гармонируют с 
усилиями руководства страны, 
направленными на развитие 
отечественного бизнеса и повы-
шение качества жизни наших 
граждан. В 2021 году «Концерн 
«Покровский» планирует от-
крыть общеобразовательную 
школу в Ростове-на-Дону. Объ-
ем инвестиций составит более 1 
миллиарда рублей».

«Наши сотрудники, несмо-
тря на сложную ситуацию с ко-
ронавирусом, не прекращают 
работу ни на секунду в поле, на 
фермах, на наших производст-
вах, чтобы обеспечить населе-
ние региона высококачествен-
ной продовольственной продук-
цией и исполнить все свои обя-
зательства перед нашими пар-
тнерами, в том числе и по эк-
спортным операциям, — отметил 

руководитель агробизнеса 
«Концерна «Покровский» Ста-
нислав Кашуба. — Только зерна 
мы отправляем на экспорт более 
400 тысяч тонн. В год мы инве-
стируем порядка 1 миллиарда 
рублей в расширение нашего зе-
мельного банка, ведется строи-
тельство поливных систем, те-
пличных и животноводческих 
комплексов. Заложен сад фунду-
ка на Черноморском побережье 
в 200 гектаров, в ближайшее 
время он будет расширен до 
1000 га. Это позволит нам по-
ставлять в торговую сеть качест-
венный орех собственного про-
изводства не хуже импортного. 
У нас есть собственное фасовоч-
ное производство, в торговые 
сети мы поставляем фасован-
ные овощи, семечки, орехи, ма-
сло и другую продукцию».

«Концерн «Покровский» 
приоритетное значение уделяет 
научной деятельности и внедре-
нию современных технологий 
как в нашу производственную 
деятельность, так и в целом для 
получения прорывных техноло-
гий в медицине и фармакологии, 
— рассказывает Михаил Пак. — 
Для этого мы сотрудничаем с ве-
дущими научно-исследователь-
скими институтами страны».

«Концерн «Покровский» од-
ним из первых в ЮФО внедрит в 
работу систему автономного 
управления техникой, разрабо-
танную компанией Cognitive 
Pilot, входящей в экосистему 
Сбербанка. Систему будут ис-
пользовать для уборки урожая: 
она позволяет «видеть» и «пони-
мать» обстановку на поле по 
ходу движения комбайна без ис-
пользования GPS-навигации и 
RTK-поправок (они позволяют 
определять координаты точек 
на местности и места располо-
жения объектов с минимальной 
погрешностью). Систему на-
чнут внедрять в 2021 году в 
преддверии уборочной страды. 
В рамках заключенного согла-
шения со Сбербанком «Покров-
ский» также планирует внедре-
ние онлайн-системы управле-
ния животноводческими ферма-
ми.

«Предприятия «Концерна 
«Покровский» расположены за-
частую в небольших населен-
ных пунктах Краснодарского 
края, нередко несколько поко-
лений одной семьи работают в 
одном хозяйстве, формируя 
трудовые династии. Мы это 
только приветствуем, — продол-
жает Михаил Пак. — Благодаря 
социально ответственному биз-
несу «Концерна «Покровский» 
там, где мы работаем, мы оказы-
ваем помощь школам, больни-
цам, детским садикам и многим 
другим социальным объектам. 
Плотно взаимодействуем в 
этом направлении с местными 
органами власти. Мы активно 
помогаем администрациям по-
селений Кубани организовы-
вать различные мероприятия 
для местных жителей».

Б л а гот в о р и те л ь н о с т ь ю 
«Концерн «Покровский» зани-
мается на протяжении всей сво-
ей истории. Для этого создан 
благотворительный фонд «Пок-
ровский», который занимается 
социальной реабилитацией де-
тей-сирот и детей, оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации, 

поддерживает общественно зна-
чимые молодежные инициати-
вы, детские движения и органи-
зации, много внимания уделяет 
ветеранам. Регулярно реализу-
ются также проекты по сохране-
нию и содержанию зданий, объ-
ектов и территорий, имеющих 
историческое, культурное и 
природоохранное значение. 

«Концерн «Покровский» 
оказал помощь в ремонте зда-
ния Стародеревянковской шко-
лы № 15, произвел капитальный 
ремонт инфекционного и хи-
рургического отделений Канев-
ской центральной больницы. 
Когда началась пандемия коро-
навируса и был введен каран-
тин, предприятия «Концерна 
«Покровский» доставили мно-
годетным семьям продуктовые 
наборы.

Благотворительная помощь 
регулярно выделяется на ре-
монт храмов и развитие спор-
тивной и социальной инфра-
структуры в тех районах Кра-
снодарского края, где работают 
предприятия «Концерна «Пок-
ровский» и проживают его со-
трудники. В это непростое для 
всех время его коллективы ра-
ботают сплоченно, оказывая по-
сильную помощь тем, кто в этом 
нуждается.

«Центр здоровья «Покров-
ский» в Ростове-на-Дону изве-
стен многим жителям города и 
области, мы используем уни-
кальные тренажеры для восста-
новления спины и костно-мы-
шечного аппарата, — рассказы-
вает Максим Просянников, 
старший инструктор тренажер-
ного зала. — Суперсовременная 
технология реабилитации и ле-
чения костно-мышечного аппа-
рата человека NEONETIC по-
зволяет без операции достиг-
нуть замечательных результа-
тов, и клиенты замечают значи-
тельные улучшения уже в пер-
вый месяц. Мировая наука сей-
час сосредоточена на эксцен-
трических движениях в тера-
п е в т и ч е с к и х  ц е л я х ,  и 
NEONETIC — это единственный 
известный пока комплекс, кото-
рый обеспечивает систематиче-
скую работу с клиентами в фор-
мате эксцентрических упраж-
нений».

В Ростове-на-Дону успешно 
работает Центр развития ре-
бенка, созданный «Концерном 
«Покровский», в котором про-
фессиональные педагоги стара-
ются раскрыть интеллектуаль-
ный, творческий и физический 
потенциал детей. 

11 марта власти страны про-
вели совещание о мерах по по-
вышению инвестиционной ак-
тивности, по итогам которого 
призвали крупнейшие компа-
нии страны и бизнес направить 
прибыль на проекты внутри 
страны. Концерн «Покровский» 
— один из тех, кто на практике 
уже действует в этом направле-
нии.

Получается, что на таких 
предприятиях, как «Концерн 
«Покровский», держатся не 
только отдельно взятые поселе-
ния, но и целые регионы. По 
оценкам аналитиков, на сегод-
няшний день «Концерн «Пок-
ровский» является одним из са-
мых крупных и эффективных 
сельхозпроизводителей в стра-
не и входит в десятку нацио-
нальных лидеров по объему об-
рабатываемой земли и основ-
ным производственным показа-
телям. 

Такими предприятиями 
страна по праву может гордить-
ся. Патриотически настроен-
ные градообразующие класте-
ры, такие как ростовский «Кон-
церн «Покровский», по праву 
являются надежным фундамен-
том для государства и опорой 
для руководства страны.  

В банковском хранилище к своему индивидуальному сейфу клиент подходит один. Никто не знает, что он хранит в своей ячейке. 

А К Ц Е Н Т

Банки не предоставляют услуги по хра-
нению в индивидуальных ячейках  денег 
и каких-либо других ценностей. Они 
просто сдают в аренду некие помещения

А К Ц Е Н Т

На сегодняшний день «Концерн 
«Покровский» является одним из самых 
крупных и эффективных сельхозпроиз-
водителей в стране и входит в десятку 
национальных лидеров по основным 
производственным показателям

Кстати

«Российская газета» отправила запросы в ряд крупных банков. Все они 

либо отказались от комментариев, либо не ответили на вопросы «РГ». 

Из-за пандемии, снижения ставок (они уже несколько месяцев ниже 

уровня инфляции) срочные вклады физлиц в банках сократились за 

прошлый год на 7,3% (почти на 1,7 трлн рублей), в январе — еще на 0,4% 

(на 85 млрд рублей). Частично эти деньги ушли на фондовый рынок, 

часть осталась в «кубышках», в том числе осела в банковских ячейках.

1

СПРАВКА «РГ»

Точной статистики краж из банковских индивидуальных сейфов нет — 

банки берегут свою репутацию.

Известно, что в 2018 году задержали украинскую ОПГ, которая «работа-

ла» в Беларуси, Узбекистане, Молдавии, России, Латвии, Азербайджане, 

Македонии и на той же Украине. В 2015—2016 годах воры успели огра-

бить 55 держателей ячеек в 14 банках. Их добыча — 5 миллионов долла-

ров, 549 тысяч евро, около 25 тысяч фунтов стерлингов, более восьми 

миллионов гривен, 147 тысяч рублей, 30,5 тысячи венгерских форинтов. 

Еще — золотые слитки, украшения, коллекционные монеты и марки.

 Опять же в сентябре 2019 года в Омске были задержаны двое украин-

цев, которые успели изготовить 30 слепков ключей от банковских ячеек. 

Точно так же были организованы кражи из банковских ячеек в Тюмени, 

Екатеринбурге, Брянске и Казани.

Екатерина Сидоренко, агроном 
по защите растений агрофирмы 
«Победа» концерна «Покровский».

Аграрии концерна «Покровский» ежегодно обрабатывают 240 тысяч гекта-
ров земли в 15 районах Краснодарского края.
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МЕДИЦИНА В Москве начнут производить 27 новых 
жизненно важных лекарств

Таблетка для экономики
Любовь Проценко

В 
марте-апреле больницы 
столицы получат первые 
партии лекарств для ле-

чения онкологии, произведен-
ные в экономической зоне 
«Алабушево», расположенной 
в Зеленограде. Как сообщил в 
своем персональном блоге мэр 
Москвы Сергей Собянин, до 
конца 2027 года городу поста-
вят порядка 40 лекарственных 
препаратов. Компания, взяв-
шаяся за их выпуск, вложила в 
строительство нового завода 
по выпуску дефицитных ле-
карств 3 миллиарда рублей 
частных инвестиций. 

Это предусмотрено услови-
ями офсетного контракта, ко-
торый в 2017 году правитель-
ство Москвы заключило с ком-
панией «Биокад». Говоря о 
том, почему столица вынужде-
на была прибегнуть к такому 
способу обеспечения москви-
чей лекарствами, которые пре-
жде закупала за рубежом, мэр 
проводит аналогию:  «Когда 

мы планируем сделать покуп-
ку, то стремимся приобрести 
максимально качественный 
товар по наименьшей цене. В 
принципе это же правило дей-
ствует и в государственных за-
купках, однако с ними все не 
так просто. Правительства 
большинства стран видят в 
госзакупках важнейший ин-
струмент поддержки отечест-
венного производителя. Если 
покупаем молоко, то только у 
своих крестьян. Вагоны метро 
— у своего, а не у иностранного 
производителя. Деньги наших 
налогоплательщиков должны 
работать на развитие собст-
венной экономики, а не уплы-
вать за рубеж». 

Логика понятная, но и про-
блемы тоже очевидны: снижа-
ется конкуренция, закупки ча-
сто идут по завышенным це-
нам. Страдает качество про-
дукции для госнужд. «Можно 
ли совместить задачи эконо-
мии бюджетных средств, обес-
печения качества продукции и 
поддержки отечественного 
производителя?» — задается 
вопросом мэр и отвечает: 
«Универсальных механизмов, 
наверное, не существует. Но 
один из возможных вариантов 
— офсетные контракты — не-
сколько лет назад предложило 
правительство Москвы. Нашу 
инициативу поддержало пра-
вительство России, были при-

няты изменения в закон о за-
купках № 44-ФЗ, в соответст-
вии с которыми частные инве-
сторы создают новые произ-
водства в обмен на гарантиро-
ванные закупки части выпу-
скаемой продукции для нужд 
субъекта». Проще говоря, по-
строил завод в Москве — полу-
чишь гарантии сбыта продук-
ции на ближайшие пять — де-
сять лет и сможешь окупить 
инвестиции. Сейчас в Москве 
заключено пять офсетных кон-
трактов на выпуск лекарств, 
медизделий и детского пита-
ния. В создание новых произ-
водств инвесторы вложат 12,9 
миллиарда рублей. Общий объ-
ем закупок по всем контрак-
там составит 73 миллиарда ру-
блей в течение 10 лет. Если бы 
эту продукцию город закупал 
на рынке, то пришлось бы по-
тратить примерно на 20% 
больше. А 27 из 53 лекарствен-
ных препаратов, которые бу-
дут выпускать новые заводы, 
сегодня вообще не производят-
ся в нашей стране.  

А К Ц Е Н Т

В создание новых производств 
инвесторы вложат 
12,9 миллиарда рублей
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УТРАТА Скончался сенатор 
от Тюменской области 
Михаил Пономарев

Сердце 
остановилось

Галина Мисливская

В субботу вечером стало известно о кончине замести-
теля председателя комитета Совета Федерации по эко-
номической политике Михаила Пономарева. Причи-
ной смерти стала остановка сердца.

Без малого десять лет он представлял в Совете Фе-
дерации законодательную власть Тюменской области. 
В комитете курировал вопросы развития авиационной 
отрасли.

Михаил Пономарев родился 1 января 1954 года в 
Пензенской области. По окончании Кировоградского 
летно-штурманского училища работал штурманом са-
молета Ан-24, позже получил диплом штурмана-инже-
нера.

С середины 1990-х — на госслужбе. Занимал дол-
жность заместителя главы администрации Ямало-Не-
нецкого автономного округа, затем вице-губернатора 
региона. В декабре 2011 года депутаты Тюменской об-
ластной Думы делегировали Михаила Пономарева в 
Совет Федерации.

За время работы в верхней палате парламента он 
стал соавтором 23 законопроектов, в том числе попра-
вок в Воздушный кодекс, направленных на усиление 
безопасности аэропортов.

Награжден орденами Дружбы, Почета, медалью «В 
память 850-летия Москвы». Имеет благодарность пре-
зидента РФ.

Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко 
выразила соболезнования в связи с кончиной Понома-
рева. «Он внес значимый вклад в социально-экономи-
ческое развитие субъектов РФ, входящих в состав 
Уральского федерального округа, достойно представ-
лял интересы Тюменской области в Совете Федера-
ции», — написала она в телеграмме на имя главы Тю-
менской облдумы Сергея Корепанова.

Матвиенко также отметила компетентность и про-
фессионализм Пономарева, которые помогали ему ре-
шать важные вопросы и вызывали уважение жителей 
региона и коллег по парламентской работе.  

ПРОЕКТ Никакой 
форс-мажор не освободит 
чиновников от наказания 
за коррупцию

Ураган взятку 
не оправдает

Владислав Куликов

При форс-мажорных обстоятельствах чиновники по-
лучат отсрочку на предоставление деклараций о дохо-
дах и расходах. Но от самой обязанности отчитываться 
и вести максимально прозрачную финансовую жизнь 
их никто не освобождает. Как только стихнут ураганы 
или закончатся эпидемии, чиновнику обязательно 
придется сдать свою декларацию. Ведь такая мера яв-
ляется  важной профилактикой коррупции.

Госдума начала подготовку ко второму чтению пра-
вительственного законопроекта, смягчающего для чи-
новников некоторые процедуры. Техническая и во 
многом скучная инициатива вызвала большой резо-
нанс: кто-то вдруг решил, что она якобы разрешает 
«случайную коррупцию» или «вынужденную корруп-
цию». Мол, взятка во время урагана не считается взят-
кой, так как во время урагана отказаться от нее невоз-
можно. Однако надо 
иметь хорошую 
фантазию, чтобы 
так трактовать дан-
ную инициативу. 

«Никакой форс-
мажор не является 
обстоятельством, 
оправдывающим 
нечистоплотность 
госслужащего. Рас-
сматриваемые в 
Госдуме инициати-
вы совершенствуют антикоррупционные процедуры, 
регулируя вопросы, связанные, например, со сдачей 
деклараций о доходах и расходах», — пояснил председа-
тель правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев. 

Он подчеркнул, что на сегодняшний день лица, не 
представившие в срок декларации, несут дисципли-
нарную ответственность вплоть до увольнения. Но в 
некоторых ситуациях люди не успевают собрать и 
представить необходимые документы. Например, по-
мехой могут стать стихийные бедствия или эпидемии.

«Законопроект не освобождает от подачи деклара-
ции. В случае форс-мажора сроки предоставления не-
обходимых документов будут сдвинуты. Таким обра-
зом, чиновник не сможет воспользоваться данной нор-
мой как лазейкой, чтобы не раскрывать имущество, за-
конность происхождения которого он не может под-
твердить. Кроме того, каждый раз будет особо прове-
ряться, были ли у лица объективные и уважительные 
причины задержки подачи декларации», — рассказал 
Владимир Груздев. 

В свою очередь первый зампред Комитета Госдумы 
по развитию гражданского общества, вопросам обще-
ственных и религиозных объединений Дмитрий Вят-
кин заявил: коррупция не бывает неумышленной или 
случайной, а значит, она всегда наказуема. Но, по его 
словам, например, после 2014 года те, кто работает в 
Крыму, не могут рассказать, какие у них остатки на 
счетах в украинских банках. Украинские банки требу-
ют личного присутствия. При этом никто не может 
обеспечить безопасность российского госслужащего, 
если он приедет на Украину. Возникают проблемы и у 
тех чиновников, кто еще формально не развелся, но с 
половинками уже давно не общается.

«Возникшие сомнения по поводу содержания и цели 
данного законопроекта носят, скорее, эмоциональный 
характер, а не касаются его настоящего смысла, — счи-
тает президент Федеральной палаты адвокатов Юрий 
Пилипенко. — Любое законодательство, особенно такое 
серьезное и строгое, как антикоррупционное, должно 
со временем корректироваться с учетом выявленных 
на практике пробелов и недоработок. Никакой отмены 
борьбы с коррупцией относительно как какой-то от-
дельной социальной группы, так и в целом я не наблю-
даю. А неизменность законодательства в течение мно-
гих лет не всегда свидетельствует о его эффективности. 
То, что мы наблюдаем сейчас, это желание уточнить не-
большие технические детали, связанные с соблюдени-
ем антикоррупционных процедур».  

Война вакцин

А конечная цель — 
«уменьшить зарубеж-
ный спрос на «Спут-

ник V», которая заняла второе 
место по количеству одобрив-
ших ее стран».

В РФПИ эту информацию не 
комментируют. Однако при-
з н а ю т,  ч т о  п р о д в и ж е н и е 
«Спутника V» на зарубежные 
рынки идет в условиях непре-
рывной информационной вой-
ны. В конце января в РФПИ за-
фиксировали более 200 лож-
ных сообщений —  в частности, 
о задержках или отказе в реги-
страции вакцины. Вбросы про-
исходили в позднее время или 
выходные дни, поэтому в РФПИ 
настойчиво просили журнали-
стов перепроверять информа-
цию. 

В век соцсетей и открытого 
информпространства подтасо-
вывать факты сложно. В «Телег-
раме», например, давно дейст-
вует группа «спутниковцев» — 
любой человек после прививки 
может выложить данные о сво-
ем самочувствии, скрины те-
стов и т.д. Группа открытая, в 
ней более 7 тысяч человек — 
если бы вакцинация на самом 
деле грозила тяжелыми послед-
ствиями, это уже было бы из-
вестно.

Так, как это происходит сей-
час с вакциной AstraZeneca: 30 

случаев тромбоза на несколько 
десятков миллионов прививок, 
идут проверки, может ли при-
чиной осложнений быть вакци-
на, но уже около десятка стран 
вакцинацию, пусть и временно, 
приостановили.

Общее напряжение понят-
но: для людей речь об их здоро-
вье, для компаний — конкурен-
тная битва за контракты по по-
ставке вакцин. На кону сотни 
миллиардов  долларов .  По 
оценкам БКС, до конца 2021 
года Pfizer планирует поста-
вить 1,3 млрд доз и заработать 
15 млрд долларов. Контракты 
Moderna предусматривают 
производство в этом году 1 
млрд доз с выручкой 18,4 млрд 
долларов, а в 2022 — уже 1,4 
млрд доз. Примерно на том же 
уровне Johnson & Johnson — 1 
млрд доз и 10 млрд долларов 
выручки.  

«Соревнуются в основном 
две платформы — мРНК вакци-
ны (Pfizer и Moderna) и вектор-

ные — AstraZeneca, J&J, россий-
ский «Спутник V», и соревно-
вание это идет за рынок емко-
стью 200 млрд долларов в год», 
— считает известный эпидеми-
олог Михаил Фаворов. При 
этом, чтобы отследить случаи 
поствакцинальных осложне-
ний, нужна четко выстроенная 
служба мониторинга и надзо-
ра. «Но сообщениями в СМИ 
легко манипулировать», — от-
метил Фаворов в интервью 
RTVI.

Д и р е к т о р  с о з д а в ш е г о 
«Спутник V» Центра имени Га-
малеи Александр Гинцбург, вы-
ступая на YouTube-канале «Со-
ловьев Live», заявил, что он 
уверен в безопасности вакци-
ны и не боится нападок.

«Я думаю, что заявление 
сделано не на голом месте. Но я 
уверен, очень надеюсь, что к 
таким недоброжелательным и 
незаконным действиям  не при-
частен никто из научного сооб-
щества», — сказал Гинцбург.  

В России прививки «Спутником V» сделали уже около 7 миллионов человек.

А К Ц Е Н Т

Общее напряжение понятно: для людей 
речь идет о здоровье, для фармкомпа-
ний — о многомиллиардных контрактах

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ 

Мэр Ниццы Кристиан Эстрози обратился к минздраву Франции с прось-

бой выдать ему разрешение на закупку российской вакцины «Спутник 

V» для своего региона. Политик заявил в эфире радиостанции France 

Bleu, что мог бы сам договориться о поставках препарата «напрямую для 

метрополии Ницца-Лазурный Берег», если Париж даст добро. А премьер 

немецкой земли Тюрингия Бодо Рамелов призвал правительство в Бер-

лине повлиять на ЕС, чтобы Брюссель наконец начал переговоры с рос-

сийским производителем вакцины. «Я считаю, что «Спутник V» — это ре-

альный шанс как можно скорее вернуться к нормальной жизни... Когда 

подойдет моя очередь, я привьюсь той вакциной, которая будет доступ-

на», — сообщил Рамелов.

Подготовила Екатерина Забродина

ТЕХНОЛОГИИ 

Пользователи 
смогут 
«рисовать» 
дороги на 
картах Google

САМ СЕБЕ 
НАВИГАТОР
Иван Черноусов

Google планирует добавить 
возможность отрисовки дорог 
в своих картах. Об этом сооб-
щается в блоге компании.

Сейчас если пользователь 
попытается добавить отсутст-
вующую дорогу, он может по-
ставить «булавку» только там, 
где она должна быть и ввести 
название трассы, чтобы отпра-
вить информацию в Google. Но-
вый инструмент должен упро-
стить не только добавление от-
сутствующих дорог, но и внесе-
ние исправлений. Например, 
изменение названия дороги 
или ее направления, в случае 
если она односторонняя, а кар-
ты говорят, что это не так.

«Вы даже можете сообщить 
нам, если дорога закрыта, ука-
зав даты, причины и направле-
ния», - говорится в сообщении.

В ближайшее время эта фун-
кция будет реализована в более 
чем в 80 странах, где люди уже 
могут сообщать о дорожных об-
новлениях на Google Maps.

В «Яндекс.Картах» сущест-
вует аналогичная опция. Поль-
зователи карт могут создавать 
и редактировать различные 
объекты: дороги, улицы, посел-
ки, дома, организации, сады, 
реки и прочее. После добавле-
ния объект проходит утвержде-
ние у специалистов сервиса и 
затем попадает на карты.  

Коррупция 
не бывает «случай-
ной» или «неумыш-
ленной», а значит — 
всегда наказуема

ВЗГЛЯД ИЗ СЛОВАКИИ

Русофобы в коалиционном правительстве Словакии добились отстав-

ки министра здравоохранения Марека Крайчи. Как заявил премьер 

Игорь Матович, он стал «ритуальной жертвой» конфликта, возникшего 

в правительстве из-за закупки Братиславой российской вакцины 

«Спутник V». В течение последнего года все допущенные кабмином 

ошибки в борьбе с пандемией ставились в вину именно главе мин-

здрава. Своего пика разногласия достигли после приобретения Слова-

кией российской вакцины. Противники «Спутника V» заблокировали 

принятие решения о его закупке на заседании правительства, и в ито-

ге премьеру пришлось договариваться о поставках втайне от партне-

ров по коалиции. В ответ те попытались отправить в отставку самого 

Матовича, но против этого выступила президент Словакии Зузана Ча-

путова. Тогда правые потребовали отставки Крайчи, угрожая выйти из 

коалиции. Ради спасения правительства министр уступил требовани-

ям. «Две входящие в коалицию партии сделали мою отставку услови-

ем, при котором они останутся в правительстве. В подобной ситуации, 

думаю, не было смысла спорить», — прокомментировал ситуацию сам 

Крайчи. 

Подготовил Юрий Когалов
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БИЗНЕС Андрей Коркунов признан банкротом

Взлет и падение 
шоколадного короля
Алексей Дуэль

К
оркунов — ныне признан-
ный банкротом успеш-
ный бизнесмен первого 

десятилетия века — войдет в 
историю отечественной эконо-
мики своей фамилией, навсегда 
утратив имя. Потому что короб-
ка с лейблом «Коркунов» для 
очень многих в нашей стране 
стала синонимом слов «Пожа-
луйста» и «Я очень прошу». Ее 
приносили вместе со стопкой 
документов в налоговые, остав-
ляли медсестрам в больницах, 
угощали важных чиновников. 
Это никогда не была взятка — 
стоимость презента слишком 
незначительная для того, чтобы 
считать такое подношение пре-
ступлением. 

Андрей Коркунов не сразу 
стал королем шоколада, да и в 
статус банкрота перешел через 
14 лет после того, как продал 
свою «империю» американской 
Wrigley за 300 млн долларов.  

Андрей Коркунов родился в 
1962 году в городе Алексине 
Тульской области. Отец — замди-
ректора местного завода, мама — 
инженер на том же предприятии. 
Вполне благополучное детство.  
Как рассказывал сам Коркунов в 
своих интервью «шоколадной 
эпохи», он всегда хотел быть 
«директором завода». Учился в 
Московском энергетическом 
институте, — старший товарищ 
приехал на каникулы в Алексин 
и рассказал, что быть студентом 
МЭИ — очень весело. Поездки на 
картошку и прочие радости под 

гитару студент Коркунов вполне 
успешно совмещал и с учебой, и 
с подработками. Трудился двор-
ником, грузчиком, а позже, став 
членом комитета института по 
работе с иностранными студен-
тами, получил доступ к разным 
импортным вещам — джинсам, 
сигаретам, даже целлофановым 
пакетам — и успешно их сбывал. 

После вуза — в армию. Моло-
дой инженер с офицерскими по-
гонами попал военным предста-
вителем в конструкторское 
бюро в подмосковную Коломну, 
где четыре года — дольше поло-
женного срока — вполне успешно 
служил. Из армии ушел в 1991 
году в звании капитана. Органи-
зовал там же в Коломне коопера-

тив по пошиву джинсов, затем 
занялся торговлей продуктами 
питания, среди которых был и 
шоколад.

В какой-то момент Коркунов 
решил, что стать директором за-
вода проще всего, если постро-
ить собственное предприятие. 
Прикинул по своим возможно-
стям: в нефтепереработку или 
металлургию пойти денег не хва-
тит, а вот на шоколадное произ-
водство сбережений набира-
лось. Правда, год был непростой 
— 1998, итальянский партнер ис-
пугался и самоустранился от 
проекта, но Коркунов справился 
и в одиночку. 

Так в 1999 году в Одинцове 
появилась шоколадная фабрика. 

Ходили легенды о том, как сам 
владелец работал над каждой 
конфетой. Помимо массового 
продукта была серия изделий 
ручной работы. Секретные ре-
цепты Андрей Коркунов подсма-
тривал в маленьких кондитер-
ских лавочках городов Италии и 
Франции, выписывал оттуда ма-
стеров, чтобы они научили чему-
то новому. 

После продажи фабрики и 
бренда Коркунов еще некоторое 
время оставался в руководстве в 
прошлом собственного пред-
приятия. 

Отойдя от шоколадных дел, 
решил попробовать себя в бан-
ковском бизнесе. Приобрел в 
2008 году казанский Татэко-
банк, попытался на его основе 
внедрить новые подходы к рабо-
те, однако не слишком преуспел. 
Банк, переименованный им в 
«Анкор Банк сбережений», ли-

шился лицензии в 2017 году. Од-
новременно возникло несколько 
скандальных историй, в том чи-
сле связанных с пропажей денег 
покойных друзей Коркунова. 
Начались разбирательства, од-
ного из руководителей «Анко-
ра» признали виновным в про-
паже средств. Сам Коркунов за-
метного участия во всех этих со-
бытиях не принимал. Судя по 
оговоркам близких к нему лю-
дей, он мирно обитает где-то во 
французской глубинке и возвра-
щаться к деятельности в России 
не планирует. В рамках банкрот-
ства ему предстоит погасить 
долг в 1,9 млн рублей. 

«Шоколадный король» во 
времена процветания своей им-
перии был весьма открытым для 
публики человеком, но оказав-
шись в изгнании, ведет себя на-
много скромнее и комментариев 
о происходящем не дает.  

Бренд «Коркунов» стал синонимом слов «пожалуйста» и «я очень прошу» 
для целого поколения россиян. 

Плитка на экспорт

На момент продажи фабрика была лидером сегмента премиум: ее доля 

оценивалась экспертами в 33,7%. Однако к этому времени она уже сни-

зилась: участники рынка объясняли это консервативностью предприя-

тия — долгое время фабрика выпускала один и тот же продукт и не меня-

ла его. Коркунов объяснял продажу предприятия стремлением выйти 

на международный уровень. В 2011 году фабрика претерпела ребрен-

динг, в ассортименте появился новый шоколад. В ноябре 2020-го, по 

данным Роскачества, шоколад «Коркунов» при самой высокой цене 

оказался лидером по содержанию молока и по общей жирности. В 

прошлом году фабрика выпустила свою первую продукцию на экспорт. 

Сейчас плитки с подмосковной фабрики продаются в странах Ближнего 

Востока: Бахрейне, Катаре, Кувейте, Саудовской Аравии, ОАЭ и Омане.

Подготовила  Татьяна Карабут
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ДОРОГИ ГИБДД 
Подмосковья 
проследит 
за перевозкой 
детей

ГАИ БЕРЕТСЯ 
ЗА РЕМЕНЬ
Владимир Баршев

В Подмосковье с 15 марта мар-
шруты патрулирования ГИБДД 
будут приближены к школам и 
другим учреждениям для детей. 
Особое внимание инспекторы 
будут уделять правильной пе-
ревозке детей. 

Следить за тем, чтобы ребе-
нок перевозился в детском кре-
сле, в крайнем случае — был 
пристегнут штатными ремня-
ми безопасности. С понедель-
ника стартует очередной этап 
социальной программы «Ма-
ленький пассажир — большая 
ответственность!»

Как рассказал заместитель 
начальника управления ГИБДД 
ГУ МВД России по Московской 
области полковник полиции 
Владимир Севостьянов, в 
прошлом году на дорогах обла-
сти зарегистрировано 183 ДТП 
с участием несовершеннолет-
них пассажиров, в результате 
которых 2 ребенка погибли и 
224 получили травмы различ-
ной степени тяжести. Перевоз-
ка 38 пострадавших юных пас-
сажиров (17 процентов) осу-
ществлялась с нарушениями. 
При этом в половине случаев 
водителями, перевозящими де-
тей, были совершены грубые 
нарушения Правил дорожного 
движения. Например — выезд на 
полосу встречного движения. 
Что и становилось причиной 
ДТП.

Всего за прошлый год 43 ты-
сячи водителей привлечены к 
ответственности за перевозку 
детей с нарушением требова-
ний правил.

Напомним, согласно прави-
лам, перевозка детей до 7 лет 
должна осуществляться только 
с использованием детских 
удерживающих устройств, со-
ответствующих весу и росту ре-
бенка. От 7 до 11 лет включи-
тельно — на заднем сиденье с ис-
пользованием детских удержи-
вающих устройств или штат-
ных ремней безопасности. 

Перевозить ребенка на пере-
днем сиденье можно только с 
использованием детских удер-
живающих устройств.

Помимо полицейских меро-
приятий будет проводиться и 
разъяснительная работа. Неда-
ром кампания — социальная. 
Будет разъясняться важность 
использования детских удер-
живающих устройств при пере-
возках детей как до 7 лет, так до 
12 лет. А также недопустимость 
совершения нарушений правил 
дорожного движения при пере-
возках детей. Также сотрудни-
ки ГИБДД будут рассказывать, 
как правильно выбрать детское 
кресло.  
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В МИРЕ

ДАРИТЕЛЕЙ 
В «ЧЕРНЫЙ СПИСОК»
Диана Ковалева

С понедельника в Дании начнет действовать закон, 
запрещающий получать «антидемократические по-
жертвования». «За рубежом существуют экстремист-
ские силы, которые пытаются настроить наших гра-
ждан-мусульман против Дании и вбить клин в наше 
общество, — заявил министр по делам иммиграции и 
интеграции королевства Маттиас Тесфайе. — В по-
следние годы много раз СМИ писали о том, что дат-
ские мечети получают миллионы, например, с Ближ-
него Востока. Правительство будет противодейство-
вать этому».

Руководство страны создаст «черный список» фи-
зических и юридических лиц, а также органов госвлас-
ти различных стран, от которых получать крупные по-
жертвования будет запрещено. Максимум — 10 тысяч 
крон (примерно 118 тысяч рублей) в год за раз или ча-
стями. А все, что больше, будет конфисковаться или 
возвращаться донору. Как сообщает портал Euroactiv, 
иммиграционная служба королевства откроет специ-
альное подразделение, которое определит потенциаль-
ных кандидатов для «черного списка», а после предста-
вит его министру Тесфайе. Физические и юридические 
лица будут вноситься в перечень на четыре года с воз-
можностью продления еще на четыре. Ожидается, что 
первые имена, попавшие в список, огласят в конце 
года.

Как пишет газета S ddeutsche Zeitung, новый за-
кон был принят подавляющим большинством голосов 
парламентариев, объединив сразу несколько партий. 
В прошлом году тот же Тесфайе заявил, что королев-
ство намерено указывать происхождение преступни-
ков из мусульманских стран в криминальной стати-
стике. По его словам, это покажет, «что в Дании нет на 
самом деле проблем с людьми из Латинской Америки 
или Дальнего Востока». «У нас есть проблемы с людь-
ми с Ближнего Востока и Северной Африки», — сказал 
министр. Кроме того, премьер страны Метте Фреде-
риксен, по собственным заявлениям, намерена сни-
зить до нуля количество людей, ищущих в Дании убе-
жища. И в прошлом году такая политика действитель-
но принесла свои плоды: число соответствующих 
прошений упало до рекордных 1547. Такой цифры 
страна не видела с 1998 года, пишет S ddeutsche 
Zeitung.  

ШУМ И ЯРОСТЬ В ЛЬЕЖЕ

Екатерина Забродина

Бельгийский город Льеж с трудом приходит в себя 
после бурных выходных. Демонстрация в защиту 
прав темнокожих под привычным уже лозунгом 
Black Lives Matter вылилась в погромы и столкнове-
ния с полицией. Как сообщает газета Kronen Zeitung, 
в местные больницы попали девять человек, в том чи-
сле пятеро стражей порядка, один из них — в тяжелом 
состоянии.

Поводом для протестов стало задержание накануне 
мигрантки из Конго. Женщина обвинила полицейских 
в «расизме и насилии». В знак солидарности на улицах 
Льежа началась стихийная акция протеста — такие не-
редко проходят в разных уголках страны. Вначале 
участники вели себя мирно, но затем «из их рядов от-
делилась группа из двухсот-трехсот молодых людей, 
которые принялись громить все вокруг» — бить витри-
ны магазинов в историческим центре города, забрасы-
вать камнями полицейские участки и автомобили. В 
самих стражей порядка летели булыжники и файеры, а 
на одного из них хулиганы наехали на мотоцикле. В от-
вет правоохранители пустили в ход водометы. СМИ на-
поминают, что в январе подобные беспорядки прошли 
в Брюсселе. Тогда злоумышленники и вовсе подожгли 
полицейский пост.   

ДЕКРЕТ СТАЛ ДОСТУПЕН

Ариадна 
Рокоссовская

В Ирландии ми-
нистр впервые в 
истории получила 
возможность уйти 
в декрет. Несмотря 
на то что Основной 
закон страны до 
сих пор не дает 
женщинам-полити-
кам такого права, 
министр юстиции 
Хелен МакЭнти все 
же получила воз-
можность взять ше-
стимесячный де-
кретный отпуск. 
Отпуск по беремен-
ности и родам не 
редкость для Запад-
ной Европы XXI века, даже когда речь идет о члене 
правительства. Но в Ирландии, по данным европей-
ского издания Politico, первая в истории беремен-
ность члена кабинета министров создала угрозу кон-
ституционного кризиса. Дело в том, что эта страна, 
бывшая в прошлом веке одним из наиболее консерва-
тивных государств Европы, свою конституцию, при-
нятую в 1937 году, разрабатывала при активном уча-
стии местного католического духовенства. Она зи-
ждется на принципе, что женщина должна оставаться 
дома и быть женой и матерью, а не делать карьеру. 
Тогда как политики должны быть постоянно доступ-
ны, чтобы принимать участие в выборах. Законы, по 
которым женщины, работавшие в госорганизациях, 
должны были увольняться после вступления в брак, 
были изменены еще во второй половине прошлого 
века, а вот нормы, относящиеся к политикам, сохра-
нились до сих пор. После месяцев юридических бата-
лий и политических споров премьер Михол Мартин 
объявил, что министр юстиции его правительства Хе-
лен МакЭнти может взять шестимесячный оплачива-
емый отпуск по беременности и родам, не уходя в от-
ставку с поста министра, а закон отчаянно нуждается 
в обновлении. «Нынешняя нормативная база основа-
на на полностью устаревших утверждениях и взгля-
дах», — сказал Мартин на онлайн-заседании парла-
мента.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Столичный пригород Иль-де-Франс находится на грани локаута

Ковидных вывозят из Парижа
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Г
од назад во Франции объя-
вили первый антиковид-
ный карантин. Он продлил-

ся почти два месяца. Затем осе-
нью был еще один тотальный 
локаут, преобразованный перед 
Новым годом в режим комен-
дантского часа. И вот страна 
оказалась снова, уже в третий 
раз, на грани введения жестких 
ограничительных мер. В самом 
ближайшем будущем они могут 
коснуться Парижа и прилегаю-
щих к нему департаментов. Си-
туация угрожающая. Число вы-
являемых за сутки заражений 
COVID-19 достигла в эти дни по-
рога в 30 тысяч случаев (их 
было на треть меньше месяц на-
зад). Местные власти уже были 
вынуждены точечно вводить 
так называемый «карантин на 
уик-энд», когда появляться на 
улице можно было лишь по 
письменному разрешению, как 
в департаменте Приморские 
Альпы с ее главным админи-
стративным центром — курор-
тной Ниццей.  Идентичная 
участь затем постигла Дюнкерк 
на севере страны. И вот теперь 
такая опасность нависла над 
столичным регионом Иль-де-
Франс.

Как заявил министр здраво-
охранения Оливье Веран, сей-
час «каждые 12 минут в реани-
мацию попадает один житель 

региона». По последним дан-
ным, в отделениях интенсивной 
терапии здесь находятся почти 
1100 человек, а это значит, что 
уже использовано без малого 95 
процентов столь жизненно важ-
ных в прямом смысле слова 
кризисных койко-мест. Особен-
но напряженная обстановка 
сложилась в одном из самых 
проблемных департаментов — 
Сена-Сен-Дени, что к северо-

востоку от Парижа, где скучен-
но проживают в основном вы-
ходцы из стран Северной Афри-
ки. Там на сто тысяч жителей 
приходится 465 инфицирован-
ных, что в два раза превышает 
общенациональный уровень.

В этой критической ситуа-
ции во всех больницах было ре-
шено сократить чуть ли не на 
половину запланированные 
операции с тем, чтобы расши-

рить возможности по размеще-
нию ковидных страдальцев. В 
эту субботу начата перевозка 
тяжелых пациентов из Парижа в 
другие города, в меньшей степе-
ни затронутые пандемией. Не-
сколько человек уже эвакуиро-
вали на санитарных вертолетах 
на запад Франции в Нант, Анже, 
Ле-Ман. «Речь идет о десятках и 
даже сотнях человек, которых 
придется вывезти из Иль-де-

Франс», — сообщил глава мин-
здрава. Скорее всего, придется 
также задействовать военную 
транспортную авиацию, специ-
ально обустроенные высоко-
скоростные поезда TGV, кото-
рые применялись в этих целях и 
весной прошлого года. Чем объ-
ясняют нынешнюю вспышку са-
нитарного кризиса? Стреми-
тельным распространением ан-
глийского штамма COVID-19, а 
он куда активнее, чем обычный, 
и чаще приводит к тяжелым по-
следствиям. Как подсчитали 
местные эксперты, на него сей-
час во Франции приходится  67 
процентов случаев инфициро-
вания.

В Елисейском тоже, где пре-
красно понимают катастрофи-
ческие последствия нового ло-
каута, рассчитывают провести 
кампанию по вакцинации до 
того, как «английская» ковид-
ная волна окончательно за-
хлестнет Францию. Пока пер-
вую дозу получили 4,8 миллио-
на граждан, а это около семи 
процентов населения. В планах 
к середине мая вакцинировать 
20 процентов. Однако  произво-
дители препаратов Pfizer, 
Moderna и AstraZeneca постоян-
но срывают сроки поставок, в 
чем их на днях впрямую обви-
нил премьер Жан Кастекс. Он 
жестко заявил, что эти компа-
нии «добавляют тягот», кото-
рых во Франции и без того хва-
тает через край.    

РЕЗОНАНС Смерть молодой англичанки от рук полицейского 
вызвала скандал в Британии

Убийственный 
констебль

Александр Гасюк

Ш
ирочайший ре-
зонанс и массо-
в ы е  а к ц и и  в 
Лондоне вызва-
ло совершенное 
здесь в начале 
марта жестокое 
убийство моло-
дой англичан-

ки. Не в последнюю очередь это 
произошло благодаря личности 
подозреваемого в преступлении 
— к глубокому шоку обществен-
ности Соединенного Королевст-
ва, им оказался офицер элитно-
го подразделения Скотленд-Яр-
да. А его коллеги, разогнавшие 
несанкционированные акции 
под предлогом нарушения анти-
коронавирусных ограничений, 
также оказались в центре гром-
кого скандала из-за непропор-
ционального применения силы 
к гражданам.

Столкновения полиции с 
участниками траурного меро-

приятия в память о погибшей, 
во время которых стражи по-
рядка весьма не по-джентльмен-
ски обошлись с несколькими 
женщинами-активистками, 
грубо заломив им руки за спину 
во время ареста, произошли в 
минувшую субботу в лондон-
ском парке Клэпхем-коммон. 
По данным газеты The Guardian, 
здесь, несмотря на запрет вла-
стей и предупреждения о неза-
конности массового мероприя-
тия, мирно собрались несколь-
ко сотен граждан, которые при-
несли цветы и зажгли свечи.

Поводом для акции под на-
званием «Отвоюем эти улицы» 

стало убийство менеджера од-
ной из местных IT-компаний, 
33-летней Сары Эверард, кото-
рая пропала 3 марта в юго-за-
падном районе Лондона, воз-
вращаясь в вечернее время пеш-
ком домой. Спустя три дня тело 
молодой женщины в мешке из-
под строительного мусора было 
обнаружено в лесу в графстве 
Кент на расстоянии около 100 
километров от места исчезнове-
ния. А еще через трое суток был 
задержан 48-летний офицер по-
лицейского отдела по защите 
дипломатических учреждений 
Уэйн Кузенс. 

До сих пор следствие не рас-

крывало никакой информации 
ни о мотивах преступника, ни о 
методах быстрого раскрытия 
преступления. По сведениям 
британской прессы, в ходе рас-
следования полиции помогли 
записи с многочисленных ка-
мер наружного наблюдения 
(Лондон является одним из ве-
дущих городов мира по количе-
ству систем слежения, имея бо-
лее 500 тысяч камер). 

В целом, за исключением 
личности убийцы, преступление 
можно было бы считать зауряд-
ным. По данным Би-би-си, еже-
годно от насилия в Англии, Шот-
ландии и Уэльсе погибают около 
200 женщин (больше всего за по-
следние десять лет таких престу-
плений зафиксировано в 2019 
году — 241), и ничего нового в са-
мом факте наличия криминала и 
уголовщины в Британии нет.

Однако трагическая смерть 
Сары Эверард и особенно неу-
клюжая попытка полиции жест-
ко разогнать эмоциональную 

гражданскую акцию в память 
погибшей, как пишут британ-
ские СМИ, «задели нерв общест-
ва», быстро выйдя в топ общест-
венно-политической повестки 
Альбиона. 

И здесь уже отметились не 
только супруга принца Уильяма 
— Кейт Миддлтон (посетила 
одну из акций), а также мэр бри-
танской столицы Садик Хан 
(раскритиковал стражей поряд-
ка за грубость), но и премьер-
министр Великобритании Бо-
рис Джонсон — он символично 
зажег свечу на ступенях своей 
резиденции на Даунинг-стрит, 
10, и призвал «найти ответы на 
это ужасное преступление». 

Нападки на полицию, дейст-
вия которой обострили кон-
фликт властей и активистов, те-
перь идут и со стороны предста-
вителей обеих партий парла-
мента Великобритании, кото-
рые обвиняют стражей порядка 
в «тактическом и моральном 
провале».   

Полиция жестко задерживала участников акции «Отвоюем эти улицы» в Лондоне, поводом для которой стало убийство полицейским 33-летней менеджера одной из местных IT-компаний.

Медперсонал сажает пациента, инфицированного COVID-19, на борт скоростного поезда TGV на парижском вокзале. 
Два медицинских скоростных поезда TGV должны забрать 38 пациентов, инфицированных COVID-19, из больниц 
парижского региона, чтобы отвезти их в медучреждения Западной Франции. 

А К Ц Е Н Т

Ежегодно от насилия в Англии, 
Шотландии и Уэльсе погибают 
около 200 женщин 

Министру юстиции Хелен МакЭнти 
все же разрешили уйти в декрет-
ный отпуск. 
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Пекин обвинил 
Alibaba 
в нечестном 
бизнесе

ПРАВИЛА 
ДЛЯ «ТИГРА»
Анна Игнатенко

Власти Китая намерены нало-
жить на интернет-платформу 
Alibaba самый крупный в исто-
рии страны штраф за наруше-
ние антимонопольного законо-
дательства. Об этом сообщила 
газета The Wall Street Journal 
(WSJ).

По информации источников 
WSJ, с Alibaba планируют взы-
скать более 975 миллионов дол-
ларов. На аналогичную сумму в 
Китае в 2015 году уже был ош-
трафован американский произ-
водитель микросхем Qualcomm, 
который завышал цены на лицен-
зии, пользуясь своим доминиру-
ющим положением на рынке. На 
данный момент это самый круп-
ный корпоративный штраф в 
истории Китая.

Напомним, что в феврале Пе-
кин включил интернет-компа-
нии в сферу действия антимоно-
польного законодательства. Но-
вые правила запрещают интер-
нет-платформам назначать раз-
ные цены на одни и те же про-
дукты и услуги в зависимости от 
покупательной способности, 
истории потребления или пред-
почтений конкретных пользова-
телей. А также принуждать кли-
ентов делать выбор в пользу од-
ной интернет-платформы, что 
является распространенной 
практикой на рынке. Кроме 
того, компании обязаны сооб-
щать властям о любых шагах, 
которые могут быть расценены 
как монополистические.

Так, власти Китая начали рас-
следование в отношении Alibaba 
на предмет ведения нечестной 
борьбы с конкурентами. По вер-
сии регуляторов, компания ог-
раничивала продвижение на 
своих сайтах товаров продав-
цов, которые размещали свою 
продукцию и на других интер-
нет-платформах, таким образом 
вынуждая клиентов пользовать-
ся только услугами Alibaba. Сто-
ит отметить, что это не первое 
расследование в отношении 
Alibaba. В декабре Государствен-
ная администрация регулирова-
ния рынков КНР наложила 
штрафы на Alibaba, Tencent и SF 
Express за три сделки по прио-
бретению компаний, которые 
эксперты по правовым вопро-
сам охарактеризовали как пер-
вую в стране серию антимоно-
польных мер в отношении тех-
нологических компаний.

Что касается непосредствен-
но ситуации с Alibaba, напом-
ним, что в октябре минувшего 
года на конференции в Шанхае 
основатель компании Джек Ма 
выступил с критикой междуна-
родных норм финансового регу-
лирования и сравнил китайские 
государственные банки с «лом-
бардами». После выступления 
Джек Ма перестал появляться на 
публике. Его отсутствие длилось 
в общей сложности три месяца, а 
тем временем антимонопольные 
органы Китая начали усиливать 
контроль за поведением техноло-
гических компаний. Это дало 
основания прежде всего запад-
ной прессе говорить о возникно-
вении конфликта Джека Ма с ки-
тайскими властями.

Официальная позиция Китая 
такова, что «антимонопольные 
правила в стране были сформу-
лированы для защиты честной 
конкуренции на рынке, и их не 
следует интерпретировать как 
подавление технологических ги-
гантов». Напомним, на этой неде-
ле в КНР оштрафовали 12 компа-
ний, в число которых вошли 
Baidu, Didi Chuxing, JD.com, 
ByteDance, а также Tencent 
Holdings. Каждая компания 
должна выплатить почти 80 ты-
сяч долларов США за сокрытие 
информации от правительства о 
приобретении более мелких ком-
паний-конкурентов и создании 
совместных предприятий.  

Пекин включил 
интернет-компа-
нии в сферу дейст-
вия антимоно-
польного законо-
дательства
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Дмитрий Бак: Для чего нам нужен Музей истории литературы ХХ века

Былое и зумы
Игорь Вирабов

В
о вторник, 16 марта, в цен-
тральном здании Гослит-
музея на Зубовском буль-

варе открывается новый отдел — 
Музей истории литературы XX 
века. В октябре Государствен-
ный музей истории российской 
литературы отметит столетие 
(родословная его ведется со дня 
основания московского Чехов-
ского музея в 1921 году). Сегод-
ня это больше десяти площадок 
не только в Москве, но и в Под-
московье и Кисловодске. Свои 
музеи есть у Лермонтова и Гер-
цена, Достоевского и Чехова, 
Пастернака, Пришвина, Солже-
ницына. Не говоря уже о выста-
вочном центре в Доме Ильи 
Остроухова в Трубниковском 
переулке. И вот — новый музей. 
Двадцатый век. 

Какие тайны столетия об-
ещают приоткрыть посетите-
лям? Почему непросто разо-
браться в современном мире, не 
поняв противоречий века пре-
дыдущего? Об этом «РГ» погово-
рила с Дмитрием Баком, дирек-
тором ГМИРЛИ имени В.И. Даля.

Новый музей открывается в 
центральном здании на Зу-
бовском бульваре. Почему 
именно здесь?

ДМИТРИЙ БАК: Для этого есть ровно 
два основания. Во-первых, нам 
передали дом 1911 года по-
стройки, в котором жили выда-
ющиеся ученые, писатели, ху-
дожники: Викентий Вересаев, 
Сергей Булгаков, Дмитрий Кар-
довский и многие другие. И в го-
стях у них бывала вся русская 
литература: Брюсов, Ахматова, 
Андрей Белый. Это центр худо-
жественной и литературной 
жизни — и до революции, и в со-
ветское время: своеобразное 
архитектурно-культурное оли-
цетворение ХХ века.

А во-вторых?
ДМИТРИЙ БАК: Во-вторых, в по-
следние десятилетия почти сов-
сем перестали открываться 
персональные мемориальные 
музеи. Единичные случаи: му-
зей-квартира Василия Белова в 
Вологде, Валентина Распутина 
в Иркутске, петербургские 
«полторы комнаты» Бродского. 
Писатели ХХ века, по понятным 
причинам, не владели усадьба-
ми и поместьями, их жилища 
часто расположены в многок-
вартирных домах. Мы предлага-
ем музейный продукт нового 
типа: персональные экспози-
ции, развернутые «на общей 
территории», в доме, символи-
чески связанном с литератур-
ным ХХ столетием в целом, но 
не с жизнью каждого из героев 
экспозиции. Судите сами, в на-
ших фондах уникальные кол-
лекции реликвий, связанных с 
Булгаковым и Платоновым, 
Цветаевой и Ремизовым, Вер-
тинским и Мандельштамом, — 
где и как все это показывать? 
Неужели только раз в десять лет 
на выставках, посвященных 
очередным юбилеям? 

Среди задач нового музея — ис-
следовать XX век «как исто-
рию еще не завершенного, не 
прожитого, не осмысленного 
до конца прошлого». Но часто 
кажется, что кроме прошлого 
века мы и позапрошлый ни-
как до конца не осмыслим. По-

чему все-таки именно ХХ век 
нуждается в особом изучении?

ДМИТРИЙ БАК: В смысле «незавер-
шенности», «непрожитости» 
литературный ХХ век совер-
шенно уникален и с XIX несрав-
ним! В течение прошлого столе-
тия его литературная история 
дважды переписывалась. Сна-
чала в 1920-е годы, когда клас-
сиками были объявлены, услов-
но говоря, Николай Остров-
ский, Серафимович, Фурманов 
и Демьян Бедный, а десятки 
важнейших писателей были ли-
шены доступа к читателю, вы-
теснены в эмиграцию либо 
уничтожены. Затем в 1980-е 
годы пришла «возвращенная» 
литература, выдвинулись на 
первый план (и совершенно 
обоснованно!) Платонов, Гуми-
лев, Бабель. Но и это ведь было 
еще одно переписывание лите-
ратурной истории, а не прибли-
жение к «подлинному» порядку 
вещей! На периферии внима-
ния оказались не только Фур-
манов с Демьяном, но и Горь-
кий, Алексей Толстой, Маяков-
ский.

Радует, что с появлением му-
зея в третий раз уж точно 
«переписывать» историю ли-
тературы никто не собира-
ется. А примирить все про-
тивоположности под одной 
крышей — это возможно?

ДМИТРИЙ БАК: Из литературного 
прошлого, как из песни, ничьего 

слова не выкинешь. Штука в 
том, что роман «Как закалялась 
сталь» существовал в истории 
литературы XX века наряду с 
«Лолитой». «Реквием» — «ря-
дом» с «Тёркиным». Речь не о 
смешении жанров и масштабов, 
никто не собирается воскре-
шать советскую ортодоксию, 
уравнивать значение Осипа 
Мандельштама и Демьяна Бед-
ного. Но поставить по-новому 
вопрос об истории литературы 
именно ХХ века совершенно не-
обходимо. Этим и будет зани-
маться наш новый музей. 

Для чего нам сегодня этот но-
вый взгляд на двадцатый век и 
его литературу? Зачем про 
былое и думы в эпоху «зума»? 

ДМИТРИЙ БАК: Разобраться в лите-
ратурной современности — как 
раз одна из задач нашего музея. 
Кого из нынешних писателей 
будут изучать в суперцифровой 
школе следующего века — Быко-
ва или Прилепина, Пелевина 
или Екимова, Юзефовича или 
Варламова? Никакие вердикты 
сейчас, разумеется, невозмож-
ны. Но музей за последние годы 
стал площадкой для полемики, 

в ходе которой только и форми-
руется история литературы. 
Наша миссия — создать картину 
литературной современности, 
как, например, было сделано на 
выставке «Литературная Ат-
лантида» о литкафе 1990-х — 
2000-х. 

А подросткам это все интере-
сно? Они же, говорят,  ушли в 
«Тик-Ток»?

ДМИТРИЙ БАК: Процент молодых 
людей, активно и заинтересо-
ванно читающих, — величина 
более или менее постоянная. И 
в моде не только «Тик-Ток», но 
и коучинг, желание получить 
новые знания и навыки. Нельзя 
пытаться конкурировать с при-
митивными интернет-проекта-
ми на их территории. У нас есть 
свои почитатели — те, кто не бо-
ится поиска сложных ответов.

Пять лет назад Гослитмузей 
стал инициатором создания 
Ассоциации литературных 
музеев страны. Вы прилетели 
с Курильских островов — лит-
музеи уже и туда добрались?

ДМИТРИЙ БАК: На острове Итуруп, 
в Курильском краеведческом 
музее открылась юбилейная 
есенинская выставка. Наш му-
зей готовил ее вместе с Музе-
ем-заповедником Есенина в 
селе Константиново на Рязан-
щине. 

Пандемия музеям уже не 
страшна?

ДМИТРИЙ БАК: Если ситуация по-
зволит, пройдут межмузейные 
мероприятия под эгидой Ассо-
циации литмузеев в Петербур-
ге, Пскове, Омске, Париже. 
Проект «Кабинет и мир писате-
ля» придумали коллеги из Му-
зея-заповедника Шолохова — 
выставка побывала в десятке 
регионов. И продолжает мар-
шрут.  

МУЗЫКА Сможет ли «Евровидение» обойтись без цензуры?

Голос: свой — чужой

Александр Алексеев

В
сего за несколько 
дней «Русская жен-
щина» собрала три 
миллиона просмо-
тров на официаль-
ном канале конкурса 
в YouTube и оказа-
лась в числе лидеров. 

Песне Манижи по-
ставили уже 118 тысяч лайков, 
но и 66  тысяч дизлайков. Осо-
бенно нахваливают ее евро-
пейские болельщики. А то, что 
песня (за исключением  припе-
ва) исполнена на русском язы-
ке, а не на английском, как у 
большинства конкурсантов, да 
еще и с нашей исконной уда-
лью и размахом, привлекает и 
впечатляет их еще больше. В 
прошлый раз наши артисты 
пели на «Евровидении» по-рус-
ски  в 2012 году. И тогда «Бура-
новские бабушки» заняли вто-
рое место. Для Манижи это, ко-
нечно,  не предел.

После победы в националь-
ном отборе она не почивала на 
лаврах, а дорабатывала песню. 
О  приглашении  на конкурс   
Манижа узнала лишь за три 
дня до прямого эфира на Пер-
вом канале. И,  как теперь рас-
сказала, они с командой «за 
сутки доделали песню, номер и 
то, что вы видите сейчас..» Но 

она ведь  — перфекционистка в 
создании качественного звука.  
Может, и поэтому тоже «Рус-
ская женщина» очень эффек-
тна сочетанием модных элек-
тронных ритмов, ориенталь-
ных этнических мотивов и пля-
совым задором русских народ-
ных праздников. Временами 
она игрива, чаще — по-женски 
мудра, да и концертный номер 
очень похож на обрядовый рус-
ский танец, когда кто-то выхо-
дит в круг, а другие ему подпе-
вают. Но в тексте порой хрома-
ют рифмы. Вот, например, в 
этом куплете: «Теперь заруби-
те себе на носу/ Я вас не виню, а 
себя я чертовски люблю/ Бо-
рются, борются/ Все по кругу 
борются, да не молятся/ Сын 
без отца, дочь без отца/ Но сло-
манной fami ly не  сломать 
меня…» Наверняка, продолжая 

совершенствовать песню, Ма-
нижа займется и текстом…

Строчки, кстати, автобиог-
рафические: родители певицы 
расстались, когда она и ее се-
стры и братья были маленьки-
ми. И семью поднимала мама. 
Она же и пришла с дочкой в 
программу «Вечерний Ур-
гант», сидела на одном из даль-
них рядов.  Кстати, в отличие от 
мамы, отец-врач был против 
того, чтобы дочка становилась 
артисткой…

Рассказала Манижа  и об  
«Евровидении»: «Русский зву-
чит суперкрасиво и мелодич-
но. И  пора спеть о русских 
женщинах на русском языке. 
Да, можно и на английском, 
чтобы охватить большую ауди-
торию. Но там, где включается 
маркетинг, там погибает твор-
чество...»  

За несколько дней песня «Русская женщина» собрала три миллиона просмотров на официальном канале конкурса «Евровидение» в YouTube. 

Дмитрий Бак: Разобраться в литературной современности — одна из задач 
нашего музея.

А К Ц Е Н Т

Видео «Я научу тебя» стремительно 
удалили с официального YouTube 
канала «Евровидения». 
И белорусы повели себя 
принципиально

А К Ц Е Н Т

Штука в том, что роман «Как закалялась 
сталь» существовал в истории литерату-
ры XX века наряду с «Лолитой». 
«Реквием» — «рядом» с «Тёркиным»

ПРОЕКТ 

Большие 
гастроли 
частных 
театров

ВОИНЫ СЦЕНЫ

Наталья Лебедева

В воскресенье столичный част-
ный театр «Студия Т» показал 
спектакль «ПризНак оперы» на 
сцене владимирского Атмосфер-
ного театра, открыв программу 
масштабного театрального про-
екта Минкультуры России 
«Большие гастроли» по поддер-
жке негосударственных театров. 
Эстафету примет петербург-
ский театр Vertumn, который от-
правился в Архангельск.

«Мы делаем еще один важ-
ный шаг — начинаем оказывать 
серьезную поддержку в гастро-
лях частным театрам. Более 
того, продолжается работа по 
организации гастрольной дея-
тельности национальных хоре-
ографических и хоровых кол-
лективов, вокально-инструмен-
тальных ансамблей, оркестров и 
ансамблей народных инстру-
ментов, театров песни и танца», 
— подчеркнула министр культу-
ры Ольга Любимова. Так, по ее 
словам, воссоздается единая га-
строльная система страны.

Столичный театр «Студия Т» 
привез во Владимир спектакль 
«ПризНак оперы» Владимира 
Заболуева, Алексея Зензинова и 
Алексея Шашилова. Авторы при-
глашают зрителей совершить 
путешествие по сюжетам опер 
«Волшебная флейта», «Иван Су-
санин», «Орфей и Эвридика» и 
«Кармен».

На сцене Архангельского теа-
тра драмы им. М.В. Ломоносова 
театр Vertumn покажет сразу 
три спектакля. «Пилигрим. Ио-
сиф Бродский» познакомит с 
творчеством одного из самых 
ярких поэтов XX века. Режиссер 
Елена Бедрак соединила поэти-
ческие строки, отрывки из кни-
ги С. Волкова «Диалоги с Иоси-
фом Бродским» и джаз, который, 
как известно, любил поэт. 

«Невидимка, двойник, пере-
смешник…» тоже погружение в 
мир поэзии, только на этот раз 
главной героиней стала Марина 
Цветаева. Стихи прозвучат в со-
провождении электронной му-
зыки, написанной композито-
ром Юрием Бедраком, и видео-
инсталляций по мотивам филь-
мов авангардистов начала ХХ 
века.

Завершит поэтическо-теа-
тральную трилогию драматиче-
ский спектакль «Воин и дева», 
который поставил режиссер 
Иван Стрелкин по произведени-
ям и воспоминаниям Анны Ах-
матовой, Николая Гумилева и их 
современников. По словам ре-
жиссера, это спектакль о мира-
жах и реальности, отчаянии и 
надежде.

КУДА ВЕДУТ «ТОПИ»? 
Смотрел на «Кинопоиске» сериал Владимира Мирзое-
ва по сценарию Дмитрия Глуховского «Топи», читал 
отзывы о нем, а также интервью с Глуховским и узнал 
много новых слов. «Бэд-трип», passion project, «бэк-
дор», «русская хтонь», «православный спа», «аудиви-
зуальный роман», «дрим-каст» и др. Да и сам сериал 
стоит посмотреть для того, чтобы услышать сленг сов-
ременных молодых людей, реальный язык, на котором 
они говорят.

Например: «Мужики, у вас своя тема, у меня — 
своя».

Коротко о сюжете... Пятеро молодых москвичей, 
каждый со своей «темой», отправляются в Архангель-
скую область в село Топи, где якобы находится право-
славный монастырь со спа-отелем. На деле это оказы-
вается подставой, потому что на месте монастыря — ру-
ины, священник то ли есть, то ли нет, а Топи — это за-
колдованное царство, из которого нет выхода. Куда ни 
пойдешь, ни поедешь, вернешься обратно в Топи. 

Пятеро москви-
чей — пять характе-
ров и социальных 
статусов. Денис в 
дивном исполнении 
Ивана Янковского — 
преуспевающий ай-
тишник, создатель 
приложения к смар-
тфонам True Talk, 
способным по голо-
су и мимике распоз-
нать, говорит чело-
век правду или 
лжет. Этим прило-
жением, естествен-
но, заинтересова-
лись органы, но Денис гордо отказался от их предложе-
ния. Но главная его проблема — раковая опухоль, не 
поддающаяся операции. Неверующий Денис по прось-
бе мамы едет в монастырь в надежде на чудо. 

Второй мужской характер — отнюдь не преуспеваю-
щий журналист Максим (изумительная игра Тихона 
Жизневского). Этот отправляется в Топи за сенсацией. 
Пожалуй, самый обаятельный персонаж сериала. Не 
верит ни в Бога, ни в черта, над всем стебается, поме-
шан на сексе и алкоголе, но товарищей в беде не бросит 
и ничего решительно не боится.

Наконец три женских типажа. Соня, Эля и Катя 
(Анастасия Крылова, Софья Володчинская и Екатери-
на Шпица). И опять — три абсолютно точных выбора 
актрис. Вообще молодой актерский состав не вызыва-
ет ни малейшей претензии. 

Соня из православной семьи с деспотичным отцом. 
Ее старшая сестра бежала из дома и погибла на мото-
цикле. Зачем Соня едет в Топи, непонятно. Эля — де-
вушка кавказской национальности, которая пожила в 
Москве, хлебнула столичной вольности, но ее хотят на-
сильно выдать замуж за соотечественника, что не су-
лит ей хорошего. К тому же она случайно убивает свое-
го парня. Катя — жаждет любви и семейной жизни. Не 
получается. Пытается отравиться — тоже не получает-
ся. Она бежит от самой себя.

Здесь можно упрекнуть автора сценария в сексиз-
ме. У парней есть хоть какая-то цель, у девушек — ника-
кой, они просто бегут. Но суть не в этом, а в том, что все 
они попадают в «топи».

Здесь нужно сделать предупреждение, чтобы те, кто 
еще не смотрели этот сериал, не поняли его превратно. 
Мне поначалу тоже показалось, что Глуховский выдает 
Топи за символ России. Я даже подумал: ну почему как 
Россия, так непременно Топи или, как у Алексея Ива-
нова, Ненастье? Почему как за пределами МКАД, так 
ужас и безнадега? Не так давно я проехался по Алтай-
скому краю. Почти везде цветущие деревни, веселый, 
неунывающий народ.

Но сериал Мирзоева по сценарию Глуховского сов-
сем не о России. В самом начале герои вроде бы поги-
бают, затем сюжет отматывается назад, и они вроде 
бы остаются живы, а потом вроде бы снова мертвы. 
Это, кстати, один из самых страшных моментов сери-
ала, когда герои не сразу, но начинают понимать, что 
находятся, скажем так, не совсем на этом свете. Сде-
лаю небольшой спойлер. В последней серии будет до-
статочно рациональное объяснение происходящего. 
Мне показалось даже слишком рациональное. Не за-
будем, что Глуховский изначально выступал как фан-
таст («Метро», «Будущее»), а между фантастикой и 
мистикой лежит пропасть.

Однако вся пре-
лесть сериала имен-
но в его иррацио-
нальности. Здесь 
все непонятно до са-
мого конца, и ка-
ждая новая серия 
опровергает преды-
дущую. Ну да, срав-
нение с «Твин 
Пикс» напрашива-
ется, на это уже 
обратили внима-
ние. Но создатели сериала играют широко: здесь и рус-
ские сказки, и Панночка Гоголя, и живая, и мертвая 
вода. Во время просмотра сериала я не раз не без гор-
дости вспоминал о том, что американские сценаристы 
внимательно изучают «Исторические корни волшеб-
ной сказки» В. Я. Проппа. Уверен, что и Глуховский 
этой книги не пропустил.

«Топи — перевернутое отражение мегаполиса, пре-
жде всего Москвы, — говорит Глуховский в одном из ин-
тервью. — Масса вещей, которые имеют в городе абсо-
лютную ценность, в глубинке не воспринимаются как 
нечто настоящее. Москва — этакое царство жизни, цар-
ство Эроса, где мысль, память о том, что люди смертны 
и конечны, отвергается. А вот пространство за МКА-
Дом — это царство Танатоса, пространство, где смерть 
зачастую гораздо более реальна и убедительна, чем 
жизнь... Где люди гораздо меньше за жизнь цепляются, 
зато смерть — это то настоящее, что с каждым происхо-
дит необратимо».

Топи — это то место, где перестают действовать пра-
вила московской жизни, от которой герои бегут, но в 
результате оказываются в болоте не России, а собст-
венного сознания и подсознания. Можно убежать из 
Москвы, но нельзя убежать от самого себя. Кавказская 
девушка так и останется кавказской девушкой, Соня, 
сбежав от православного отца, будет все-таки искать 
чуда и поверит в него, хотя оно будет ложным. Денис 
себя не найдет, потому что и раньше себя не искал, а 
журналист Максим продаст душу дьяволу, потому что 
на самом деле мечтал не о правде, а о карьере. 

Вывод неутешительный, но скажу банальность: это 
сериал, который заставляет не только следить за пери-
петиями сюжета, но и думать. О себе, о стране. О том, 
кто мы и зачем мы.  

Сериал «Топи» 
по сценарию 
Дмитрия 
Глуховского 
не о России. 
Он о каждом 
из нас

Можно убежать 
из Москвы, 
но невозможно 
убежать 
от самого себя 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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Оргкомитет «Евровидения» потребовал от белорусских участников — груп-

пы «Галасы ЗМеста» изменить текст песни «Я научу тебя». По мнению пред-

ставителей Европейского вещательного союза, она «ставит под сомнение 

неполитический характер конкурса». 

Организаторы с 2009 года не вмешивались в тексты конкурсных песен. 

Даже песню Джамалы «1944» они не сочли имеющей отношение к полити-

ке. А вот белорусам теперь досталось за слова «я научу тебя ходить по стру-

ночке» и  «я научу тебя плясать под дудочку».

Очевидно, речь идет о цензуре и нарушении свободы слова. Ныне это все 

чаще становится трендом — в глобальных социальных сетях с легкостью 

удаляют сообщения даже чиновников и дипломатов из других стран, выска-

зывающих неугодную им точку зрения… Не ожидая  объяснений от музы-

кантов, видео «Я научу тебя» даже стремительно удалили с официального 

YouTube-канала «Евровидения». И белорусы повели себя принципиально.

— Есть у меня сильные подозрения, что ничего мы 

редактировать не будем. И этим все закончится, 

— сообщил лидер группы Дмитрий Бутаков. И не-

весело добавил: «Вполне может быть так. Хоккей 

(чемпионат мира) же у нас отобрали (он должен 

был пройти в двух странах — Беларуси и Латвии в 

мае-июне этого года, но затем Минску запретили 

его проводить. — Ред.).
Выступит ли в такой ситуации Беларусь на «Евро-

видении»-2021, будет принимать решение нацио-

нальный вещатель конкурса — Белтелерадиоком-

пания. На момент подписания номера решение 

еще не было известно.

Кстати

У других просмотров намного меньше. Как правило, от 27 тысяч (у Tusse из 

Швеции) до 300 тысяч (у Саманты Тины из Латвии).  И жаль, что что от  по-

ездки на конкурс отказалась Армения. Причинами названы «произошед-

шие события,  нехватка времени и другие объективные обстоятельста».
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Видео группы 
«Галасы ЗМеста» 
можно найти 
на rg.ru 
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Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Иркутск

В 
Иркутской области 
состоялось главное 
н а у ч н о е  с о б ы т и е 
Года науки: офици-
а льный пуск  Бай-
кальского нейтрин-
н о г о  т е л е с к о п а 
Baikal-GVD. Он по-
зволит ученым отве-

тить на многие вопросы совре-
менной науки, понять историю 
возникновения, эволюцию на-
шей Вселенной и галактик. 
Объем установки — около 0,4 
квадратного километра, что 
аналогично комплексу «Мо-
сква-Сити». А к концу года фи-
зики намерены расширить раз-
меры до одного кубометра. 

Телескоп состоит из закре-
пленных на дне озера семи кла-
стеров, на которых расположе-
ны гирлянды датчиков. Они 
свисают на тросах на глубине 
от 700 до почти 1300 метров. С 
помощью этих «сетей» ученые 
охотятся за одной из самых не-
уловимых элементарных ча-
стиц — нейтрино. С установкой 
сейчас на телескопе восьмого 
кластера он стал самым боль-
шим в Северном полушарии. 

 — Чтобы ответить на важ-
нейшие вопросы мироздания, 
мы с помощью этого телескопа 
регистрируем нейтрино, кото-
рые образовались миллиарды 
лет назад при слиянии черных 
дыр и вспышках сверхновых, — 
говорит директор Объединен-
ного института ядерных иссле-
дований в Дубне, академик Гри-
горий Трубников. — Эти части-
цы интересны и физикам, и ас-
трономам, и геологам, чтобы 
прогнозировать развитие небе-
сных тел, в том числе и Земли. 
Ведь мы фиксируем и геоней-
трино — образующиеся в зем-
ном ядре и пронизывающие 
всю толщу планет. Это позво-
лит изучать строение Земли. 

По словам Трубникова, у 
этой уникальной научной уста-
новки есть и важнейший при-
кладной аспект. Ведь те высо-
кие технологии, которые раз-
работаны для нейтринного те-
лескопа, через несколько лет 
найдут применение в других 
сферах — ГЛОНАСС и GPS-на-
вигаторы, диспетчеризация 
воздушных судов, распознава-
ние образов, безопасность и 
т.д.

Как отметил министр науки 
и высшего образования РФ Ва-
лерий Фальков, помимо чисто 
исследовательских проект ре-
шает и другие важные задачи, 
которые поставлены в Год нау-
ки. «Одна из них — это привле-
чение молодежи в науку, другая 
— развитие науки и образова-
ния в регионах, — подчеркнул 

он. — Байкальский нейтринный 
телескоп поможет решать обе. 
Когда такие международные 
важные проекты реализуются в 
регионах, это стимулирует 
школьников и студентов не по-
кидать родные края. Не важно, 
где ты живешь, если ты можешь 
участвовать в большом и важ-
ном деле».  

Почему для научных целей 
ученые выбрали именно Бай-
кал? Здесь сошлись сразу не-
сколько факторов. Прежде все-
го глубина, пресная и прозрач-
ная вода. Дело в том, что датчи-
кам необходима полная темно-
та, а значит, их следует опу-
скать не менее, чем на 600 ме-
тров, чтобы исключить засвет-
ку. На Байкале нужные глуби-
ны и ровное дно начинаются 
недалеко от берега — Baikal-
GVD установили всего в четы-
рех километрах от побережья. 
Значит, кабель, который обес-
печивает питание и передачу 

информации, не надо тянуть 
далеко. У зарубежных проек-
тов эти расстояния измеряют-
ся десятками километров. 

К тому же в соленой мор-
ской воде, поясняют ученые, 
присутствуют радиоактивные 
изотопы. Их излучение создает 
массу сложностей ученым, ко-
торые работают с нейтринны-
ми телескопами на Адриатике. 
А в сверхпресной байкальской 
воде такого фона нет. Ну и нако-
нец, то, что озеро каждую зиму 
покрывается толстым льдом, 
способным выдерживать даже 
очень тяжелую технику — тоже 
серьезно упрощает задачу уче-
ным и строителям.

На Байкале первый ней-
тринный телескоп появился 
еще в начале 90-х годов. Он был 
на порядок меньше нынешнего. 
С его помощью ученые отраба-
тывали технологии поиска ча-
стиц, алгоритмы обработки ин-
формации, накопили началь-

ный массив данных. Baikal-
GVD — это нейтринный теле-
скоп второго поколения. Разра-
батывать его начали в десятых 
годах, первый кластер устано-
вили в 2015-м. 

 Строит и эксплуатирует 
нейтринный телескоп Baikal-
GVD международная коллабо-
рация. В нее входят научные 
организации пяти стран — Рос-
сии, Германии, Чехии, Слова-
кии и Польши. Но интерес к 
проекту проявляют и другие 
страны. Чтобы открыть вход 
другим странам и коллективам 
в коллаборацию, Минобрнауки 
России и Объединенный инсти-
тут ядерных исследований под-
писали меморандум о совмест-
ном развитии проекта. Как под-
черкивают в ОИЯИ, результа-
ты, полученные телескопом по-
сле обработки, станут доступ-
ны ученым всего мира.

Байкальский нейтринный 
телескоп является частью ме-
ждународной сети наблюдений 
за нейтрино. В нее входят рабо-
тающий в Антарктиде амери-
канский телескоп IceCube и 
расположенный в Средизем-
ном море телескоп KM3NET.  

СКАНДАЛ  Почему выставка Body Worlds на ВДНХ вызвала небывалый ажиотаж

Задело за мертвое
Сергей Бабкин

Т
аких очередей на выстав-
ку, как в минувшие вы-
ходные, ВДНХ в новей-

шей истории еще не видела. В 
неприметный 21-й павильон 
приехала экспозиция Body 
Worlds — инсталляции из насто-
ящих трупов. Несмотря на то 
что цены на взрослый билет до-
шли до 1150 рублей, сотни лю-
дей приходили в анатомиче-
ский театр целыми семьями с 
детьми.

Body Worlds — одна из самых 
известных передвижных выста-
вок во всем мире. После презен-
тации в 1995 году в Токио она 
объездила несколько континен-
тов. На сегодняшний день ее по-
сетили более 50 миллионов че-
ловек, теперь анатомическое 
собрание впервые представили 
в российской столице. Автор 
концепции — немецкий анатом 
Гюнтер фон Хагенс, именно он 
изобрел особый способ консер-
вации тел, так называемую пла-
стинацию. Если говорить упро-
щенно, то все биологические 
жидкости заменяются полиме-
рами. Трупы, таким образом, 
сохраняются в идеальном со-
стоянии, что позволяет созда-
вать из них инсталляции. Как 
говорит фон Хагенс, идея вы-
ставки в том, чтобы в доступной 
и наглядной форме показать 
строение тела и объяснить, как 
работают те или иные системы 
организма.

Где бы выставка ни гастроли-
ровала, она вызывала как инте-
рес посетителей, так и критику 
со стороны духовенства и пра-
возащитных организаций. Сам 
фон Хагенс и его эмиссары ут-
верждают, что тела им завещали 
сами умершие. Но доказать или 
опровергнуть это никто не 

смог: одни утверждают, что 
«принадлежность» трупа — это 
тайна, других формулируют 
конспирологические теории. 
Самая популярная: это якобы 
невостребованные тела китай-
ских заключенных.

Скандал вокруг выставки 
быстро разразился и в России. 
Первыми против выступили 
православные активисты и пар-
тия «Коммунисты России». От-
реагировал и глава СПЧ при 
президенте РФ Валерий Фадеев, 
он попросил дать правовую 

оценку этому мероприятию. «Я 
несколько дней наблюдаю за не-
гативным резонансом вокруг 
выставки, — сказал Валерий Фа-
деев. — Среди экспонатов — тело 
разрезанной беременной жен-
щины, пара, занимающаяся сек-
сом, балетные танцоры, гим-
наст на кольцах».

По мнению правозащитни-
ка, выставка не имеет ничего 
общего с традиционным анато-
мическим музеем. Организа-
ция, которая ее проводит, зани-
мается организацией выставок 

и не ведет деятельность в сфере 
образования и здравоохране-
ния. При всем этом пресс-служ-
ба ВДНХ отмечает, что руковод-
ство выставочного комплекса 
не может повлиять на происхо-
дящее вокруг экспозиции в 
21-м павильоне. Помещение 
сдано в аренду, и арендатор не 
нарушает правил его использо-
вания: ведет музейно-выста-
вочную деятельность. Чем силь-
нее подогревался скандал, тем 
больше рос интерес горожан. 
Вчера с самого утра в очередь у 

21-го павильона встали не мень-
ше ста человек. К обеду поток 
желающих посмотреть на тру-
пы увеличился раза в три. Охра-
на трижды выходила с мегафо-
нами на улицу и просила соблю-
дать дистанцию. Реакции не 
было. Тогда устроители откры-
ли и второй вход для тех, кто ку-
пил электронные билеты. «Если 
честно, я не понимаю: выставка 
почти год будет работать, — 
удивлялся один из секьюрити. — 
Почему надо именно в первые 
дни сюда идти?» «Ну так резо-

нанс какой, — отвечала толпа. — 
Того и гляди закроют». На вы-
ставку шли группами, что вызы-
вало возмущение одиночек. На 
выставку шли семейные пары. 
«Ну пропустите, пожалуйста, 
без очереди, у меня ж жена бе-
ременная», — пошел с козырей 
парень лет 30.

Среди посетителей были не 
только беременные, были дети 
разных возрастов и даже стари-
ки. «Я бы уже давно купил элек-
тронный билет, — объясняет 
пенсионер. — Но льготы в интер-
нете не учитываются, придется 
еще и в кассу стоять». А собст-
венно за чем стоять? Половина 
опрошенных отвечала, что по-
сле скандала стало интересно 
посмотреть, что же такое там 
показывают, из-за чего сыр-бор. 
Второй по популярности ответ — 
жажда знаний. «Мне интересно 
узнать, как работают мышцы, — 
рассказывает пауэрлифтер 
Игорь. — Вот я хожу в зал, зани-
маюсь, теорию знаю, а что про-
исходит внутри — представляю 
абстрактно». С любопытством 
на групповые экскурсии шли и 
дети, которые только-только на-
чали изучать базовую анато-
мию в школе. Что ж, жажду зна-
ний выставка удовлетворяет 
сполна. Все инсталляции сдела-
ны с таким расчетом, чтобы 
можно было увидеть работу 
мышц при тех или иных нагруз-
ках. Для этого тела «заставили» 
играть в футбол и хоккей. Боль-
шинство посетителей, в том чи-
сле и школьники, с интересом 
рассматривают не только дви-
жение квадрицепсов, но и, на-
пример, желудочно-кишечный 
тракт. Хотя одна из участниц эк-
скурсии упала в обморок: вне-
запно закружилась голова. Но 
помощь оказали быстро, девоч-
ка пришла в себя.  

СОБЫТИЕ Байкальский нейтринный телескоп стал самым большим 
в Северном полушарии

На дно за историей Вселенной 

Министр науки и высшего образования РФ Валерий Фальков пропилил 
полынью для телескопа.

А К Ц Е Н Т

Объем телескопа — около 0,4 квадрат-
ного километра, что аналогично 
комплексу «Москва-Сити»

Мнения 

Владимир Легойда, 
глава Синодального отдела 
по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ 
(написал в своем Telegram):  
— «Характер выставки делает ее проведение 

неприемлемым»... «Все или очень многое за-

висит от культурного контекста.  В анатомиче-

ских театрах, в профильных музеях, в том чи-

сле на базе медицинских вузов, несомненно, 

можно увидеть подобные манипуляции с че-

ловеческим телом. Но эти учреждения по за-

кону и по факту занимаются научной и обра-

зовательной деятельностью, а не принося-

щим выгоду выставочным бизнесом. Обуче-

ние медиков, спасающих жизни, не равно раз-

влечению скучающей публики созерцанием 

трупов». 

Сергей Колесников, 
доктор медицинских наук, 
академик РАН:
— Никакой просветительской, а тем более на-

учно-образовательной «миссии» я в таком 

шоу не вижу. На мой личный взгляд как учено-

го-медика — это именно шоу и ничего больше. 

Желание «хайпануть», как в тех же шоу-кругах 

говорят, привлечь к себе внимание, вызвать 

скандал и тем самым поднять свои акции в ин-

тернете. Если получится, на всем этом еще и 

заработать…

А ведь тело человека, которое, да, может ис-

пользоваться для определенных анатомиче-

ских целей, это не наша данность и требует 

уважительного, если хотите, святого к себе 

отношения. В анатомических театрах это нуж-

но для научных исследований и целей меди-

цинского образования, но не ради выставок 

как таковых. Тем более — выставок публич-

ных, открытых самой разной публике и раз-

ным возрастным группам. 

Нельзя ставить знак равенства между празд-

ным любопытством, примитивным желанием 

увидеть и показать что-то ранее недоступное, 

запретное и направленным интересом про-

фессионалов — ученых, исследователей, пра-

ктикующих врачей и студентов-медиков, ко-

торые готовятся стать такими профессиона-

лами и практиками. 

Просветительское значение такой натурной 

демонстрации тоже под большим вопросом — 

тем более сейчас, когда в образовании и нау-

ке освоены и все шире используются трех-

мерные изображения. Даже по тем, что есть в 

свободном доступе в интернете, любой инте-

ресующийся может проследить и ток крови, и 

работу суставов, мышц, органов дыхания, пи-

щеварительной системы. Поэтому нет ника-

кой необходимости выставлять на публичное 

обозрение реальные тела умерших людей.

По всем канонам, христианским и прочим, 

это может быть допустимо только с одной це-

лью — направленного обучения. В первую 

очередь — будущих хирургов, которые долж-

ны знать топографическую анатомию. И кото-

рым нужно руками почувствовать, как и где 

идут сосуды, увидеть их возможные вариан-

ты, чтобы потом, при операции, не навредить 

по незнанию.

И передовой науки в этом сомнительном 

предприятии ничуть не больше, чем просве-

щения. Метод пластинации? Так это всего 

лишь технология, которая давно известна. 

Вместо натуральных наполнителей сосудов и 

способов их окраски, для выделения нервных 

волокон стали использовать пластик. Ну и 

что? В чем тут научная новизна? 

Напрашивается и другой вопрос — кто органи-

зует такие выставки? Если это коммерческие 

фирмы, как минимум требуется проверка на 

юридическую чистоту всех разрешительных 

документов. Почему об этом говорю? Потому 

что в законе «Об основах охраны здоровья 

граждан в Российской Федерации» есть ст. 

68. И там сказано совершенно определенно: 

тело, органы и ткани умершего человека мо-

гут использоваться только в медицинских, на-

учных и учебных целях. И все. Никаких выста-

вок и шоу. Закон Российской Федерации ла-

зеек тут не оставляет.

Подготовили Елена Яковлева, 
Александр Емельяненков

Толстый лед Байкала способен выдержать и тяжелую технику, и тонны оборудования. Это большое подспорье при монтаже телескопа.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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РАКУРС Московский 
COVID-госпиталь 
выдвинут на премию 
MIPIM

Болеем 
за наших

Любовь Пятилетова

Проект центра инфекционных болезней «Воронов-
ское» допущен к участию в основном этапе междуна-
родного конкурса MIPIM Awards в номинации Best 
healthcare development как лучший проект в области 
здравоохранения. Об этом сообщил журналистам за-
ммэра Москвы по вопросам градостроительной поли-
тики и строительства Андрей Бочкарев.

Напомню, в апреле прошлого года, на подъеме пер-
вой волны коронавирусной инфекции в Москве возни-
кла необходимость увеличить мощности для приема 
пациентов, заразившихся COVID-19. Помимо 13 го-
родских стационаров, перепрофилированных под ра-
боту с коронавирусом, власти приняли решение по-
строить новый современный центр инфекционных бо-
лезней «Воронов-
ское». К его строи-
тельству стройком-
плекс привлек луч-
ших специалистов 
отрасли города — бо-
лее 27 подрядных 
организаций, свы-
ше 11 тысяч строи-
телей и 1500 раз-
личных стройма-
шин. Стационар 
был возведен в ре-
кордно короткие 
сроки: уже через 31 
день после начала 
строительства в 
«Вороновском» приняли первых пациентов. Такой ко-
роткий срок строительства суперсовременного мед-
центра — случай беспрецедентный не только для Рос-
сии, но и для других стран. Сергей Переходов, главврач 
городской клинической больницы им. В.П. Демихова, в 
состав которой вошел новый госпиталь, рассказал: «За 
год работы здесь пролечено более 10 тысяч пациентов 
с COVID-19. И сейчас в этой в больнице по-прежнему 
оказывают всю необходимую помощь больным коро-
навирусом. В дальнейшем по мере нормализации ситу-
ации «Вороновское» может быть переориентировано 
на прием больных с любыми инфекционными заболе-
ваниями. Опыт и квалификация медперсонала позво-
лят это сделать»».  

ПРОЕКТ Космический 
центр заработает 
в столице в 2023 году

Москва — 
Кассиопея

Любовь Проценко

Строительство Национального космического центра в 
столице идет хорошими темпами и должно завершить-
ся, как и планировалось, в 2023 году. К такому выводу 
пришли мэр Москвы Сергей Собянин и гендиректор 
ГК «Роскосмос» Дмитрий Рогозин, осмотрев в минув-
шую субботу ход работ. 

Сергей Собянин рассказал журналистам: «По пору-
чению Владимира Путина мы приступили к масштаб-
ному проекту создания нового космического центра 
страны. Это совместный проект «Роскосмоса» и горо-
да. Возводится крупнейший центр космической отра-
сли в мире, где будут работать около 20 тысяч чело-
век». Центр строится в районе Филевский парк, на тер-
ритории производственного комплекса ГКНПЦ им. 
Хруничева. По словам заммэра по вопросам градо-

строительной политики и строительства Андрея Боч-
карева, на площадке завершены работы подготови-
тельного цикла и ведется возведение монолитных кон-
струкций низкоэтажной части зданий. Формируется 
НКЦ вокруг высотной треугольной башни, которая по-
хожа на ракету из стекла и алюминия на стартовой 
площадке. К башне будет примыкать длинный корпус, 
разделенный на несколько блоков — «клавиш». Заняты 
на стройке более 1100 человек и свыше 25 строитель-
ных машин. Благодаря появлению НКЦ смогут объеди-
ниться ряд ключевых организаций ракетно-космиче-
ской промышленности. Здесь разместятся централь-
ный офис и ситуационный центр «Роскосмоса», отра-
слевые институты и предприятия. В состав НКЦ войдут 
+образовательный комплекс, молодежные конструк-
торские бюро, центр поддержки бизнеса, выставочные 
центры и центр диверсификации производства.  

Мэр Сергей Собянин и гендиректор ГК «Роскосмос» Дмитрий 
Рогозин убедились, что строительство идет по плану.

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Больница может 
быть переориен-
тирована 
на прием больных 
с любыми 
инфекционными 
заболеваниями
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Александр Викторович Усс
Губернатор

Красноярского края
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Ведутся дипломные работы
О перспективах 
занятости

Мы уже выработали 
ответ на угрозу —это вакцины. 
Однако необходимо помнить о 
том, что риски остаются и огра-
ничения (добровольные или за-
данные государством и систе-
мой здравоохранения) также 
сохраняются. Никто не может 
пока с уверенностью сказать, 
завершится ли пандемия в 2021 
году. При всей сложности про-
гнозирования экономических 
кризисов прогнозы относитель-
но пандемии — вещь более слож-
ная.

Рост зарплат статистиче-
ски наблюдался и в 2020 году, 
хотя и небольшой.

ВЛАДИМИР МАУ: Он, скорее всего, 
продолжится, хотя многое будет 
зависеть от неэкономических 
обстоятельств.

Показатели по занятости в 
нашей стране неплохие. Россий-
ский рынок труда реагирует на 
ситуацию очень своеобразно. В 
начале нашего рыночного раз-
вития (в 1990-е годы) эксперты 
нередко жаловались, что наш 
рынок труда ведет себя «непра-
вильно»: на трудности он отве-
чает не столько увольнениями, 
сколько сокращением продол-
жительности рабочей недели, 
снижением зарплат (часто за 
счет бонусов). Опыт показыва-
ет, что такой механизм имеет 
более мягкие социально-поли-
тические последствия, чем 
увольнения. Я считаю, что такая 
реакция лучше, чем то, что мы 
наблюдаем в старых рыночных 
экономиках: с точки зрения со-
циокультурных особенностей 
нашей страны, нашего опыта и 
истории такая ситуация лучше, 
чем открытая безработица и тем 
более — чем застойная безрабо-
тица, когда люди лишаются ра-
боты, а потом не могут ее найти 
и даже отказываются от поиска.

Перспективы занятости за-
висят от темпов и структуры 
экономического роста: это 
жестко связанные параметры. 
Особо надо отслеживать про-
блемы с занятостью молодежи. 
Сейчас эта проблема у нас не 
является острой — к настоящему 
моменту эти люди, как правило, 
уже нашли работу, если теряли 
ее ранее. У нас нет проблемы 
многих развитых стран, где 
остро стоит проблема безрабо-
тицы среди молодежи: в силу 
демографических особенно-
стей молодежь востребована. 
Однако соответствие ожиданий 
от места работы и реальной си-
туации — это то, на что стоит 
обратить внимание.

Удастся к концу года вернуть 
безработицу на докризисные 
4,7%?

ВЛАДИМИР МАУ: При существую-
щих предпосылках, если не бу-
дет новой катастрофической 
волны пандемии, это возможно. 

Грозят ли экономике новые 
шоки, подобные пандемии? 

Какие риски и возможности 
они могут принести «про-
стым людям»?

ВЛАДИМИР МАУ: Если вы знаете, ка-
кой кризис или шок предстоит, 
то вы примете меры, чтобы его 
избежать. Но непредвиденные 
ситуации, к сожалению, неиз-
бежны. Мы живем в турбулен-
тном мире, где потрясения слу-
чаются часто. Россия — часть 
мировой экономики и избе-
жать негативных шоков не мо-
жет.

Не будем забывать, что при 
всей болезненности кризис 
всегда несет в себе и новые воз-
можности — технологические, 
институциональные, социаль-
ные. Так было и в ХХ веке после 
глобальных катаклизмов. Гово-

ря о нынешней ситуации в логи-
ке неэкономических катаклиз-
мов ХХ века, вспомним, что ми-
ровые войны привели к очень 
существенным институцио-
нальным изменениям. Появи-
лись новые институты и усло-
вия в государственной и денеж-
ной политике, они не были ха-
рактерны для предыдущих 
эпох.

Впрочем, у таких новаций 
всегда есть важные особенно-
сти. Во-первых, они — результат 
длительной подготовительной 
работы в предшествующие де-
сятилетия, которые получают 
импульс к резкому ускорению. 

Применительно к началу ХХ 
века — это радикальный рост 
роли государственного регули-
рования, отказ от золотого 
стандарта и новая денежная си-
стема, сдвиг в сторону крупных 
индустриальных компаний.

Во-вторых, важно понимать, 
какие новации и институты яв-
ляются краткосрочными и 
лишь отвечают на текущие уг-
розы, а какие станут устойчи-
выми и долгосрочными, то есть 
отражают «новую реальность». 
Какие из них сохранятся, зави-
сит в первую очередь от обще-
ственного консенсуса, полити-
ческой культуры конкретной 
страны.

В-третьих, можно выделить 
желательные («хорошие») и не-
желательные («плохие») ин-
ституциональные изменения.

Об уроках пандемии
Чему, например, научил мир 
кризис 2020 года?

ВЛАДИМИР МАУ: Он простимулиро-
вал рост гибких, нестандар-
тных и дистанционных форм 
занятости, которые, вероятнее 
всего, сохранятся и будут раз-
виваться в тех секторах, где они 
не сокращают производитель-
ность. Второй фактор — вот при-
шла сейчас всеобщая цифрови-
зация, и это очень хорошо. По-
лагаю, она останется с нами. Но 
одновременно возник и «Боль-
шой брат», который смотрит за 
нами. От него хотелось бы со 
временем избавиться. Но наше 
нежелание принять что-то но-

вое не означает, что оно уйдет, 
это тоже вопрос национальных 
консенсусов. Хотя надо также 
признать, что сама оценка того 
или иного института может су-
щественно меняться с течени-
ем времени по мере накопле-
ния нового опыта.

В последние десятилетия 
кризисы в России были связа-
ны в основном с внешними 
факторами. Еще в 2019 году об-
суждались многочисленные 
риски, способные вызвать в 
мировой экономике новые 
кризисы, по масштабу сопоста-
вимые с кризисом 2008 года: 
проблемы долга и бюджетного 
дефицита в развитых странах, 
замедление экономики Китая, 

перегрев мирового фондового 
рынка, неустойчивая ситуация 
в ведущих экономиках с фор-
мирующимися рынками, окон-
чание периода низкой инфля-
ции и ускорение роста цен, вы-
зывающее необходимость уже-
сточать денежную политику в 
ведущих странах.

Существует много потенци-
альных источников шоков, и 
искусство государственного 
управления состоит в том, что-
бы находить способы и меха-
низмы их демпфирования. Од-
нако опыт 2020 года, когда кро-
ме пандемии по России удари-
ло еще и падение цен на нефть, 
показал, что наша экономика 
становится все более устойчи-
вой к таким шокам. Падение 
ВВП России в 2020 году оказа-
лось одним из самых низких 
среди ведущих экономик мира, 
а масштабы сокращения дохо-
дов населения и роста безрабо-
тицы — меньше, чем в условиях 
предыдущих кризисов.

Как должна измениться си-
стема социальной поддержки 
для сокращения бедности? 
Нужно ли продолжать разо-
вые выплаты семьям, кото-
рые практиковались в прош-
лом году?

ВЛАДИМИР МАУ: Существует два 
способа сокращения бедности. 
Первый — это, собственно, эко-
номический рост, но не фор-
мальный, а тот, который сопро-
вождается ростом благосостоя-

ния. Второй — это адресная по-
мощь незащищенным группам 
граждан. Ситуация с ковидом 
подтверждает, что мы должны 
переходить к более адресным 
механизмам поддержки, на-
правлять инструменты соци-
альной защиты тем группам, 
которые действительно нужда-
ются в этой помощи. В таком 
случае размеры этой помощи 
могут быть более существен-
ными, чтобы не только улуч-
шить текущую структуру по-
требления в нуждающихся се-
мьях — например, в семьях с ма-
ленькими детьми, — но и обес-

печить им системную и долгос-
рочную поддержку. Предложе-
ния правительства относитель-
но формирования социального 
казначейства — очень важный 
шаг.

Восстановление экономики 
должно идти через поддержку 
бизнеса или поддержку потре-
бителя? Каким методам (и в 
каком соотношении) государ-
ству стоит отдать предпоч-
тение?

ВЛАДИМИР МАУ: Восстановление 
экономики происходит в пер-
вую очередь за счет эффектив-
ной экономической и регуля-
торной политики. Есть струк-
турные задачи макроуровня: 
инвестиции в инфраструктуру, 
в здравоохранение и вообще в 
человеческий капитал. Однако 
важно учитывать природу кри-
зиса. В отличие от 2008—2009 
годов в его основе лежит не не-
эффективность и падение спро-
са, а остановка экономической 
деятельности на основе адми-
нистративных решений: оста-
новились международные пе-
ревозки, закрылась часть пред-
приятий, было ограничено пе-
редвижение людей. В такой си-
туации снятие ограничений по-
чти автоматически ведет к эко-
номическому росту.

В 2020 году основная часть 
реализуемых правительством 
РФ антикризисных мер была 
направлена на поддержку на-
селения, потребителей. Это 

сработало: падение доходов 
населения было сглажено, оно 
оказалось меньше, чем ожида-
лось, а потребительский спрос 
во втором полугодии позволил 
компенсировать значитель-
ную часть спада первого полу-
годия.

В отношении бизнеса были 
приняты эффективные меры, 
первая из которых — это доста-
точно короткий (по сравнению 
с большинством стран Европы) 
период локдауна. Это действи-
тельно важная мера: деятель-
ность большинства бизнесов 
была прервана максимум на 
1—1,5 месяца, а потом они смо-
гли снова включиться в работу 
благодаря поддержанному 
спросу со стороны потребите-
лей. Если бы локдаун продол-
жался дольше, например 2—3 
месяца, тогда необходимость 
мер масштабной поддержки 
бизнеса была бы более актуаль-
ной.

О раздаче денег
Насколько вообще оправдан 
экономически процесс раздачи 
«вертолетных денег», чтобы 
стимулировать потреби-
тельский спрос?

В Л А Д И М И Р  М А У :  «Вертолетные 
деньги» — это термин, который 
был использован экономиста-
ми на основе проведенного 
Милтоном Фридманом тща-
тельного изучения опыта Вели-
кой депрессии 1930-х годов. 
Речь шла о том, что при струк-
турном кризисе, который про-
является в кризисе спроса и фи-
нансов, необходимо предостав-
лять экономике ликвидность. 
Проще говоря, давать больше 
денег. Считалось, что «верто-
летные деньги» будут исполь-
зованы получившими их эконо-
мическими агентами для увели-
чения спроса на потребление 
или инвестиции. Но нынешняя 
ситуация принципиально иная, 
чем в 1930-е или 2008—2009 
годы, — экономический кризис 
начался с остановки предложе-
ния. В таких условиях «верто-
летные деньги», если они не 
встретят ответную реакцию со 
стороны предложения, приве-
дут к инфляции — потребитель-
ской и фондовой. И мы видим, 
что эмитированные в результа-
те количественного смягчения 
(QE) деньги идут сейчас прежде 
всего в сбережения и в рост сто-
имости активов, надувая пу-
зырь на фондовом рынке. А это 
усиливает неравенство — еще 
одну серьезную проблему сов-
ременного общества.

Раздать деньги недостаточ-
но: ключевым с точки зрения 
стимулирования экономиче-
ской активности является же-
лание экономических агентов 
использовать эти деньги имен-
но на текущее или инвестици-
онное потребление, а его, по 
всей видимости, пока нет в 
большинстве ведущих стран 
мира.

Фонд национального благосо-
стояния растет, что делать 
с этими огромными деньга-
ми, куда вкладывать? 

ВЛАДИМИР МАУ: Фонд националь-
ного благосостояния (ФНБ) — 
это в первую очередь резерв 
правительства на случай край-
не неблагоприятных макроэко-
номических условий. У нас сей-
час условия скорее благоприят-
ные: очень низкий государст-
венный долг, номинированный 
в национальной валюте; имеет-
ся возможность дешевых заим-
ствований. В этих условиях до-
статочно разумна политика го-
сударственных заимствований 
на внутреннем рынке: это де-
шевые деньги, которые идут на 
решение социальных, инфра-
структурных и других проблем. 
Если деньги можно дешево за-
нять, то нет смысла тратить ре-
зервы, иначе в ситуации реаль-
ного экономического кризиса 
не будет ни резервов, ни воз-
можности занять деньги, пото-
му что долг станет гораздо бо-
лее дорогим. Экономическая 
политика должна основываться 
на разумном управлении ри-
сками.  

А К Ц Е Н Т

Время и деньги, потраченные 
на образование, студенты теперь 
рассматривают как инвестицию, 
от которой должна быть отдача

ЭКСПОРТ

Вводятся 
вывозные 
пошлины
на ячмень
и кукурузу 

ЦАРИЦА
БЕЗ ПОЛЕЙ 
Татьяна Карабут

С 15 марта вслед за пшеницей 
вводятся экспортные пошлины 
на ячмень и кукурузу, которые 
используют в кормах для жи-
вотных. Пошлины позволят 
снизить внутренние цены на 
эти культуры и, значит, себе-
стоимость производства мяса.  

Пошлина на пшеницу в 50 
евро за тонну уже позволила 
снизить цены на внутреннем 
рынке, говорит руководитель 
аналитического центра «Русаг-
ротранса» Игорь Павенский. С 
начала марта темпы экспорта 
снизились примерно в 4 раза. А 
цены в центре страны с начала 
года упали с 15,5 тыс. до 13 тыс. 
рублей за тонну (без НДС). 

Тот же эффект ожидается от 
пошлин на ячмень (10 евро за 
тонну) и кукурузу (25 евро за 
тонну). Накануне их введения 
темпы экспорта этих культур 
ускорились в 2—2,5 раза. Но по-
том замедлятся, внутренние 
цены на культуры и, следова-
тельно, корма снизятся. На ко-
нечной продукции это отразит-
ся спустя 2—3 месяца, прогно-
зирует Павенский.

На это рассчитывают, в 
частности, производители пти-
цы. Цены на нее из-за роста 
стоимости кормов и птичьего 
гриппа выросли с начала года 
более чем на 8%. Но на ближай-
шие 2—3 месяца производители 
договорились их не повышать. 
Потом они рассчитывают на 
снижение цен на кормовые 
культуры. Впрочем, советник 
президента Центра стратегиче-
ских разработок (ЦСР) Елена 

Разумова считает, что помимо 
экспорта на стоимость зерна 
будут влиять и сезонные фак-
торы. Поэтому до начала сбора 
нового урожая вряд ли тенден-
ция к росту стоимости кормов 
кардинально замедлится даже 
с учетом пошлины, считает 
она.

Говорить о фиксации цен на 
пшеницу на приемлемом для 
переработчиков уровне пре-
ждевременно. При сохранении 
цен на муку стоимость пшени-
цы должна снизиться еще на 
0,7—1 тыс. рублей за тонну, счи-
тает руководитель ассоциации 
«Русская мука» Наталья Загор-
ская. На прошлой неделе сель-
хозтоваропроизводители по-
пытались даже поднять цены 
примерно на 200 руб. за тонну.

До 2 июня экспортная пош-
лина на пшеницу составляет 
50 евро за тонну. А со 2 июня на 
пшеницу, ячмень и кукурузу 
будут установлены плавающие 
пошлины. Они будут рассчи-
тываться на основе мировых 
цен. Необлагаемая часть по 
пшенице составит 200 долла-
ров за тонну, по кукурузе и яч-
меню — 185 долларов за тонну. 
Сверх этой цены будет обла-
гаться пошлиной в размере 
70%. Полученные таким обра-
зом средства будут возвраще-
ны аграриям. Аналогичный ме-
ханизм демпфера минэконо-
мразвития планирует ввести с 
нового сезона и для раститель-
ных масел. 

По словам главы минэконо-
мразвития Максима Решетни-
кова, важно, чтобы собранные 
с помощью этого механизма 
деньги вернулись в АПК и не 
остановили инвестиции. Поэ-
тому ведомства «будут очень 
аккуратно искать этот баланс». 
«Наша задача — срезать пик цен 
на мировых рынках и в то же 
время дать возможность даль-
ше развивать инвестиции», — 
цитирует его «Интерфакс».

Пошлины могут эффективно 
сглаживать влияние мирового 
роста цен на внутренний рос-
сийский рынок, считают в де-
партаменте исследований и 
прогнозирования ЦБ. Но плава-
ющая пошлина в длительной 
перспективе несет ряд угроз. 
Так, аграрии могут сократить 
посевы культур, которые регу-
лируются пошлиной. Кроме 
того, есть риск, что собранные 
от пошлин средства могут быть 
распределены по убыточным 
хозяйствам, отмечают в ЦБ.  
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ВЫСШАЯ ШКОЛА

О будущем технологий
Есть поручение: ввести во все вузовские программы элементы 
курсов по искусственному интеллекту (ИИ). Почему это важно?

Мау | Искусственный интеллект, так же как и дистант, и вообще цифра, 

уже стал чем-то вроде современной грамотности. С разным уровнем 

глубины погружения, но в вузах должны быть такие программы, доступ-

ные для всех специальностей: и технических, и гуманитарных. Причем 

для гуманитариев это даже более важно, чем для «технарей». Курсы по 

ИИ в РАНХиГС включены во многие программы: «Прикладная математи-

ка в экономике», «Системы больших данных в экономике», «Финансы и 

технологии», «Digital Design в менеджменте»... И что важно: это и требо-

вание современных студентов, и огромный спрос экономики.

Есть онлайн-курс для всех желающих — «Введение в искусственный ин-

теллект и разговорные боты». За последние два года на него пришли бо-

лее десяти тысяч студентов только внутри академии. А первые курсы по 

искусственному интеллекту мы начали разрабатывать еще в 2018 году 

совместно с Газпромбанком и Университетом Иннополис. Были лекции 

по темам цифрового государства, по квантовым технологиям и по циф-

ровой экономике для развития цифровой грамотности у всех студентов. 

Кстати, сейчас у нас стартует новая программа «Наука о данных» — сов-

местный проект с Росстатом, который тоже тесно связан с ИИ.

Дистант — вынужденная антикризисная мера?
Мау | Не только антикризисная, но и структурная. Это прообраз будуще-

го. А будущее — за смешанным форматом обучения. Но важно понимать 

два момента. Дистант — технология, а не форма образования. Нельзя де-

лить образование на «очное» и «дистантное», или на «заочное» и «ди-

стантное». Нужно прежде всего говорить о том, как с помощью дистанта 

повысить качество образования. Я имею в виду не вынужденный форс-

мажорный дистант в условиях пандемии. Мы говорим об использовании 

элементов дистанта в нормальном образовательном процессе. Здесь 

дистант может способствовать как расширению доступа к лучшим про-

фессорам, так и индивидуализации образовательных траекторий.

У вас есть решение? Как сделать так, чтобы учиться онлайн было удобно?
Мау | Я думаю, надо поддержать создание коворкингов: своего рода сту-

денческих интернет-кафе, куда можно прийти с наушниками и дешево, а 

лучше — бесплатно посидеть за компьютером, позаниматься. Конечно, и 

сами университеты могут подключаться. Например, мы предлагаем тем, 

у кого есть необходимость, приходить в аудитории: не для того, чтобы 

очно поучаствовать в семинаре и послушать лекцию, а чтобы принять 

участие в дистантных занятиях, которые транслируются на всю акаде-

мию. И это затрагивает не только тему пандемии.

Кстати, по-новому могут «заиграть» те же библиотеки. В последние годы 

много говорили о том, зачем они, когда скоро все будет оцифровано. 

Вот вам и новая роль библиотек: они становятся точкой коворкинга. 

Подчеркну: дистант создает огромные возможности, но и ставит новые 

задачи, о которых мы раньше не знали.

О непрерывности образования
Как может измениться вузовское образование в ближайшие 5—10 лет?
Мау | Знаете, раньше я делил жизнь на «жизнь при советской власти» и 

«жизнь при рыночной экономике». А теперь понимаю: ничуть не менее 

важное измерение — жизнь «до» айфона и «после». Поэтому главный на-

вык, который должно прививать образование, — адаптивность.

Умение применять знания в условиях постоянных перемен?
Мау | Скорее, способность использовать полученные знания и навыки 

для того, чтобы быть успешным. За то время, пока студент учится в вузе, 

приоритеты поменяются. Реальность такова, что «самое перспектив-

ное» на момент поступления в вуз к моменту его окончания — через 4—6 

лет — уже может устареть. Поэтому ключевой тренд в образовании — его 

непрерывность. Надо постоянно осваивать что-то новое.

Второй тренд — индивидуализация. Сейчас все большую роль играют 

курсы по выбору. Модель образования, которую мы сейчас развива-

ем, — Liberal arts. Это многопрофильный бакалавриат, когда студент вы-

бирает две-три специализации, которые даже могут логичным образом 

не совмещаться. Этот выбор учит студента ответственности. 

Конечно, и дистант — тоже тренд. Но как и где он будет наиболее востре-

бован? Пока нет ответа. Знаете, когда появился самолет братьев Райт, на 

нем нельзя было не то что перелететь Атлантику — даже улететь из Пари-

жа в Лондон. Но технология появилась. С дистантом мы сейчас именно 

на этой стадии: еще нельзя перелететь Атлантику, но подниматься в воз-

дух уже можно.

РАНХиГС, ВШЭ и МГИМО вошли в состав первого научного центра мирового 
уровня в области гуманитарных и социальных наук. Чем будете занимать-
ся в этом проекте?
Мау | Президентская академия — прикладное социально-экономическое 

и гуманитарное образование, то есть образование с управленческими 

компетенциями. А большинство эффективных управленцев базово име-

ют как раз гуманитарное образование. Это очень важно, чтобы увидеть 

картину в целом. Участие в гуманитарном проекте для нас — источник но-

вых квалификаций, новых программ. В основе — антропология, эконо-

мика, энергетика, демография. Речь о комплексном исследовании чело-

века - одном из важнейших научных исследований в современном мире.

Вопрос ребром

Должна ли измениться плата за обучение при переходе на удаленное 
обучение? 
Владимир Мау | В Студенты платят в первую очередь за качественное 

образование. Дистант для вуза не дешевле образования с физическим 

присутствием в аудитории. Он дешевле для студента, которому не 

нужно ездить на занятия. Однако для университета постоянные расхо-

ды остаются прежними, при этом нужно новое оборудование, допол-

нительные расходы на компьютерные сети и вопросы информацион-

ной безопасности. Можно сказать, что постоянные издержки не сни-

жаются, а переменные растут.

Нужен ли закон об удаленном обучении, подобный закону об удаленной 
работе?
Владимир Мау | В нормальной ситуации закон оформляет ту ситуацию, 

которая уже сложилась, а не навязывает что-то новое. Закон не дол-

жен противоречить практике, нормативное регулирование не должно 

мешать росту. 

Уже в первую волну пандемии шли разговоры о том, что необходимо 

законодательно оформить сложившуюся ситуацию. Закон о дистанци-

онном образовании уже внесен в Государственную Думу. Например, 

если студентам выдают компьютеры, которые являются государствен-

ным имуществом, это должно быть каким-то образом оформлено, как 

и обратная ситуация, когда человек использует для рабочих нужд соб-

ственную технику. К тому же в условиях дистанта преподаватель часто 

занимается дополнительной работой: должен ли он получать за это до-

плату? Все эти вещи должны быть оговорены. — Все о ценах на продукты
rg.ru/sujet/3131
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Владимир Мау: Студенты платят 
в первую очередь за качественное 
образование. 

Лекции можно читать и онлайн, 
но ничто не заменит «живые» занятия 
в аудитории.

Экспортные пош-
лины уже снизили 
цены на пшеницу 
а, значит, и стои-
мость производст-
ва муки и хлеба
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НЕ ОБЪЯСНЯЮТСЯ ЛЮБЯ
Клаус Гут поставил в Большом театре выдающийся 
спектакль — «Саломея» Рихарда Штрауса

Что надо делать в оперном театре: слушать музыку 
или сопереживать происходящему? Вопрос наивный. 
Ответа нет. Если честно, в сегодняшней опере большин-
ство режиссеров занимается демонстрацией собствен-
ной фантазии. Они берут либретто оперы и относятся к 
нему, как к пьесе. Создают на сцене некое действо, кото-
рое: а) продемонстрирует неуемность их фантазии; б) 
не даст скучать зрителю. 

Это плохо? По-всякому бывает: иногда хорошо, иног-
да плохо. Я говорю о тенденции. Есть, конечно, режиссе-
ры, которые работают иначе. Скажем, в свое время меня 
поразило, как деликатно поставил «Пиковую даму» 
Чайковского в том же Большом театре Римас Туминас. В 
том спектакле главной была музыка, все остальное по-
могало ее услышать.

Я не раз писал о 
разных постановках 
опер (хороших и 
разных), и почти 
всегда это сделать 
очень легко: по сути, 
ты описываешь 
спектакль, то есть 
некое действо, со-
зданное по законам 
драматургии. Под 
музыку. 

Клаус Гут ставит 
«Саломею» Рихарда 
Штрауса на сцене 
Большого театра со-
вершенно по иным 
законам. Он не де-
монстрирует ни 
свою фантазию, ни 
столь модное сегод-
ня умение все ста-
вить с ног на голову. Клаус Гут демонстрирует музыку. И 
тут… Как писал классик: остановись, блудливое перо! 
Как об этом рассказать? Какими словами? 

Девушка Саломея полюбила пророка Иоканаана. А 
пророк ее не полюбил. Тогда девушка Саломея сплясала 
танец Семи покрывал перед Иродом, он возбудился и 
пообещал исполнить любое ее желание. Она потребова-
ла голову пророка, получила ее и поцеловала отрублен-
ную голову в уста. Такая история.

И что прикажете мне со всем этим делать? Сочувст-
вовать? Страдать? Размышлять о странностях любви?

А что мы делаем, когда слушаем музыку? Это разве 
можно описать словами? Как оценить работу оркестра 
под руководством Тугана Сохиева? То дело музыкове-
дов. Для меня хорош тот оркестр, который играет однов-
ременно мощно и чувственно. Оркестр под водительст-
вом Сохиева играет именно так.

Когда хотят похвалить оперу, часто пишут или гово-
рят: «На сцене — живые люди». Не надо мне этого! Жи-
вые люди в магазине и в метро. На сцене Большого — 
люди, живущие в музыке и музыкой. Это какие-то сов-
сем иные существа. Они рассказывают нам не сюжет, а 
волшебную сказку. Они все прекрасны какой-то иной, 
небытовой красотой. Прекрасны музыкой, пластикой. 
Интригуют не тем, что похожи, но тем, что совсем дру-
гие.

Винсент Вольфштайнер (Ирод); Анна Мария Кьюри 
(Иродиада); Асмик Григорян (Саломея); Томас Майер 
(Иоканаан); Илья Селиванов (Нарработ) и все осталь-
ные участники — низкий вам поклон. Вы талантливы и 
прекрасны. Критический мем «актер Х создал образ Y» 
— здесь не работает. Не потому, что не создают, а потому 
— что иная системе координат. Нам не рассказывают 
историю из серии «бывает и такое», на сцене — притча 
про красивых и несчастных существ, которые в музыке 
спасаются от своего одиночества. 

Сценограф Этьен Плюсс, художники: по костюмам 
Урсула Кудрна и по свету — Олаф Фрезе, руководимые 
Клаусом Гутом и вдохновленные музыкой Штрауса, со-
здают на сцене волшебный мир красоты. Эти слова мо-
гут показаться излишне сладкими, чтобы быть правди-
выми, но, поверьте, это так.

Дворец Ирода — 
черный, мрачный, 
величественный. И 
вот Саломее надо 
идти в подвал. Когда 
она спускается по 
лестнице, декора-
ция дворца медлен-
но уходит куда-то в 
театральные небеса, 
а снизу поднимает-
ся выбеленный, яр-
кий и от того еще бо-
лее страшный под-
вал. Это не смена де-
кораций — это смена миров. И кажется отчего-то, что на 
самом деле это два мира, которые есть в душе каждого 
из нас.

Танец Саломеи, который так потряс Ирода… Как его 
сделать? Замечательно органичная и пластичная Асмик 
Григорян, наверное, могла бы его станцевать хорошо. 
Но это был бы обычный танец. Пусть даже очень краси-
вый, но бытовой. Но разве просто пластичность Сало-
меи так потрясла Ирода? Танец Саломеи должен быть 
невероятным, волшебным.

И тогда Гут придумывает удивительную историю. На 
сцене несколько Саломей — взрослая и девочки. У нас 
перед глазами как бы зримое изменение женщины: ма-
ленькая Саломея, постарше, еще постарше… Должен 
признаться, что я был увлечен действием и не подсчи-
тал — сколько их. Но поскольку Саломея исполняет Та-
нец семи покрывал, подозреваю, что разновозрастных 
Саломей должно быть семь. И вот они все, по очереди и 
вместе, танцуют этот феерический, невероятный, заво-
раживающий танец. (Режиссер по пластике Саммер 
Ульриксон.) 

Когда Иоканаана обезглавливают, мы, зрители, гото-
вы увидеть отрубленную голову. И увидим. Но не сразу. 
Саломея спускается в подвал и — обезглавленный чело-
век сидит на кресле. Действительно, жуткая картина. 
Что спасает? Музыка — она спасает от всего.

Понятно, что опера — это условное искусство. И она, 
на мой взгляд, не должна стремиться к быту. Чем более 
по-бытовому ставит режиссер, тем более — меня во вся-
ком случае — раздражает, что люди отчего-то не говорят, 
а поют. Опера — всегда притча о главенстве музыки, о 
гармонии — как о единственном спасении всегда, в са-
мых невероятных ситуациях.

Мне кажется, что, пригласив Клауса Гута и его коман-
ду, руководство Большого театра сделало не просто пра-
вильный, но принципиально важный шаг. Мы смогли 
увидеть, какой бывает опера, когда в ней все работает на 
музыку. И это оказалось зрелищем потрясающем. В пол-
ном смысле этого слова.  

Когда хотят 
похвалить оперу, 
часто говорят: 
«На сцене — живые 
люди». Живые 
люди в магазине 
и в метро. На сцене 
Большого — люди, 
живущие в музы-
ке и музыкой

У нас перед глаза-
ми как бы зримое 
изменение женщи-
ны: маленькая 
Саломея, постар-
ше, еще постарше…

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛО ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему YouTube ограничил доступ 
к документальному фильму 

Граница смысла

Сусанна Альперина 

В 
скором времени от-
мечается седьмая го-
довщина с тех пор, 
как Крым вошел в со-
став России. Перед 
датой привлекла к 
себе внимание скан-
дальная ситуация, 
связанная с тем, что 

Google наложил ограничение 
на YouTube на фильм Андрея 
Кондрашова «Крым. Путь на 
Родину». Причем картина выш-
ла в свет 15 марта 2015 года. В 
ней речь идет о знаменитом ре-
ферендуме, а также в ленту 
включено интервью президен-
та Владимира Путина по этому 
поводу. Обозреватель «РГ» свя-
залась с первым заместителем 
генерального директора ВГ-
ТРК, автором фильма Андреем 
Кондрашовым и попросила его 
прокомментировать ситуацию.

Андрей, Google не заблокиро-
вал ваш фильм...

АНДРЕЙ КОНДРАШОВ: ...он ограничил 
доступ. Хорошо хоть полностью 
не заблокировал, потому что 

сейчас — вертикальный взлет 
интереса к фильму именно бла-
годаря такому поведению 
Google. Фильм посмотреть мож-
но. Но сами представители 
Google говорят, что они поста-
вили возрастные ограничения, 
потому что там есть сцены наси-
лия. Но тут мы в очередной раз 
имеем дело с двойными стан-
дартами, поскольку все сцены 
насилия, которые их смутили, 
касаются событий на майдане. 
Однако если мы посмотрим лю-
бой киевский фильм, прослав-
ляющий свободолюбивый май-
дан, то увидим абсолютно те же 
сцены насилия. Но там сцены 
насилия хорошие, а у нас — пло-
хие.

Фильм ваш вышел в 2015 году. 
Как я понимаю, до этого вре-
мени он никому не мешал. 

АНДРЕЙ КОНДРАШОВ: Сейчас сами 
представители Google утвер-
ждают, что ограничения были 
ими наложены еще в прошлом 
году. Не исключено. Но сам 
факт, что они обращаются к 
контенту, который вышел дав-
но, означает то, что они прово-
дят ревизию в целом по тому, 
что производят наши большие 
государственные холдинги, ко-
торые им мешают доводить до 
аудитории свою — в кавычках — 
правду. Аргументов у них в зна-
чительной степени меньше, чем 
у нас, им гораздо проще ограни-
чить доступ аудитории к реаль-
ным фактам, с которыми они не 
могут поспорить.

А конкретно с вашими филь-
мами такое в первый раз про-
исходит?

АНДРЕЙ КОНДРАШОВ: Да. Но это не 
первый раз, когда происходят 
ограничения и блокировки кон-
тента холдинга ВГТРК.

Все это может кончиться 
тем, что в России Google и 
иностранные соцсети поти-
хоньку выдворят из страны за 
такие поступки и создадут 
что-то свое? Может быть 
такое?

АНДРЕЙ КОНДРАШОВ: Они сами идут 
по этому скользкому пути. Года 

полтора назад, по нашим наблю-
дениям, встали на этот путь. На-
пример, за полтора года один 
YouTube уничтожил 200 россий-
ских аккаунтов без объяснения 
причин. О чем это говорит? О 
том, что нас цензурируют так, 
как будто мы находимся на тер-
ритории США. И если, напри-
мер, Дойче Банк или Фольксва-
ген подчиняются решениям Бру-
клинского суда, то здесь даже не 
суд. Тут вершат цензуру по отно-
шению к иностранным средст-
вам массовой информации, при 
этом зарабатывая на террито-
рии России немаленькие деньги. 

Они, разумеется, захотят 
остаться на этом рынке. Потому 
что тот же самый Google сильно 
жалеет, что ушел девять лет на-
зад с рынка Китая — теперь его 
туда просто не запускают: у Ки-
тая есть своя поисковая система 
не хуже Google. И у нас есть! И 
они станут такими же мощными, 
какими должны быть, только 
если монополисты освободят 
этот рынок. И сейчас сознатель-
но нарушая и не соглашаясь сни-
мать ограничения с ряда нашего 
контента, они добьются в конце 
концов исполнения судебных 
решений, за которыми могут по-
следовать решения более жест-
кие. Потому что либо они, нахо-
дясь в России, исполняют зако-
нодательство РФ, либо они идут 
на свою территорию и исполня-
ют свое собственное законода-
тельство. У нас есть современная 
и свободная платформа «Смо-
трим», великoлепный Mail.ru, 
отличный «Яндекс»... А также 
Rutube, который никак не хуже 
YouTube. Но ему не достаются 
пользователи, которые заходят в 
уже заранее монетизированный 
YouTube.  

Ограничения картины оказались 
«приурочены» к седьмой годовщине 
крымского референдума

А К Ц Е Н Т

За полтора года один YouTube 
уничтожил 200 российских аккаунтов
без объяснения причин. 
О чем это говорит? 

Елена Яковлева

В 
этом году Всемирный день 
защиты прав потребите-
лей, который отмечается 

15 марта, сделал своей главной 
темой — тему пластика. Поста-
вив вместе со всеми амбициоз-
ную задачу «Решить проблему 
пластикового загрязнения пла-
неты», российские борцы за 
права потребителей представи-
ли свой взгляд на то, как ограни-
чить производство и потребле-
ние одноразового пластика, как 
маркировать товары и как пан-
демия ковида корректирует на-
правления работы по защите 
прав потребителей.

Одна из самых больших но-
ваций в поведении современ-
ных потребителей, прочно за-
фиксированная соцопросами, — 
это предпочтение экологиче-
ской продукции. И с уже нема-
лой готовностью переплачивать 
за нее. Модные и в принципе 
важные экологические крите-
рии распространяются и на пла-
стиковую упаковку.

Поскольку у пластика сегод-
ня самый высокий «рейтинг» и 
по популярности его использо-
вания, и по опасности для окру-
жающей среды, то надо искать 
компромисс и договариваться о 
чем-то серьезном, например, о 
возможном запрете одноразо-
вых пластиковых тарелок, счи-
тает председатель правления 
Международной конфедерации 
обществ потребителей Дмит-
рий Янин. Это, по его мнению, 

могло бы снизить пластиковое 
загрязнение если не планеты, то 
страны.

Российский потребитель уже 
приучил себя обращать внима-
ние на значок-маркировку, оз-
начающий, что используемый в 
упаковке товара пластик потом 
переработают. Но, по словам 
Янина, привычная, принятая 
еще в 2011 году маркировка 
(треугольник со стрелками) на 
самом деле часто вводит потре-

бителя в заблуждение, «по-
скольку некоторые виды пласт-
масс у нас все-таки не перераба-
тываются».

Говоря о важности экологи-
ческого просвещения и внесе-
ния изменений в законодатель-
ство, не надо «отрываться от 
земли», уверен председатель 
Союза потребителей РФ Петр 
Шелищ, и предлагать меры, ко-
торые были бы выгодны всем 
участникам процесса.

В качестве таковых он выд-
вигает идею сдачи  ПЭТ бутылок 
из-под алкоголя и воды. «Мы 
обратились к торговым сетям и 
большим производителям на-
питков, включая ведущую трой-

ку российских производителей 
пива, с предложением дать воз-
можность потребителям сда-
вать в торговые сети пустые бу-
тылки из-под напитков в обмен 
на новые напитки, — сообщил 
он. — Стоимость ПЭТ бутылки 
минимум 10 рублей, и то при 
оптовой поставке. Собрав 5—7 
бутылок, подросток вполне мо-
жет получить в обмен на них же-
ланную баночку любимого на-
питка.

Шелищ напомнил, что в со-
ветское время все знали залого-
вую цену бутылки — 12 копеек — 
и, как правило, сдавали их. А 
тот, кому было некогда или не-
выгодно, отдавал свои бутылки 
для сдачи соседям. 

По его мнению, знание о 
цене пластиковой бутылки се-
годня надо вернуть в обиход и 
тем самым простимулировать 
детей и взрослых с небольшими 
доходами на сдачу пустого пла-
стика. Фуры, развозящие пиво и  
газировку, вполне могли бы за-
бирать пластиковую тару в ло-
гистические центры, откуда бы 
ее увозили на переработку в 
гранулы, из которых можно бу-

дет создать новую пластиковую 
упаковку. 

— Наши граждане часто не 
придают значения и не задумы-
ваются о последствиях пласти-
кового загрязнения, просто по-
тому что им «не до этого», — счи-
тает председатель обществен-
ной организации по защите 
прав потребителей «Общест-
венная потребительская иници-
атива», заместитель председа-
теля Общественного совета при 
Роспотребнадзоре Олег Павлов. 
По его мнению, не стоит также 
забывать о том, что все экологи-
ческие усилия закладываются в 
цену товара, которую в ковид-
ные времена лучше резко не 
поднимать. Поэтому начинать 
борьбу с пластиком, по мнению 
Павлова, надо «с продукции, ко-
торая не является социально 
чувствительной», то есть всего 
скорее с безалкогольных напит-
ков — сладких, газированных и 
уже давно имеющих репутацию 
«вредных для здоровья».

При этом участники разго-
вора дружно предупредили, что 
борьба с замусоривающим 
окружающую среду пластиком 
может также выявить и вывести 
на свет огромное количество 
странных экономических игро-
ков, осуществляющих, напри-
мер, «серые» грузоперевозки 
или устраивающих всегда от-
сутствующие по указанным 
адресам производства, актив-
ных участников теневой части 
рынка. И надо думать, как с 
ними быть в этом случае.  

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», утвержденным приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. № 372, в рамках подготовки материалов оцен-
ки воздействия намечаемой деятельности на окружающую 
среду предприятие АО «РКЦ «Прогресс»» информирует 
граждан и общественные организации о проведении общест-
венных обсуждений (в форме общественных слушаний) на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности, обоснование 
которой представлено проектной документацией «Рекон-
струкция и техническое перевооружение производственной 
базы для изготовления агрегатов и арматуры ПГС РН СК 
«Союз-5», акционерное общество «Ракетно-космический 
центр «Прогресс», г. Самара.

Название объекта: «Реконструкция и техническое пере-
вооружение производственной базы для изготовления агре-
гатов и арматуры ПГС РН СК «Союз-5», акционерное обще-
ство «Ракетно-космический центр «Прогресс», г. Самара.

Цель намечаемой деятельности: 
Реконструкция и техническое перевооружение корпуса 

20Б на АО «РКЦ «Прогресс» для обеспечения изготовления 
и испытаний агрегатов и арматуры пневмо-гидравлических 
систем (ПГС) для изготовления РН среднего класса «Союз-
5». 

Месторасположение: корпус 20Б располагается на терри-
тории АО «РКЦ «Прогресс» по адресу: Самарская область, 
г.  Самара, Кировский район, ул. Земеца, 18. Кадастровый 
номер земельного участка − 63:01:0253005:949, площадь 
всего земельного участка — 836 147 м². 

Заказчик и его адрес: Акционерное общество «Ракетно-
космический центр «Прогресс», адрес: 443009, Самарская 
область, г. Самара, ул. Земеца, 18. Телефон: +7 (846) 955-
13-61; электронный адрес: mail@samspace.ru, генеральный 
директор — Баранов Дмитрий Александрович.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: ООО «ЭнергоПроектСтройИзыскания», 443082, 
адрес: Самарская область, г. Самара, ул. Клиническая, д.218, 
офис 3А; телефон:8-846-276-41-23; электронный адрес: 
epsi94@mail.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС): март — июнь 2021 г.

 Ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация городского округа Самара в лице Де-
партамента городского хозяйства и экологии. 

Форма проведения общественных обсуждений: общест-
венные слушания.

Сроки доступности технического задания по ОВОС: в 
течение всего времени проведения оценки воздействия на 
окружающую среду.

Желающие могут ознакомиться с документацией, с тех-
ническим заданием, внести свои аргументированные пред-
ложения в письменной и электронной форме: в период с 15 
марта — 19 апреля 2021 г.— техническое задание, с 20 апре-
ля — 27 мая 2021 г. — документация, включая материалы 
по оценке воздействия на окружающую среду, с 29 мая — 30 
июня 2021г— окончательные материалы ОВОС по адресу: 
г. Самара, Кировский район, ул. Земеца, д. 24А, холл; и на 
сайте АО «РКЦ «Прогресс» https://samspace.ru 

А также принять участие в общественных слушаниях 
проектной документации, включая материалы ОВОС и тех-
ническое задание на проведение работ по ОВОС планируе-
мой деятельности по объекту «Реконструкция и техническое 
перевооружение производственной базы для изготовления 
агрегатов и арматуры ПГС РН СК «Союз-5», акционерное 
общество «Ракетно-космический центр «Прогресс», г. Сама-
ра — 28 мая 2021 г. в 10.00, по адресу: г. Самара, Кировский 
район, ул. Земеца, д. 24А, конференц-зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведение общественных 
обсуждений материалов ОВОС

ООО «ВКО» совместно с комиссией по проведению обществен-
ных обсуждений администрации города Дербент извещает о про-
ведении общественных обсуждений (в форме слушаний) матери-
алов оценки воздействия на окружающую среду по проекту «Стро-
ительство очистных сооружений канализации в г. Дербенте».

Заказчик Муниципальное казенное учреждение «Управле-
ние капитального строительства» администрации городского 
округа «Город Дербент», 368600, Республика Дагестан, город 
Дербент, площадь Свободы, дом 2, кабинет 16.

Разработчик материалов: ООО «ВКО», 432045, Ульяновская 
область, город Ульяновск, Московское шоссе, дом 38, офис 209.

С материалами оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) можно ознакомиться в приемной, расположенной по 
адресу: 368600, Республика Дагестан, город Дербент, ул. 345-й 
Дагестанской Стрелковой Дивизии, 8 «г», 3-й этаж Тел.: +7 
(87240) 4-25-11 понедельник-пятница с 9.00 до 18.00, Тел. «го-
рячей линии»:+7 (87240) 4-26-66, Эл. почта: derbent@e-dag.ru, 
а также на сайте: www.derbent.ru.

Вопросы, замечания и предложения общественности прини-
маются в общественной приемной и на эл. почту: derbent@e-dag. 
ru, с 15 марта 2021г. по 14 апреля 2021 г.

Общественные слушания состоятся 15 апреля 2021 года в 
17.00 в актовом зале администрации городского округа «Город 
Дербент», 368600, Республика Дагестан, город Дербент, пло-
щадь Свободы, дом 2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация муниципального района «Пере-
мышльский район» Калужской области совместно с 
ФГБУ «Управление «Калугамелиоводхоз» уведомляет о 
проведении общественных обсуждений (в форме слуша-
ний) материалов оценки воздействия на окружающую 
среду по объекту «Реконструкция межхозяйственной 
осушительной системы № 1 в пойме р. Жиздра, Пере-
мышльский район, Калужская область».

Заказчик: ФГБУ «Управление «Калугамелиоводхоз», 
адрес: 248003, Калужская область, г. Калуга, ул. Спичеч-
ная, д. 6, телефон для справок: 8 (4842) 54-44-84.

Проектная организация: ООО «Калугаводпроект», 
адрес: 248003, Калужская область, г. Калуга, ул. Тульская, 
д. 102, телефон для справок: 8 (4842) 73-97-10.

С материалами оценки воздействия на окружающую 
среду можно ознакомиться в администрации МР «Пере-
мышльский район» и в ООО «Калугаводпроект» в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного объявления.

Общественные обсуждения по материалам оценки воз-
действия на окружающую среду состоятся 16 апреля  
2021 года в 12.00 в здании администрации  
МР «Перемышльский район» по адресу: Калужская об-
ласть, с. Перемышль, пл. Свободы, д. 4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Организационный комитет сообщает о наме-
рении создать политическую партию с предпо-
лагаемым названием «Успех бесконечен»  
и о представлении в Минюст России соответст-
вующих документов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ПРАВА ПОТРЕБИТЕЛЕЙ Как защитить потребителя 
от пластикового мусора

10 рублей как 12 копеек

А К Ц Е Н Т

Начинать борьбу с пластиком 
лучше с продукции, которая не является 
«социально чувствительной»

Андрей Кондрашов: Сегодня взлет интереса к фильму именно благодаря 
такому поведению Google.
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СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ провела 
спецоперацию против 
торговцев оружием 

Пулемет 
для самолета

Иван Егоров

Сотрудники ФСБ вместе с коллегами из полиции, СК и 
и Росгвардии задержали 72 нелегальных оружейника в 
28 регионах страны — от Карелии до Дальнего Востока.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, все они причастны к вос-
становлению боевых свойств гражданских образцов 
оружия и их нелегальной продаже. 

Переделкой и изготовлением оружия и боеприпа-
сов злоумышленники занимались в подпольных ма-
стерских.  В спецслужбе отметили, что была прекраще-
на деятельность 37 подпольных мастерских по модер-
низации оружия и изготовлению боеприпасов. 

На кадрах оперативной видеозаписи запечатлено 
жесткое задержание нелегальных оружейников в раз-
ных местах. «Лежать! Руки за спину!» — командуют со-
трудники спецназа. А кому-то более культурно: «Руки 
за голову, уважаемый!». Через мгновение задержан-
ные уже оказываются в наручниках. Кого-то из злоу-
мышленников взяли в домах и квартирах, а кого-то за-
держали прямо на улице. Показан и внушительный 
изъятый арсенал, в том числе автоматы Калашникова, 
обрезы охотничьих ружей, пистолеты и оружие вре-
мен войны, среди которого — даже легендарный совет-
ский авиационный пулемет ШКАС. В конце оператив-
ной съемки можно увидеть подпольные мастерские с 
профессиональными станками, оборудованные в гара-
жах и подвалах. По данным ФСБ, из незаконного обо-
рота изъят 251 «ствол». 

В том числе пулеметы, автоматы, винтовки и писто-
леты, а также снаряды, гранаты, 80 кг взрывчатых ве-
ществ и 25 тысяч патронов.  

ПРОЕКТ  

Тюремное 
ведомство 
создаст 
новую службу 
для помощи 
бывшим 
заключенным

ПОЗНАКОМЯТ 
С ВОЛЕЙ
Владислав Куликов

Министр юстиции России Кон-
стантин Чуйченко назвал од-
ним из приоритетных направ-
лений создание в Федеральной 
службе исполнения наказаний 
службы пробации. Заявление 
прозвучало на коллегии тюрем-
ного ведомства.

Задачи данной службы — ра-
ботать с теми заключенными, 
кто вышел на свободу. В том чи-
сле и контролировать условно-
досрочно освобожденных.

«Одним из приоритетных 
направлений в деятельности 
уголовно-исполнительной си-
стемы является закрепление 
института пробации на законо-
дательном уровне, наделение 
координирующей функцией 
уголовно-исполнительных ин-
спекций при применении мер 
социальной адаптации в части 
осужденных, освобожденных 
условно-досрочно, — сказал 
Константин Чуйченко. — Хочу 
обратить внимание, что вся эта 
работа возможна только во вза-
имодействии с институтами 
гражданского общества и об-
щественными организациями».

Многие эксперты особо под-
черкивают, что задача службы 
пробации не только надзор, но 
и социальная помощь тем, кто 
освободился.

Одна из проблем экс-заклю-
ченных в том, многих из них не 
просто нигде не ждут — их вооб-
ще не хотят видеть. Стоит како-
му-то кадровику заметить в ан-
кете след судимости, как нахо-
дятся тысячи веских и закон-
ных причин, чтобы отказать со-
искателю. Пусть даже его ква-
лификация полностью устраи-
вает компанию.

Поэтому давно говорится о 
том, что тем, кто после освобо-
ждения хочет вернуться к нор-
мальной, то есть законопо-
слушной, жизни, нужна под-
держка. Для этой работы и не-
обходима служба пробации.

«Ресоциализация осужден-
ных, отказ от совершения но-
вых преступлений, а также 
адаптация к нормальной жизни 
после освобождения являются 
одними из наших основных за-
дач, — подчеркнул на коллегии 
директор Федеральной службы 
исполнения наказаний Алек-
сандр Калашников. — В связи с 
этим создание службы проба-
ции может стать ключевым зве-
ном в цепи преобразования 
криминального субъекта в пра-
вопослушного гражданина».

Планируется, что пробация 
будет создана на базе сущест-
вующих уголовно-исполни-
тельных инспекций. Она станет 
контролировать, например, ис-
полнение такого наказания, 
как обязательные работы. В ней 
будут отмечаться условно осу-
жденные. Также миссией служ-
бы должна стать помощь быв-
шему заключенному в об-
устройстве на воле.

Если человек не сможет 
устроиться на свободе, есть 
большой риск, что он вернется 
на преступную дорожку. Поэто-
му общество заинтересовано, 
чтобы у тех, кто хочет забыть 
свое криминальное прошлое, 
был такой шанс. В целом же ос-
новной тренд — это снижение 
числа заключенных.

«В результате совершенст-
вования уголовной политики, 
расширяющей возможности 
применения альтернативных 
уголовных наказаний, не свя-
занных с лишением свободы, 
численность лиц, содержащих-
ся в учреждениях уголовно-ис-
полнительной системы, про-
должала последовательно сни-
жаться, — сообщил Александр 
Калашников. — По состоянию 
на первое января 2021 года в 
учреждениях УИС содержалось 
482,9 тысячи лиц осужденных, 
подозреваемых и обвиняемых, 
что на 381 тысячу человек 
меньше, чем в 2010 году».

В мировом рейтинге Россия 
сместилась с 20-го на 26-е ме-
сто по количеству заключен-
ных на 100 тысяч населения.  

В мировом рей-
тинге Россия зани-
мает 26-е место 
по числу заклю-
ченных на 100 
тысяч населения

АРМИЯ Корреспондент «РГ» 
посетил уникальный центр 
по обучению бойцов 
для высокогорья

Альпинист 
к бою готов

Иван Петров

Умело кататься на снегоходах и на горных лыжах, лов-
ко преодолевать ущелья и реки, предсказывать сход 
лавин и спасать погрязших под ними — это лишь часть 
функционала, которому опытные инструкторы обуча-
ют военнослужащих в уникальном центре боевой под-
готовки и выживания Минобороны России «Терскол». 
Центр создали в 2016 году у подножия самой высокой 
точки Европы — горы Эльбрус. Необычное подразделе-
ние расположилось в поселке Терскол на высоте 2100 
метров над уровнем моря. 

Любой человек, оказавшись на высоте, начинает 
чувствовать себя дискомфортно — головокружение, 
тошнота, дезориентация. В бою это сказывается на 
меткости стрельбы, скорости передвижения и приня-
тии решений, что рискованно проигрышем противни-
ку. По словам местных инструкторов, когда бойцы по-
падают в горы неподготовленными, случается очень 
много небоевых по-
терь. Они падают в 
расщелины, вызы-
вают лавины, обмо-
раживаются. лома-
ют конечности. 
Именно поэтому 
военные решили го-
товить специали-
стов для высокогор-
ных боев, которые 
будут чувствовать 
себя на высоте так 
же комфортно, как 
и на равнине. 

В 2020 году спецподготовку в «Терсколе» прошли 
свыше 3 тысяч военнослужащих. В основном это бой-
цы горных бригад, подразделений разведки, Сил спе-
циальных операций. В директиве Генштаба прописаны 
конкретные подразделения, военнослужащие которых 
обязаны пройти высокогорную подготовку. Всего в 
этом списке — около 20 тысяч военнослужащих. 

Подготовка имеет 4 уровня, где 1-й уровень по при-
обретенным навыкам соответствует гражданскому 
значку «Альпинист России», а 4-й — инструкторский 
уровень. То есть военный специалист, прошедший все 
4 уровня, может в дальнейшем передавать умения сво-
им подчиненным. Надо будет только найти соответст-
вующий для этого ландшафт. В Приэльбрусье, по сло-
вам местных инструкторов, ландшафт для обучения 
идеальный. Представлены все его виды — ледники, гор-
ные реки, глубокие ущелья, крутые склоны и прочие. 

Сейчас на постоянной основе в центре «Терскол» 
служат и работают около 40 человек. Это 8 офицеров, 
двое гражданских инструкторов, остальные — военные 
инструкторы, в основном прапорщики.Центр спосо-
бен принимать и обучать в смену порядка 250 человек. 

Кроме обучения военнослужащих ведению боя в 
высокогорье в центре готовят к спасению и эвакуации 
пострадавших в ходе схода лавин. Правда, Приэльбру-
сье — достаточно безопасный район, и пока специали-
стам МЧС не приходилось обращаться за помощью к 
военным. Но спасатели знают, что рядом те, кто готов в 
любой момент выдвинуться в горы бок о бок с ними. 

На базе центра «Терскол» проводятся также науч-
ные исследования. Здесь испытывают и дорабатывают 
экипировку, а также разрабатывают тактические при-
емы ведения боя в условиях высокогорья.  

ТОЛЬКО В «РГ» Генерал-лейтенант Юрий Жданов — 
о том, чем грозят кибератаки пятой волны

Взлом из облака
Михаил Фалалеев 

В 
период пандемии, ког-
да к компьютерам 
оказались прикованы 
сотни миллионов лю-
дей, кибератаки до-
стигли нового порога, 
далеко уйдя вперед от 
банального взлома 
чужого аккаунта, фи-

шинга или прыжков через фаер-
вол. Преступность в сфере ИТ-
технологий бурно развивается 
и бросает все новые вызовы.

Почему такие атаки стали 
возможными, в чем их особая 
опасность и есть ли способы за-
щититься, «Российской газете» 
рассказал президент россий-
ской секции Международной 
полицейской ассоциации гене-
рал-лейтенант, доктор юриди-
ческих наук, профессор, заслу-
женный юрист России Юрий 
Жданов.

Юрий Николаевич, ведь это не 
новость — вирусы, взломы про-
грамм, хакеры. И для борьбы 
со всем этим уже давно созда-
ны специальные структуры — 
типа Управления «К». Они не 
справляются?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Им все труднее. По 
мере того как организации 
адаптировались к удаленной ра-
боте и всем ее цифровым по-
следствиям, преступники вос-
пользовались глобальным кри-
зисом, чтобы запустить серию 
крупномасштабных киберпре-
ступлений — кибератак пятого 
поколения. Это принципиально 
новый уровень изощренности, 
позволяющий заниматься и ме-
ждународным шпионажем, 
взламывать массивы личной 
информации, глобально нару-
шать работу интернета.

— Насколько велик масштаб 
новых угроз, в том числе кибе-
ратак?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Достаточно вспом-
нить самый свежий пример — 
проведенная недавно беспреце-
дентно масштабная кибер-
атака, которой подверглись в 
том числе такие ИТ-гиганты, 
как Microsoft, FireEye, а также 
правительство США. 

Атака стала возможной в ре-
зультате взлома программного 
обеспечения, производимого 
компанией SolarWinds. 

До нападения оно считалось 
сверх надежным и суперзащи-
щенным. Именно поэтому его 
используют большинство круп-
нейших мировых компаний, та-
ких, к примеру, как Visa, Apple, 
Nike, а также госучреждения 
высочайшего ранга. 

Теперь многие из клиентов 
SolarWinds оказались в числе 
пострадавших. Последствия 
этого взлома, который уже на-
звали кибератакой пятого поко-
ления, равно как и ущерб, пока 
подсчитываются. 

Но уже сейчас большинство 
экспертов приходят к солидар-
ному выводу: это лишь начало. 
Речь идет о качественно новом 
витке киберпреступлений. И се-
годня никто не застрахован от 
того, чтобы стать жертвой тако-
го нападения.

Получается, речь теперь идет 
о хакерских инструментах, 

так сказать, оружейного 
уровня?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да, и эти инстру-
менты позволяют быстро зара-
жать большое количество пред-
приятий и организаций в огром-
ных географических регионах. 

Крупномасштабные много-
векторные мегаатаки с явными 
характеристиками киберпанде-
мии, при которых вредоносная 
активность распространяется 
внутри организации за секунды, 
вызвали потребность в интегри-
рованных и унифицированных 
структурах безопасности. 

Большинство предприятий 
по-прежнему работают в сфере 
безопасности второго или тре-
тьего поколения, которая защи-
щает только от вирусов, атак 
приложений и доставки полез-
ной нагрузки. 

Сети, виртуализированные 
центры обработки данных, об-
лачные среды и мобильные 
устройства остаются незащи-
щенными. 

Предприятиям необходимо 
перейти на безопасность пятого 
поколения — расширенное пре-
дотвращение угроз, которое 
единообразно предотвращает 
атаки на всю свою ИТ-инфра-
структуру. 

Кибератаки пятого поколе-
ния уже происходили?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да. Наиболее яркий 
пример — опять же атака на 
SolarWinds, распространенное 
программное обеспечение для 
управления ИТ. Этот инцидент 
быстро получил звание самой 
значительной атаки года. Его 
масштабы стали яснее, когда 

Microsoft, FireEye, SolarWinds и 
правительство США подвер-
глись атаке, которая и стала воз-
можной в результате взлома 
SolarWinds.

Дальнейшее расследование 
показало, что злоумышленники 
добавили бэкдор (тайный не-
санкционированный вход в си-
стему. — Ред.) под названием 
Sunburst в компонент системы 
SolarWinds, который затем был 
распространен среди его клиен-
тов через автоматическое об-
новление программного обес-
печения. 

Это предоставило удален-
ный доступ к нескольким из-
вестным организациям, что сде-
лало его одной из самых успеш-
ных атак на цепочку цифровых 
поставок, когда-либо наблюдав-
шихся. 

Его охват был уникально ши-
рок — затронул около 18 000 
клиентов SolarWinds, включая 
большинство компаний из спи-
ска Fortune 500 (самый автори-
тетный рейтинг ведущих миро-
вых компаний. — Ред.). 

Известно, что в США в этой 
атаке обвинили Россию?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Такие обвинения, к 
сожалению, стали привычными. 
Наши партнеры, когда не могут 
что-то понять, в чем-то разо-
браться, сразу ищут виновного. В 
Средневековье виновными объ-
являлись потусторонние силы. 
Сегодня — мы. Это даже льстит.

Напомню, в начале января 
агентство по кибербезопасно-
сти и инфраструктурной без-
опасности США (CISA) опубли-
ковало совместное заявление 
ФБР и ряда других американ-
ских спецслужб, что за мас-
штабной кибератакой на клиен-
тов фирмы по компьютерной 
безопасности SolarWinds, веро-
ятно, стоит Россия. 

Целью атаки, которой под-
верглись в том числе правитель-
ственные учреждения США, яв-
лялось, как предположили в Ва-
шингтоне, получение развед-
данных. 

Однако впоследствии было 
заявлено, что доступ к инфор-
мации чувствительного харак-
тера организаторы нападения 
не получили.

 Американцы утверждают, 
что за атакой стоит хакерская 
группа APT29, также известна 
как Cozy Bear, которая якобы 
работает на Службу внешней 
разведки РФ. 

И,  как обычно,  не было 
предъявлено ни одного доказа-
тельства. Все на уровне «види-
мо», «скорее всего», «возмож-
но», «вероятно».

Как отреагировала Россия?
Ю Р И Й  Ж Д А Н О В :  Известно,  что 
пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков отверг 
эти обвинения и напомнил, что 
именно Владимир Путин пред-
ложил американской стороне 
согласовать и заключить согла-
шение о сотрудничестве в обла-
сти кибербезопасности и ин-
формационной безопасности. 
Это, кстати, полностью совпа-
дает с рекомендациями анали-
тиков Всемирного экономиче-
ского форума.

А может, зря мы так нервни-
чаем? Все-таки кибератака — 
не ракетно-бомбовый удар.

Ю Р И Й  Ж Д А Н О В :  Увы, киберпро-
странство — это уже совсем не та 
игровая виртуальная реаль-
ность, где «много жизней» и 
можно «сохраниться», в худшем 
случае  — оказаться на более низ-
ком уровне. Здесь уже давно все 
по-взрослому, и результаты ки-
бератак ощущаются вполне фи-
зически. 

Кстати, это подчеркивают в 
своих выводах аналитики Все-
мирного экономического фору-
ма. Они прямо указывают, что 
киберриски продолжают оста-
ваться в числе глобальных ри-
сков. 

Как и любую другую страте-
гическую социальную пробле-
му, кибербезопасность нельзя 
решать изолированно. И эту 
проблему, видимо, мировые ли-
деры должны рассмотреть и ре-
шить в 2021 году. 

То есть цифровизация, как ни 
странно, не осчастливила че-
ловечество?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: С одной стороны, 
цифровизация оказывает все 
большее влияние на все аспек-
ты нашей жизни и на все отра-
сли. Мы наблюдаем быстрое 
внедрение инструментов ма-
шинного обучения и искусст-
венного интеллекта, а также 
растущую зависимость от про-
граммного обеспечения, обо-
рудования и облачной инфра-
структуры. 

С другой стороны, слож-
ность цифровизации означает, 
что ведутся разные битвы — от 
«фейковых новостей» с целью 
повлиять на выборы до кибер-
атак на критически важную ин-
фраструктуру. Например, не-
давняя волна атак программ-
вымогателей на системы здра-
воохранения. 

Жизненно важные процессы, 
такие как доставка вакцин, в 
ближайшие месяцы также могут 
оказаться под угрозой. 

Что чаще всего атакуют ха-
керы?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Сегодня их главная 
цель — объекты здравоохране-
ния. Недавнее исследование 
Check Point показывает, что, на-
пример, в США число атак к на-
чалу 2021 года увеличилось на 
71 процент по сравнению с сен-
тябрем.

Кто следующий в этом спи-
ске?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Затем идут плат-
формы удаленного доступа, в 
том числе и дистанционного 
электронного обучения. За год 
этот сектор испытал 30-процен-
тный рост еженедельных кибе-
ратак. 

С чем это связано?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Преступники пре-
красно понимают, что бум уда-
ленной работы, начавшийся с 
пандемии, для многих продол-
жится. Концентрация несколь-
ких поставщиков технологий по 
всему миру обеспечивает мно-
жество точек входа для кибер-
преступников по всей цепочке 
цифровых поставок. 

Организации работают в 
экосистеме, которая, вероятно, 
более обширна и менее опреде-
ленна, чем многие могут пред-
ставить. Ожидается, что под-
ключенные устройства достиг-
нут 27 миллиардов к 2021 году 
во всем мире. Представляете, 
какое поле действий?

И все же почему киберпре-
ступность столь успешна? 
Из-за безнаказанности?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: И из-за этого тоже. 
Действительно, программы-вы-
могатели — самый быстрорасту-
щий вид киберпреступности в 
период пандемии COVID-19. И 
при этом несут мало рисков для 
злоумышленников. 

Так, вероятность обнаруже-
ния и судебного преследования 
киберпреступников в США оце-
нивается как всего 0,05 процен-
та. Во многих других странах 
этот процент еще ниже. 

Даже если не скрывать пре-
ступную деятельность с помо-
щью таких методов, как тактика 
даркнета, порой очень сложно 
доказать, что конкретный субъ-
ект совершил определенные 
действия. 

Вообще же киберпреступ-
ность — это растущая бизнес-мо-
дель, поскольку все более слож-
ное оборудование в даркнете де-
лает вредоносные услуги более 
доступными и доступными для 
всех, кто хочет нанять хакеров. 
Тут, полагаю, могут помочь по-
литики, работая с экспертами 
по киберпреступности, чтобы 
установить международно при-
знанные критерии атрибуции, 
доказательств и сотрудничества 
в преследовании киберпреступ-
ников и привлечении их к ответ-
ственности.  

Хакеры чаще всего атакуют объек-
ты здравоохранения. На очереди — 
платформы удаленного доступа.

А К Ц Е Н Т

Охват кибератаки был уникально широк: 
затронуто около 18 000 клиентов 
SolarWinds, включая большинство 
компаний из списка Fortune 500

Юрий Жданов: Преступники воспользовались глобальным кризисом, чтобы 
запустить серию кибератак пятого поколения.
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В центре обучают и спасению из-под лавин, но упор в подго-
товке делают все-таки на навыки ведения боя в высокогорье.

— Видео задержания смотрите на сайте
rg.ru/art/2057144
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ЖИЛЬЕ Москвич может лишиться квартиры из-за перепланировки

Стена плача 
Александр Мелешенко

Г
осударственная жилищная 
инспекция Москвы подала 
довольно необычный иск в 

Бутырский районный суд — она 
требует продать квартиру мо-
сквича с торгов, а нового собст-
венника обязать переделать не-
законную перепланировку, вер-
нув стены в первоначальное со-
стояние. Судебное заседание 
назначено на конец марта, од-
нако суд уже наложил арест на 

квартиру — до разрешения спо-
ра ее владелец не сможет ее про-
дать, подарить и т.д.

В Мосжилинспекции «РГ» 
рассказали, что иск стал край-
ней мерой. «Нам поступило об-
ращение от жителя дома 169, 
корпус 1, на Дмитровском шос-
се по поводу возможной неза-
конной перепланировки у его 
соседа сверху. Во время провер-
ки это подтвердилось — собст-
венник трехкомнатной кварти-
ры объединил кухню с комна-

той, демонтировав два участка 
несущей стены, а на ее остатке 
обустроил портал для телеви-
зора», — объясняют в ведомст-
ве. 

Собственника оштрафовали 
и обязали вернуть стену в про-
ектное состояние, то есть не 
просто закрыть вырубленные 
проемы гипсокартоном или 
кирпичом, а заказать проект и 
выполнить работы строго по 
нему. Москвич в ответ просто 
перестал выходить на связь. 

Его оштрафовали повторно, по-
сле чего жилищные инспекто-
ры обратились в суд, чтобы уже 
тот обязал человека переделать 
опасный для дома ремонт. Но 
решение суда тоже осталось 
без внимания предприимчиво-
го обладателя «трешки» — пере-
убедить его не смогли ни судеб-
н ы е  п р и с т а в ы ,  н и  н о в ы й 
штраф, теперь уже за неиспол-
нение воли суда. 

Остался последний предус-
мотренный законом шаг — про-

дажа квартиры с торгов. Выру-
ченные деньги отдадут уже быв-
шему владельцу, а нового об-
яжут вернуть стене прежний 
вид. Впрочем, до этого может не 
дойти. Суд в Москве за всю 
историю получал такие иски 
пять раз, и страх лишиться жи-
лья обычно заставлял горожан 
переделать ремонт. Нередко 
уже в суд они приходили с доку-
ментами, подтверждающими, 
что последствия самовольной 
перепланировки устранены.   

Специалист, 
прошедший 
в «Терсколе» все 
4 уровня подготов-
ки, может обучать 
подчиненных
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ТЕННИС Россиянин взял 
первый титул в сезоне

Марсельеза 
Медведева

Сергей Сокольский

Россиянин Даниил Медведев завоевал свой первый 
личный титул в сезоне-2021. В финале турнира Ассо-
циации теннисистов профессионалов (АТР) во фран-
цузском Марселе он обыграл хозяина корта Пьер-Юга 
Эрбера — 6:4, 6:7 (4:7), 6:4. 

Еще до старта соревнований в Марселе Медведев 
знал, что через неделю официально перейдет на вто-
рую строчку мирового рейтинга АТР. Но это обстоя-
тельство не только не расслабило Даниила, а, скорее, 
наоборот, дало ему дополнительный импульс.

«Это очень крутое достижение. Стать номером два 
очень классно, особенно с учетом того, что, кроме 
большой четверки, за последние годы это делали нем-
ногие. Меня радует это достижение, но, конечно, как 
только добиваешься чего-то нового, хочется подни-
маться выше и выше», — признавался сам Медведев.

Победа в Марселе стала для теннисиста очередным 
шагом в соответствующем направлении. В финале ему 
противостоял с виду не самый грозный соперник, все-
го лишь 93-я ракетка мира Пьер-Юг Эрбер. Но, во-пер-
вых, Эрбер — француз, а дома, как известно, и стены по-
могают, а, во-вторых, до нынешнего момента в личных 
встречах у теннисистов было равенство — 1:1. Причем 
в последнем матче выиграл именно Эрбер, выбив Мед-
ведева в первом круге «Ролан Гаррос»-2019.

И действительно, взять реванш за то поражение 
оказалось делом непростым. Медведев взял первый 
сет, но потом проиграл пять очков кряду на тай-брейке 
второго, а с ними и партию. Тай-брейк выглядел неиз-
бежным и в третьем сете, но в ключевой момент Эрбе-
ра подвели грубые ошибки.

Это 10-й титул россиянина в карьере и первый 
именно в Марселе. Три недели назад Медведев уже иг-
рал в финале Australian Open, но уступил там первой 
ракетке мира Новаку Джоковичу. Аккурат за которым 
уже сегодня расположится в мировом рейтинге. Дани-
ил станет первым с 2005 года, кто войдет в топ-2 поми-
мо Джоковича, Роджера Федерера, Рафаэля Надаля и 
Энди Маррея.  

ЛЫЖИ Большунов выиграл 
масс-старт, но в последней 
гонке Кубка мира 
на 50 км стал шестым

С открытым 
финалом

Илья Соболев

В швейцарском Энгадине завершился сезон Кубка 
мира 2020/2021 по лыжным гонкам. Россиянка Юлия 
Ступак дважды поднялась на пьедестал, выиграв масс-
старт на 10 км и став третьей в гонке преследования на 
30 км. А вот Александр Большунов, также взявший «зо-
лото» в масс-старте (15 км), в преследовании на 50 км 
стал лишь шестым.

В мужском зачете в отсутствие серьезной турнир-
ной интриги (Большунов выиграл Кубок мира сильно 
заранее) все крутилось вокруг очередной схватки 
Александра и Йоханнеса Клэбо. Тем более скандальное 
столкновение Александра Большунова и Йоханнеса 
Клэбо на финише 50-километрового марафона, ли-
шившее обоих «зо-
лота», оставило фи-
нал ЧМ-2021откры-
тым и тем самым 
добавило принци-
пиальности этапу в 
Энгадине.

В 15-километро-
вом масс-старте 
классическим хо-
дом Саша не оста-
вил соперникам 
шансов за счет рыв-
ка на финише. А 
Клэбо, ставшему 
вторым, оставалось 
лишь «снять шляпу 
перед Большуновым и поздравить его. Он уходит ото 
всех на 18 секунд на последнем круге, это невероятно 
мощно. С этим ничего не поделаешь». 

Но все понимали, что для обоих гонщиков важнее 
пасьют на 50 километрах на следующий день. И вот эту 
гонку Александр провел не так здорово. На решающих 
километрах россиянин не смог поддержать спурт нор-
вежца Симена Хегстада Крюгера, в итоге выигравшего 
гонку, а на финише уступил еще и Клэбо, показав лишь 
шестой результат.

Неудачу Большунов в эфире «Матч ТВ» объяснил 
плохой работой лыж: «Когда я выкатывался на финиш-
ной части, лыжи просто останавливались, было бес-
смысленно бороться. Я пытался, но ничего не выходи-
ло». Так или иначе, Большой хрустальный глобус за 
победу в Кубке мира, уже вторую кряду, от Александ-
ра никуда не делся. Только теперь он получил трофей 
не по почте, как в прошлом году, а по-настоящему, 
вживую.

На высокой ноте завершила сезон Юлия Ступак, со-
хранившая второе место в женском зачете Кубка мира. 

— Я рада, что Кубок мира завершился на такой хоро-
шей ноте, что мне удалось сохранить вторую позицию 
в общем зачете, это для меня впервые и является боль-
шим шагом вперед, — призналась спортсменка.  

ЭКСКЛЮЗИВ Сокрушительный удар еще никогда не подводил чемпиона мира Артура Бетербиева

Заряжен на нокаут
Анна Козина

Ч
емпион мира по версиям 
WBC и IBF в полутяжелом 
весе россиянин Артур Бе-

тербиев 20 марта в Москве бу-
дет защищать свои пояса в бою с 
немецким боксером Адамом 
Дайнесом.

Этого поединка пришлось 
долго ждать. В последний раз Бе-
тербиев выходил на ринг в октя-
бре 2018 года, когда победил 
украинца Александра Гвоздика 
и объединил два титула. С тех 
пор у Артура менялся соперник, 
а дата боя по разным причинам 
переносилась. Но не новый оп-
понент, ни коронавирус не сби-
ли Артура с намеченного пути, о 
чем он и рассказал корреспон-
денту «РГ».

 Артур, какие ощущения ис-
пытываете перед таким дол-
гожданным событием? 

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Я действительно 
соскучился по боям. Но надо 
действовать разумно. Поэтому 
мы с командой стараемся сов-
ладать с лишними эмоциями. Я 
бы сказал, что ощущения такие 
же, как перед прежними пое-
динками. Настраиваюсь, ста-
рюсь подойти к бою макси-
мально сконцентрированным и 
собранным.

Вы же переболели коронавиру-
сом. Насколько сильно вас за-
цепило и были ли какие-то по-
следствия типа одышки на 
тренировках?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Начало было тя-
желое: высокая температура, 
кашель. Приходилось пить жа-
ропонижающие. Потом стало 
полегче. Семь дней лежал с тем-
пературой 38–37, которую уже 
не надо было сбивать. Я же забо-
лел в Канаде. А там в больницу 
забирали пациентов только в 
очень плохом состоянии. У меня 
же все протекало как обычный 

грипп или простуда. Лечился в 
основном чаем с имбирем, с ме-
дом, с малиной. Так и выкараб-
кался. Я был в процессе трени-
ровок, когда заразился. На 10 
дней выпал из работы. Но про-
бел был небольшой. Как только 
с меня сняли карантин, вышел 
на пробежку на 5 км. Вроде все 
прошло нормально.

Сначала вы должны были 
драться с китайцем Мэн 
Фаньлунем, теперь ваш сопер-
ник — немец Адам Дайнес. Мо-
жете их сравнить?

А Р Т У Р  Б Е Т Е Р Б И Е В :  Фаньлун был 
выше, Дайнес — ниже. Он при-
мерно моего роста (Дайнес — 
180 см, Бетербиев — 182 см. — 
«РГ»). Про китайца много гово-
рить вообще неактуально. Но и 
он, и Дайнес — левши. Поэтому 
подготовка не изменилась. У 
меня остались те же спарринг-
партнеры, проводилась та же 
работа. Вся подготовка была по-
строена против левши.

Что еще можете сказать про 
особенности Дайнеса?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: У каждого боксе-
ра есть сильные и слабые сто-
роны. Но не всегда получается 
использовать свои преимуще-
ства и надавить на слабое ме-
сто противника. Это очень ин-
тересно для меня самого. Мы с 
моей командой хотим макси-
мально подготовиться к любо-
му сценарию боя. У нас есть 
несколько вариантов,  не-
сколько стратегий, которые 
могут сработать в разных си-
туациях. Рассчитывать, что 
сможешь сыграть на слабостях 
соперника — это слишком 
мало. Надо пытаться предус-
мотреть все, быть готовым на 
100 процентов.

То, что для вас это первый бой 
в России, тоже добавляет мо-
тивации?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Еще в 2013 году, 
когда только начинал професси-
ональную карьеру, я мечтал вы-

ступить в России. Сейчас так 
сложились обстоятельства, что 
у меня будет бой в Москве (ра-
нее бой планировался в Екате-
ринбурге. — «РГ»). Я здесь окон-
чил училище олимпийского ре-
зерва, физкультурный универ-
ситет. Для меня Москва не чу-
жой город. Здесь вдвойне прият-
но выступить.

Минус, наверное, в том, что 
ваша семья будет болеть за 
вас на расстоянии?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: В Россию я прие-
хал один. Дети ходят в школу, 
срывать их с учебы было бы не-
правильно. Вообще, когда го-
товлюсь к бою, изолируюсь от 
семьи. Весь лагерь провел в 
Кисловодске. Там все было за-
точено под подготовку. Хотя, 
даже когда боксирую в Монреа-
ле, супруга с детьми болеют за 
меня по телевизору. Американ-

ские и канадские журналисты 
меня часто спрашивают, когда 
же они придут на бой. Но для 
меня так комфортнее. Я спо-
койно подвожусь к бою и выхо-
жу на ринг.  

Понятно, что впереди поеди-
нок с Дайнесом, но промоуте-
ры уже строят планы, напри-
мер, на ваш бой с чемпионом 
WBA Super в полутяжелом 
весе Дмитрием Биволом. Он 
тоже — «за». Как вам такой 
вариант?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: У него есть пояс, 
которого мне не хватает. Этот 
бой может случиться, почему 
нет. Если есть согласие двух сто-
рон, остальное — решаемо. Точ-
но так же мы подрались с Гво-
здиком. 

А как вы относитесь к мод-
ным нынче экспериментам, 
когда боксеры дерутся по пра-
вилам ММА и наоборот?

А РТ У Р  Б Е Т Е Р Б И Е В : Вы правильно 
сказали, это модно. Однажды 
был в хорошем настроении и, 
наверное, помодничать решил, 
поэтому сказал, что хотел бы 
провести бой по правилам UFC 
с чемпионом промоушена в под-
ходящем для меня весе. Конеч-
но, в таких поединках есть и де-
нежная составляющая. Но для 
меня это чисто спортивный ин-
терес. Однако сказать — не зна-
чит сделать. Пока я нацелен на 
профессиональный бокс. Здесь 
у меня еще много дел.

Вы недавно сказали, что над-
еетесь когда-то стать хоро-
шим боксером. То есть пока 
таковым себя не считаете?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Я не считаю, что 
владение одним или нескольки-
ми поясами автоматически де-
лает тебя хорошим боксером. 
Реально хороший боксер — тот, 
за которым интересно наблю-
дать, смотреть за его техникой, 
навыками. У меня много крите-
риев, которые можно перечи-
слять бесконечно. Пока я далек 
от этого, но у меня есть желание 
идти к цели. Надеюсь, я дойду.

И все же вы титулованный 
боксер, известный спортсмен. 
Но как-то посетовали, что 
вас путают с Хабибом Нур-
магомедовым. Неужели прав-
да?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: В последние не-
сколько лет я живу в Канаде, в 
Монреале. Хоккейный город, 
здесь есть клуб «Монреаль Ка-
надиенс», который выступает в 
НХЛ. Так что сначала меня пута-
ли с Александром Овечкиным. 
Потом, когда Хабиб стал наби-
рать популярность, начали пу-
тать с ним. Тут ситуация полу-
чилась более запущенная, пото-
му что ко мне подходили даже в 
аэропорту. Хотя мне кажется, 
мы не похожи. Знаете, раньше я 
смущался, когда меня узнавали 
как боксера. Но сейчас мне даже 
нравится, когда меня не путают 
с Хабибом, а просят автограф у 
Артура Бетербиева.  

ФУТБОЛ «Красно-белые»одолели в дерби «Динамо» 
и поднялись на второе место в чемпионате

«Спартак» оживает
Артур Нанян 

В 
центральном матче 
22-го тура чемпиона-
та России «Спартак» 
обыграл в гостевом 
матче «Динамо» со 
счетом 2:1. Одолев 
«бело-голубых», мо-
сквичи поднялись на 
второе место в тур-

нирной таблице. 
Классическое столичное дер-

би всегда привлекает к себе ог-
ромное внимание. Особенно 
сейчас, когда и «Спартак», и 
«Динамо» идут наверху в тур-
нирной таблице и претендуют на 
медали. Предугадать фаворита в 
очередном их противостоянии 
было почти невозможно, хотя 
всего три недели назад «бело-го-
лубые» на своем поле обыграли 
команду Доменико Тедеско (2:0) 
и выбили ее из розыгрыша Кубка 
страны. 

С той поры клубы провели по 
две встречи в чемпионате. Но 
если «бело-голубые» набрали в 
них максимальные шесть очков, 
то спартаковцы сначала проиг-
рали «Рубину» (0:2), а затем 
разгромили «Краснодар» (6:1). 
Фактически для продолжения 
борьбы за чемпионство «кра-
сно-белые» должны были обяза-
тельно побеждать. И они это 
сделали. 

П р и ч е м  ч то  и н тер е с н о : 
«Спартак» в четвертый раз в се-
зоне выиграл в матче, в котором 
уступал в счете. Ранее москвичи 
таким же образом брали три 
очка в поединках с «Локомоти-
вом» (2:1), «Арсеналом» (2:1) и 
«Химками» (3:2). «Красно-бе-
лые» лидируют по этому показа-
телю в Премьер-лиге: у десяти 
других команд по одной такой 
победе в первенстве.

Единственное, что может 
р а с с т р о и т ь  б о л е л ь щ и к о в 
«Спартака» после дерби, — 
травмы автора первого гола в 
ворота «Динамо» Виктора Мо-
зеса и Джордана Ларссона. 
Шведского форварда и вовсе 
унесли с поля на носилках. 
«Пока не видел Ларссона и не 
могу сказать, что у него. Мозес 
получил удар в колено, но вроде 
как по ощущениям ничего се-
рьезного», — подчеркнул один 
из тренеров «красно-белых» 
Андреас Хинкель.

Что касается непосредствен-
но матча, то, как признался Хин-
кель, «Динамо» показало при-
личную игру, а Александр Мак-
сименко спас своих партнеров в 
нескольких эпизодах.

— Мы контролировали игру, но 
пропустили первыми. Ребята мо-
лодцы — они продолжали давить и 
добились своего. Надо отдать дол-

жное сопернику, ведь у них тоже 
было много моментов, в которых 
нас выручил Максименко, — под-
черкнул один из тренеров «Спар-
така» Андреас Хинкель.

В свою очередь рулевой «Ди-
намо» Сандро Шварц отметил, 
что его команде не хватило точ-
ности в завершающей стадии 
атак.

— Интенсивная и боевая игра. 
У нас было несколько хороших 
отрезков, ребята бились до кон-
ца. В принципе, матч мог завер-
шиться со счетом 2:2. Считаю, 
«Динамо» заслужило ничью. 
Нам не хватило точности в за-
вершении, однако мне понрави-
лось, как мы выходили из оборо-
ны в атаку. В общем, равный 
матч с одинаковыми шансами на 
успех, — считает Шварц.

По мнению голкипера «Дина-
мо» Антона Шунина, его команда 
по игре заслуживала большего.

— Нюансы подготовки к пе-
нальтистам рассказать не могу. 
Сегодня не хватило забить боль-
ше, чем соперник. Хорошо вы-
глядели, создали много момен-
тов. Где-то чуть не повезло, и от 
этого вдвойне обидно, — заявил 
Шунин. — Мог ли выручить в эпи-
зоде с первым голом? Сложный 
вопрос. Вряд ли я мог выдви-
нуться на Мозеса, так как был 
Скопинцев. Я реагировал на мяч, 
от этого сложнее, потому что 
ждешь, что защитник перекроет 
дальний, а ты — ближний. Про-
бил он хорошо, ничего не ска-
жешь.

Стоит отметить, что «Дина-
мо» не может победить на своем 

поле «Спартак» в РПЛ с 2008 
года: в 12 поединках «бело-голу-
бые» проиграли восемь раз, еще 
в четырех случаях команды рас-
ходились миром.

Неожиданное поражение в 
Туле потерпел ЦСКА: армейцы 
проиграли «Арсеналу» (1:2), за-
нимавшему до этого тура пред-
последнюю 15-ю строчку. К сло-
ву, «оружейники» не побеждали 
в чемпионате на протяжении де-
сяти встреч. В то же время «кра-
сно-синие» из последних восьми 
поединков в Премьер-лиге были 
сильнее соперников лишь в двух 
случаях — против «Ростова» 
(3:1) и «Ахмата» (2:0). 

— Только когда Тула забила 
два мяча, мы начали что-то пока-
зывать. Большую роль сыграл 
пенальти. Это заставило нас то-
ропиться, а «Арсенал» начал тя-
нуть время, — заявил рулевой ар-
мейцев Виктор Гончаренко. 

Первую победу в этом году 
одержал лидер Премьер-лиги и 
действующий чемпион страны 
«Зенит». Питерский клуб уве-
ренно обыграл на своем поле 
«Ахмат» — 4:0. Один из мячей за-
бил Артем Дзюба, который с 
130-ю голами поднялся на тре-
тье место в списке лучших бом-

бардиров в истории чемпионата 
России. До рекорда экс-форвар-
да «Ротора» Олега Веретеннико-
ва — 13 голов.

— Если сравнивать предыду-
щие два матча, сегодня до пере-

рыва мы создали наименьшее 
количество моментов. Но после 
гола игра раскрылась и мы за-
служенно набрали три очка, — 
отметил рулевой «Зенита» 
Сергей Семак.  

Спартаковцы одержали вторую победу подряд и продолжают биться за чемпионство с «Зенитом».

А К Ц Е Н Т

Спартаковцы одержали 
четвертую волевую победу в сезоне. 
Это лучший показатель 
среди всех команд Премьер-лиги

Досье «РГ»

Артур Бетербиев родился в Дагестане 21 января 1985 года.

Чемпион мира и Европы, участник Олимпийских игр 2008 и 2012 годов 

в составе сборной России. 

В 2013 году перешел в профессиональный бокс и, подписав контракт с 

канадским менеджером, перебрался в Монреаль. 

Артур — непобежденный боксер, известный как «Белый панчер». Он вы-

рубает всех. На его счету 15 боев и 15 нокаутов. 

Александр Большунов не смог закончить сезон Кубка мира 
победой, финишировав шестым в гонке на 50 км.

— Новости, результаты и комментарии читайте на сайте
rg.ru/sujet/6438

СТАТИСТИКА

«Химки» — «Ростов» — 1:0
Гол: Мирзов, 48 — пен.

«Урал» — «Ротор» — 1:0
Гол: Бикфалви, 83.

«Зенит» — «Ахмат» — 4:0
Голы: Караваев, 51, Азмун, 65, 

Дзюба, 74, Мостовой, 80.

«Арсенал» — ЦСКА — 2:1
Голы: Пантелеев, 43 — пен., Ломо-

вицкий, 45 — Тикнизян, 90.

«Динамо» — «Спартак» — 1:2
Голы: Маслов, 18 — автогол — Мо-

зес, 30, Соболев, 63 — пен.

«Уфа» — «Рубин» — 0:3 
Голы: Макаров, 30, Кварацхелия, 

42, Самошников, 74.

«Тамбов» — «Краснодар» — 0:4
Голы: Кабелла, 27, Газинский, 68, 

Олссон, 75, Ионов, 88 — пен.

«Локомотив» — «Сочи» — 3:1
Голы: Камано, 42, 56, Смолов, 89 — 

Юсупов, 58.

Артур Бетербиев бьет точно 
и со всей силы. Александр Гвоздик 
увернуться не смог. 

Свой второй 
Большой глобус 
Большунов 
получил 
не по почте, 
как в прошлом 
году, а вживую 

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О              
1. «Зенит» 22 13 6 3 50—19 45

2. «Спартак» 22 12 5 5 41—25 41

3. ЦСКА 22 12 4 6 38—21 40

4. «Локомотив» 22 11 4 7 29—26 37

5. «Сочи» 22 10 7 5 33—25 37

6. «Рубин» 22 11 4 7 31—26 37

7. «Динамо» 22 11 3 8 29—24 36

8. «Краснодар» 22 10 4 8 42—27 34

9. «Ростов» 22 10 4 8 26—23 34

10. «Химки» 22 9 5 8 27—31 32

11. «Ахмат» 22 7 5 10 20—29 26

12. «Урал» 22 5 11 6 19—25 26

13. «Ротор» 22 4 6 11 12—32 18

14. «Арсенал» 22 4 5 13 19—38 17

15. «Уфа» 22 3 5 14 15—36 14

16. «Тамбов» 22 3 4 15 14—38 13
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